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EDITORIAL 
Al parecer, 2023 que está ya muy cerca, será ominoso para la 

economía mexicana, bastante golpeada por las secuelas del 

Covid-19, la crisis inflacionaria mundial, y el enrarecimiento de 

la vida política por las actividades electorales que se 

incrementarán rumbo a los comicios presidenciales de 2024. El 

coctel de problemas que enfrenta el país, es complicado, sobre 

todo por las decisiones del gobierno que han polarizado a la 

sociedad, en un marco de creciente inseguridad donde el crimen 

organizado cada día gana mayor terreno. 

Pero en vía de mientras, la realidad indica que México 

tendrá este año un crecimiento del Producto Interno Bruto 

(PIB) de alrededor del 1.5 por ciento, que la inflación persista 

al alza y que incluso podría superar el nivel de 8 por ciento (en 

julio se alcanzó el 8.16 por ciento) con la consiguiente pérdida 

del poder adquisitivo de los trabajadores, limitando su acceso a 

la compra de alimentos. En ese escenario, la economía se 

enfrentará a la combinación de algunos eventos desfavorables: 

la persistencia de choques de oferta en la economía global, 

altos precios de las materias primas y debilitamiento de la 

demanda interna ante la necesidad de una mayor restricción 

monetaria para abatir la inflación, incremento del desempleo. 

Por ello, entre otros factores, la recuperación de la economía 

mexicana ha sido lenta y se espera llegar a los niveles previos 

a la pandemia a mediados de 2023. 

Incluso, no es casual que el Fondo Monetario 

Internacional (FMI) advierta que este año será difícil, pero 

2023 será aún más duro, con gran riesgo de una recesión 

económica y mayores presiones, sociales incluyendo el 

incremento del desempleo, una inflación elevada, que ha 

llevado a los bancos centrales a tomar medidas restrictivas que 

ralentizarán la actividad productiva, y el riesgo de una crisis 

energética global. 

Por otra parte, con el pretexto de salvar al sector 

energético de las garras del tratado comercial México-Estados 

Unidos-Canadá (T-MEC) está todo listo para que la 

autodenominada 4T recete una sobredosis de nacionalismo a los 

ciudadanos. El presidente Andrés Manuel López Obrador, sus 

corcholatas suspirantes de la candidatura, los legisladores y 

dirigentes del partido en el poder ya tienen su mensaje y la fecha 

en defensa de la soberanía nacional: el 16 de septiembre. 

Ninguno de los altos personajes lopezobradoristas recordará que 

el T-MEC está como está porque así lo dispusieron, que lo 

votaron en el Senado y aprobaron en sus términos.  

Mientras tanto, afortunadamente, las cifras de contagios 

y fallecimientos por la emergencia sanitaria provocada por el 

Covid-19, luego de haberse disparado en la quinta ola, han 

venido disminuyendo, no obstante, esto no significa que se 

relajen las medidas de prevención, sobre todo ante el ya 

inminente reinicio de clases en todo el país, si bien las 

instituciones de educación superior están ya trabajando. 

Por otro lado, más allá de las optimistas declaraciones, 

lo cierto es que el gobierno no ha entregado buenas cuentas en 

materia de seguridad. La auto llamada 4T está en su último tercio 

y la sensación de inseguridad se expande por el país. La 

estrategia que incluye la militarización integral de la seguridad 

pública, se está quedando corta y queda poco tiempo para hacer 

correcciones. La expectativa es que en el futuro próximo se 

hagan los ajustes necesarios. Como el propósito del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, de integrar a la Guardia 

Nacional a la Secretaría de la Defensa nacional, mediante un 

decreto y pasando por encima de la Constitución Política de los 

Estados Unidos mexicanos. 

En el plano político, están en marcha los foros de la 

Reforma Electoral, uno, denominado Parlamento Abierto de la 

Reforma Electoral impulsado por la fracción legislativa del 

partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y sus 

aliados en la Cámara de diputados. El otro organizado por la 

alianza Va por México, integrada por los partidos Acción 

Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI) y de la 

Revolución Democrática (PRD), también en el recinto legislativo 

de San Lázaro. Ambas alianzas, trabajan la elaboración de sus 

proyectos a partir de las propuestas de expertos que participan en 

esos eventos, aunque la oposición asegura que rechaza la 

propuesta enviada por Presidencia de la República, es decir, no 

habrá cambios constitucionales y tal vez sólo a las leyes 

electorales secundarias, en una jugada similar al debate de la 

reforma eléctrica. El partido mayoritario y sus aliados tienen 

votos suficientes para hacer cambios en las leyes secundarias y 

por ahí se irán. De manera que sí habrá reforma electoral, aunque 

no la que el gobierno quería.  

Una vez que Morena resolvió el caso de su candidata 

para el Edomex, los reflectores se dirigen a Coahuila, otro 

bastión priista hasta ahora inexpugnable. Como en la vecina 

entidad eligieron una candidata mujer, tocará a un varón en la 

fronteriza entidad. Sólo que ambas entidades serán un hueso muy 

duro de roer porque la maquinaria priista en ambas tiene una 

eficaz estructura territorial que ya sabe lo que es vencer a 

Morena. 

En lo internacional continúa imparable la guerra Rusia – 

Ucrania, con todos los serios problemas, más allá de lo bélico, 

que ha generado en Europa, principal, pero no exclusivamente. 

La provocación de Estados Unidos a China metiéndose a Taiwán 

que puede producir un enfrentamiento mayor. Eso sin olvidar los 

conflictos en Medio Oriente como la permanente agresión de 

Israel contra los territorios y ciudadanos palestinos 

Mientras en América Latina, la llegada al poder en 

Colombia del presidente Gustavo Petro que reestableció 

relaciones diplomáticas con Venezuela, continúa el giro hacia la 

izquierda, como antes lo hicieron ya Bolivia, Argentina, Perú, 

Honduras, Chile y probablemente en octubre, también Brasil. 
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Dirigentes socialistas en la historia de México 
Hace 95 años: movilizaciones en México pro Sacco y Vanzetti 
Gerardo Peláez Ramos 
Agosto 10 de 1927. Paros, manifestaciones y mítines de 

trabajadores en el Distrito Federal, Pachuca, Jalapa, Tampico y 

Guadalajara pro Sacco y Vanzetti. Mitin en la Confederación de 

Transportes y Comunicaciones, en el cual hablan Luis G. Monzón 

y Rafael Carrillo, del Frente Único pro Sacco y Vanzetti; Luis 

Araiza, de la Confederación General de Trabajadores; y Jesús 

Bernal, del Partido Comunista de México. Luego se organiza una 

manifestación cada vez más numerosa. En el hemiciclo a Juárez 

intervienen Úrsulo Galván, de la Liga Nacional Campesina; L. 

Araiza, de la CGT; Julio A. Mella, de la Liga Antimperialista de 

las Américas; Concha Michel y Diego Rivera. 

–Resolución del PC: "Podemos afirmar, pues, que la alianza entre 

la burguesía y pequeña burguesía nacionales y la clase proletaria 

constituye la fuerza predominante en el país, suficiente para 

sofocar cualquier intento de restauración reaccionaria. Sin 

embargo, no quiere decir esto que sean [comunes] los intereses de 

la burguesía nacional y los de la clase proletaria. Al contrario, el 

proletariado tiene intereses esencialmente opuestos a los intereses 

de la burguesía, y su alianza con ella sólo es pasajera, motivada 

por la fuerza que aún posee la reacción, por la misma debilidad 

del proletariado mexicano. Fraccionado y descentralizado no ha 

logrado todavía darse una fuerte organización, una dirección 

política nacional genuina y proletaria. 

No teniendo aún la fuerza suficiente ni la cohesión indispensable, 

ni la necesaria dirección, las masas obreras y campesinas no 

pueden aventurarse por ahora en una lucha para la conquista del 

poder. Por eso, y ante los esfuerzos de la reacción y del clero para 

derrumbar el gobierno de la pequeña burguesía, es deber de la 

clase proletaria apoyar la candidatura del general Obregón. Para 

nadie es ya un misterio que frente a la candidatura del general 

Obregón los generales Gómez y Serrano representan los intereses 

de la reacción, o sea de las clases conservadoras. 

Por lo expuesto, y ratificando un acuerdo tomado ya a fines del 

pasado mayo, el Partido Comunista declara que en la lucha por la 

sucesión presidencial apoyará la candidatura del general Álvaro 

Obregón. 

La crisis en México ya es permanente, debido a la no resolución 

del problema agrario. Para resolver la cuestión agraria es 

menester disolver los latifundios, establecer un impuesto general 

progresivo y establecer justas relaciones entre la producción 

agrícola y la industrial. 

El general Obregón representa el ala derecha de la pequeña 

burguesía, mejor dicho, es el representante de aquellos elementos 

que aspiran a la reconstrucción nacional, a base de la 

industrialización del país y de la creación de un capitalismo 

nacional, de una burguesía nacional fuerte e independiente de la 

influencia extranjera. 

Desde el punto de vista capitalista, la política de Obregón, aunque 

también predica la colaboración de clases, la armonía entre el 

capital y el trabajo, entre el capital nacional y el extranjero, será 

más consecuente, más realista que la política llevada a cabo por la 

administración semi-laborista del general Calles. 

La política del grupo “Acción”, dirigente de la CROM y del 

Partido Laborista, especialmente la política del secretario de 

Industria frente a la ofensiva brutal de los industriales contra los 

obreros, su papel de rompehuelga durante el último movimiento 

ferrocarrilero y del régimen de terror implantado en la mayoría de 

los sindicatos afiliados a la CROM, que les impide la libre 

elección de sus mesas directivas y les coarta la libertad de 

pensamiento y de crítica; la agitación sorda de dicho grupo contra 

la revolución rusa y contra el movimiento comunista de todos los 

países, revelan cada vez más claramente que lejos de luchar por la 

emancipación de la clase trabajadora, los líderes de la CROM han 

abandonado por completo la lucha de clases y laboran 

activamente para someter al proletariado bajo la férula de la clase 

capitalista. En esta tarea, los laboristas se amparan tras la bandera 

de la colaboración de clases, de la armonía del capital y el trabajo. 

Además, la colaboración estrecha de la CROM con la “American 

Federation of Labor” y su activa participación en los trabajos de 

la Confederación Obrera Panamericana que durante el reciente 

congreso de Washington ha demostrado ser el instrumento más 

vil del imperialismo americano, y que en realidad sirve a la 

burguesía yanqui para embaucar a los trabajadores de la América 

Latina y para sofocar el movimiento revolucionario en México, 

en Centro América y América del Sur, demuestra que Morones y 

su gente prefieren ir del brazo con los agentes del imperialismo 

antes que hacer el frente único con las organizaciones 

revolucionarias de otros países del mundo. 

Sin embargo, el Partido Comunista reconoce que la CROM 

agrupa en su seno a una parte considerable de las organizaciones 

obreras de la república. Trabajar para ganar a la causa 

revolucionaria a esas masas obreras, es una de las tareas 

inmediatas del Partido Comunista. 

El Partido Comunista de México, que ha venido trabajando desde 

1919 para organizar a la clase obrera y campesina y conducirla a 

la lucha contra el actual sistema capitalista, no ha llegado todavía, 

sin embargo, a ser un partido de masas. 

La agitación anticomunista tanto de la burguesía como de los 

líderes laboristas; los errores de organización y de táctica 

cometidos por la misma dirección del partido y sus locales; el 

largo predominio de la ideología anarquista y anarco-sindicalista 

en el seno del partido; la misma situación del país y del 

movimiento obrero; la influencia y la dirección política que la 

pequeña burguesía en el poder ejerce sobre las masas proletarias, 

todo esto ha impedido un rápido crecimiento de las fuerzas 

comunistas. 

Pero hoy podemos ver que esta situación está cambiando. El 

fracaso de la pequeña burguesía y de la política laborista que en 

diez años de lucha no ha podido resolver ni el problema agrario ni 

la cuestión obrera; las decepciones cada vez mayores que sufre la 

clase obrera y la clase campesina respecto de los políticos 

profesionales y de los llamados “caudillos”, hace despertar cada 

día con mayor vigor la conciencia de clase y la condición de que 

“la emancipación de los trabajadores sólo podrá ser obra de los 

trabajadores mismos”. 

Desde el último congreso del partido, el número de locales y de 

miembros aumenta continuamente. En los estados de Veracruz, 

Puebla, Jalisco, Aguascalientes, Chihuahua y Coahuila y 

últimamente en el estado de Tlaxcala, ha sido posible la 

formación de nuevas locales con los mejores elementos de las 

organizaciones sindicales y campesinas. 

La venta de “El Machete”, nuestro órgano central, ha aumentado 

de 3,000 ejemplares en abril de este año a 7,000 a fines de julio. 

Se vende en todos los estados de la república y con su orientación 

sindical y política desarrolla un verdadero trabajo de organización 

revolucionaria". 
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En medio de los distractores electorales, México enfrenta 

grandes desafíos económicos y sociales 
Parece ser que los actores políticos, sobre todo, pero no 

exclusivamente, el partido en el poder, el Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena) y el gobierno federal, están 

más interesados en impulsar no oficialmente, la lucha rumbo 

a las elecciones estatales del año próximo en Estado de 

México y Coahuila, así como rumbo a la elección 

presidencial  de 2024, mientras se están realizando los foros 

organizados por Morena y sus aliados en la Cámara de 

Diputados, para impulsar la propuesta gubernamental de 

Reforma Electoral, por un lado y, por el otro, los organizados 

por la oposición articulada en la alianza Va por México que, 

con todas sus limitaciones también se prepara para las batallas 

comiciales y legislativas. 

Lo anterior, subordinando lo político electoral, por 

encima de los serios problemas económicos y sociales, 

incluyendo la emergencia sanitaria provocada por la 

pandemia del Covid-19 y el incremento de la inseguridad y la 

violencia registradas en los últimos días en varias regiones del 

país. 

Desde luego, independientemente de las filias o 

fobias, se esté de acuerdo o no, 

la administración que encabeza 

el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, está haciendo 

su esfuerzo en el impulso de 

políticas públicas dirigidas a 

disminuir los problemas que 

azotan al país, funcionen o no. 

Sin embargo, más allá de 

culpar a sus antecesores en el 

cargo -que desde luego, son 

responsables de la 

problemática que se vive-, más 

allá de los loables programas 

sociales que ayudan a buena parte de la población (de los que 

hace unos días, el presidente López Obrador aseguró que 

todos los programas sociales tendrán incrementos para los 

dos años que restan de su sexenio, por lo que estimó que la 

ciudadanía seguirá apostando por la transformación), 

debieran fortalecer el impulso de la inversión productiva que 

genere más y mejores empleos con mejores salarios. 

Precisamente, en el plano económico ante el 

incremento de la inflación que ha lesionado el poder 

adquisitivo del salario, para tratar de controlarla, el Banco de 

México, en el último año ha subido una y otra vez las tasas de 

interés de referencia en busca de mantenerla controlada, sin 

embargo, el aumento en los precios es cada vez más 

acelerado, sobre todo porque las razones detrás del 

incremento de ese índice, no son exclusivamente locales sino 

como parte de lo que ocurre internacionalmente, no están en 

un exceso de demanda de bienes y servicios, sino en la 

ruptura de cadenas de valor en el doble contexto de la crisis 

por la pandemia de coronavirus y la invasión rusa a Ucrania. 

A pesar del Paquete contra la Inflación y la Carestía 

(Pacic), instrumentado a inicios de mayo por el gobierno y 

empresarios, el incremento general de precios al 

consumidor volvió a escalar en julio y llegó a un máximo 

en 22 años, revelaron datos del Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi). 

Una de las principales presiones sobre los precios 

está en el rubro de alimentos, así como en productos 

agrícolas y pecuarios, renglones que inciden directamente 

en el consumo de los hogares. Así, la inflación anual se 

situó en julio en 8.15 por ciento, superior al 7.99 de junio, 

en lo que constituye su nivel más alto desde diciembre de 

2000. En ese sentido, el secretario de Hacienda, Rogelio 

Ramírez de la O, aseguró el 2 de agosto, que la inflación en 

México sería 2.6 puntos porcentuales más alta si el gobierno 

no hubiera implementado el Paquete contra la inflación y la 

carestía y los subsidios a las gasolinas. 

Sin embargo, una de las desgracias que produce la 

inflación es que afecta más a los que menos tienen, ya que 

los pobres gastan una mayor proporción de su ingreso en 

bienes básicos, especialmente 

alimentos, que son los que 

están observando incrementos 

en precios por arriba de la 

inflación general. Así, el 

Pacic; no ha podido disminuir 

los precios, pues al cierre de 

julio el costo de la canasta 

básica establecida por el 

gobierno tiene un costo de mil 

114 pesos, 69.2 pesos más 

respecto de los mil 45 pesos 

que costaba la última semana 

de abril, justo antes de la 

presentación del Paquete.  

La inflación aún no llega a su punto más alto en 

México, se espera que ocurra en el presente trimestre. Sin 

embargo, es muy difícil decir si lo peor ya pasó; el 

escenario central es que el pico inflacionario está por ser 

alcanzado, pero aún hay mucha incertidumbre por la 

pandemia, la guerra y el conflicto entre China y Estados 

Unidos. 

En ese escenario, el presidente rescató del baúl de los 

recuerdos su discurso sobre la pobreza franciscana. Pero 

bueno, el presidente López Obrador, asegura “cuando 

hablamos de pasar de la austeridad republicana a la pobreza 

franciscana es porque no debemos relajar la disciplina, 

porque no puede haber gobierno rico con pueblo pobre y 

vamos a seguir ahorrando, que no haya dispendios”. Sin 

embargo, la austeridad a rajatabla puede minar el respaldo de 

la burocracia al gobierno de la 4T ya que castiga con 

aumentos ridículos ingresos de los trabajadores del Estado, 

mientras las obras preferidas del régimen, como el tren y la  



El Activista Regional 257                                                                      6                                                                                     Agosto de 2022 

 

…….refinaría, cada vez que comen más y más recursos 

públicos con cifras que causan vértigo.  

La construcción del Tren Maya no se detendrá por 

amparos porque ya está protegida por el manto de la 

seguridad nacional. De hecho, las obras que estaban 

suspendidas en el tramo 5 ya se reiniciaron. Empero, no se 

crea que la batalla legal sobre la construcción del Tren 

concluyó con la declaratoria de obra de seguridad nacional. 

Están vivas las denuncias por desacato, de forma que el caso 

puede llegar a instancias judiciales superiores, incluso 

terminar su periplo en la SCJN. 

Dicen los que piensan mal, que suelen acertar, que no 

solo es el factor de los trabajos, sino el de las cuentas, porque 

una obra que entra al paraguas negro de la seguridad nacional 

no tiene obligación de transparentar ante los ciudadanos el 

manejo del dinero y los contratos. Hay áreas dentro del Poder 

Legislativo que pueden exigir cuentas claras, incluso en temas 

de seguridad nacional, que no se olvide. 

Por otra parte, el presidente dice que el 16 de 

septiembre responderá a los reclamos de Estados Unidos y 

Canadá, inconformes porque la política energética del 

gobierno mexicano incumple el tratado comercial de los tres 

países. Las decisiones que inhiben la competencia y la 

participación privada en la generación de energía son 

contradictorias con el T-MEC, instrumento que se negoció en 

gran parte en el sexenio pasado, es verdad, pero la fase final y 

su aprobación se llevaron a cabo este sexenio. Nadie en el 

gobierno actual puede llamarse sorprendido. Ratificado por el 

Senado, controlado por los legisladores de Morena, ese 

Tratado fue suscrito por el mismo Andrés Manuel López 

Obrador. Pero bueno, ya el gobierno 

lopezobradorista está preparando la 

defensa contra las demandas de 

Estados Unidos y Canadá. 

Objetivo central del gobierno 

federal, su partido y aliados, en el 

próximo periodo ordinario de sesiones 

del Congreso es dar sustento legal a la 

decisión de incorporar a la Guardia 

Nacional (GN) a la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena). Lo malo 

es que tanto el gobierno como el 

instituto armado ya se adelantaron al trabajo de los 

legisladores y la GN con los hechos consumados ya es, en la 

práctica diaria, un brazo del Ejército: la conforman militares, 

la comandan militares que rinden cuentas a otros militares. 

Incluso, el 10 de agosto, la Sedena planteó que la 

incorporación a su estructura podría concretarse el 16 de 

septiembre. Pero ¿Qué ocurrirá si el cambio legal no se 

concreta? La GN tendría un lugar reservado en el limbo por 

tiempo indefinido, lo que podría generar problemas legales de 

todo tipo.  

Lo cierto es que el presidente López Obrador lanzó 

su idea del decreto para incorporar a la GN al Ejército, 

calculando las resistencias internas que su decisión de saltarse 

la Constitución podría acarrear. Unos jaloneos por aquí, otros 

por allá, y después a la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) donde tiene aliados probados. Lo no que no 

calculó fue un frente internacional, y mucho menos que la 

Organización de las Naciones Unidas (ONU) reprobara su 

actitud. La Oficina de la Alta Comisionada de las Naciones 

Unidas para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, instó 

a que se mantenga la naturaleza civil de la GN y de la 

seguridad pública en México, “consagrada 

constitucionalmente”. Destacó que el uso de las fuerzas 

armadas en tareas de este tipo debe ser excepcional. Nada que 

no haya dicho antes, pero que hoy tiene una relevancia 

mayúscula. Así, aunque logre pasar su decreto y esquivar la 

Constitución, saldrá perdiendo. 

La creación de la GN es la gran propuesta de la 

autodenominada 4T para encarar el desafío de la 

delincuencia. Hay que decir que no va ganando ni en el 

terreno ni el marco legal, pues las fuerzas policiacas y 

militares han sido incapaces para contener la expansión del 

crimen organizado en cada vez más zonas del país. Una de 

dos, la intención de perpetuar la supeditación de la GN a la 

Sedena se debe a un absurdo capricho del presidente, o a una 

exigencia de los mandos del Ejército. En todo caso implica 

una ilegal y gravísima militarización que, por otra parte, no 

remedia la impunidad y el crecimiento de la delincuencia. 

Hay escasa información sobre lo que hace y de sus 

logros. Si los tiene son desconocidos. Lo que trasciende es 

que después de un hecho criminal de alto impacto, un 

contingente de la GN patrulla la zona. ¿Qué más hace? 

¿Cuáles son sus logros? Que los resultados hablen. 

Ante los hechos de violencia registrados en Jalisco, 

Guanajuato, Chihuahua y Baja California, el coordinador de 

Morena en el Senado, Ricardo 

Monreal, aseguró que se requiere 

fortalecer a la GN pero reconoció 

que la expedición de decretos para 

reasignar atribuciones y su 

adscripción a la Sedena, como 

anunció el presidente López 

Obrador, profundizará las 

diferencias con grupos políticos y 

sociales en tanto resuelva la Corte 

los respectivos recursos 

constitucionales. 

En ese sentido, el senador Dante Delgado lleva dos 

años carteando al presidente López Obrador. El dirigente de 

Movimiento Ciudadano hasta ahora no ha tenido respuesta. 

Le escribe de manera coloquial, lo tutea, en recuerdo de 

tiempos en que eran cuates, pero ya no. Las cartas de Dante 

son lo que le sigue de ásperas. La séptima de la serie ya está 

circulando y en ella sostiene que el afán por militarizar la 

seguridad es un intento por ocultar el fracaso de la estrategia 

que esta vez lo llevó de querer, por decreto, violar la 

Constitución. “Te afanaste en ser popular y no el líder que 

necesita el país, solo espero seas consciente de que esa 

popularidad está costando demasiado y que quien está 

pagando son las y los mexicanos”. La carta, que gira en torno 

al tema de la seguridad, concluye con una dura observación: 

Andrés Manuel, traicionaste tu promesa de no militarizar la  

https://www.cronica.com.mx/temas/guardia-nacional
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…….seguridad, traicionaste tu juramento de defender la 

Constitución. 

En otro distractor, resulta que el 2 de agosto, la 

Fiscalía General de la República (FGR), informó de tres 

carpetas de investigación por corrupción en contra del ex 

presidente Enrique Peña Nieto con "judicializaciones en los 

meses próximos". Además del caso de la empresa española 

OHL, una investigación está relacionada con la denuncia de la 

Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) del Gobierno, que en 

julio pasado reveló transferencias irregulares de más de 26 

millones de pesos (unos 1.25 millones de dólares) entre 2019 

y 2021 a cuentas de Peña Nieto. Mientras que una carpeta de 

investigación más es por enriquecimiento ilícito. 

Nuevamente, el señalamiento contra Peña Nieto 

acarreó más de una sonrisa feliz, Nuevamente se trata de una 

conducción mediática con poco o 

nulo contenido legal sólido. Si hay 

que procesar algo en la Fiscalía, 

bien podrían dedicarse a hacerlo 

sólidamente, en lugar de dar avisos 

mañaneros.  

En el plano político 

electoral, la sucesión presidencial 

adelantadísima de Morena es un 

juego peligroso. Ya pusieron a 

competir a las corcholatas de López 

Obrador, pero esos aspirantes no 

están solos, tienen equipos grandes, 

ambiciosos, que quieren que su jefe 

político sea candidato. Están 

dispuestos a cualquier cosa. Como 

ya comenzaron las quejas y los jaloneos el dirigente nacional 

de Morena, Mario Delgado, exigió que se presenten pruebas 

del uso indebido de recursos públicos, pero surge la pregunta 

¿qué pasará si de verdad se presentan esas pruebas? Mario no 

podrá procesar el conflicto dentro del partido ya que las 

pruebas tendrían que llegar a los organismos electorales y los 

suspirantes podrían ser sancionados y quedar fuera de la 

jugada antes de tiempo. Morena tiene que proteger a sus 

corcholatas, no exponerlas a una expulsión. Es un riesgo 

demasiado grande que no calculó el destapador cuando echó a 

andar la maquinaria. 

A propósito, no está resultando sencilla la 

transformación de Morena que busca pasar de movimiento a 

partido político institucionalizado. Va un ejemplo: la elección 

interna para la conformación de la lista de aspirantes a ser 

Congresistas ha sido caótica. Como a río revuelto ganancia de 

pescadores hay quien sostiene que se trata de un desorden 

rigurosamente calculado. La idea es rasurar a rivales e incluir 

a cómplices. Se buscan 3 mil, 10 por cada distrito electoral, 

cinco hombres y cinco mujeres para el Congreso Nacional del 

17 de septiembre La disputa por el privilegio de formar parte 

de ese grupo, que articula representación, recursos e 

influencia clientelar, ocasionó el acarreo y las reyertas que 

han sido tan reveladoras de la antidemocracia que predomina 

en ese partido. Esos 3 mil constituyen la red de operación 

política de Morena en todo el país. La lista definitiva arrojará 

luz sobre la influencia de cada una de las corcholatas al 

interior del partido. 

Los organizadores de la elección de consejeros de 

Morena del 31 de julio y primero de agosto pasados, no le 

encuentran la cuadratura al círculo. Pasan las horas y los días 

y no terminan de confeccionar las listas de quienes asistirán al 

Congreso Nacional. Los mal pensados, que en estos asuntos 

suelen acertar, sostienen que más allá de los resultados en las 

urnas, que tal vez nunca se conozcan, se están elaborando una 

suerte de listas consensuadas para evitar que las corcholatas 

menos favorecidas rompan antes de tiempo con el partido. La 

verdad es que la dirigencia nacional y la Comisión de 

Elecciones del partido deben muchas explicaciones a los 

militantes y a los ciudadanos. 

Dar por buena la elección fue una decisión política 

tomada al más alto nivel. Lo cierto 

es que pasan los días, se acumulan 

las pruebas de fraude, pero de los 

votos nadie sabe, nadie supo. Todo 

mundo habla de acarreos, conflicto 

de interés, fallas en la cadena 

custodia, embarazo de urnas, pero 

nadie presenta los resultados, lo 

cual alcanza proporciones de 

escándalo y le dará, llegado el 

momento, elementos de sobra al 

Tribunal Electoral para tomar una 

decisión. Lo que hay, dicen, es una 

negociación política para que los 

inconformes alcancen una rebabada 

del pastel, dejen de patalear. 

Es cierto que hubo una alta participación ciudadana, y 

que eso significó un crecimiento en el padrón de Morena. 

Pero es cierto, también, que esa participación fue producto 

esencialmente de la movilización clientelar, importada a 

Morena por ex priístas e integrantes de las tribus que colapsó 

al PRD. Ahora en lugar de tribus hay grupos que respaldan a 

las corcholatas que están en lucha por la nominación 

presidencial de Morena, pero el apetito de poder es el mismo.  

El proceso de reorganización interna de Morena 

avanza con lo que hay. No se puede detener porque se trata de 

una renovación general de sus dirigencias estatales que se 

realizará en tres fines de semana consecutivos a partir del 20 

de agosto. No quiere decir que se terminaron los jaloneos, 

quiere decir que hay una negociación que está en sus últimas 

etapas de manera que haya una rebanada para todos los 

grupos. El último grupo de estados, tendrán sus reuniones 

hasta septiembre y es ahí donde todavía no hay señales de 

paz, sino ganas de seguir con la pelea. Se trata de Baja 

California, Chiapas, Durango, Guanajuato, Jalisco y 

Tamaulipas. Se dice que incluso podría haber cancelaciones 

definitivas para evitar que la sangre llegue al río. 

Con lo visto, parece ser que en Morena no hay 

principios sino intereses; no los mueve el interés general de la 

nación, sino el interés particular de los líderes y grupúsculos 

locales que se pelean a dentelladas las posiciones de poder y 

el uso de los programas sociales como arma de lucha. ¿Qué  



El Activista Regional 257                                                                      8                                                                                     Agosto de 2022 

 

……..será de Morena cuando López Obrador esté en su finca 

de Palenque viviendo su retiro sin teléfono celular? ¿Habrá 

alguna forma de dirimir las 

controversias sin llegar al 

rompimiento? Lo cierto es que 

el movimiento no tiene 

capacidad de autogobernarse. 

Sin López Obrador a la vista 

Morena será un ave de paso, lo 

dicen sus críticos, pero también 

morenistas que ven alarmados 

lo que se le viene encima. 

Así la elección interna 

morenista no fue un proceso 

partidario; fue un despliegue 

gubernamental y, una vez más, 

para no variar, la dirigencia de 

ese partido aseguró que los incidentes fueron provocados 

por personas ajenas a nuestro movimiento. 

Por su parte, los partidos de oposición, que tampoco 

han sido ejemplares en eso de los procesos internos, en vez de 

tratar de pescar algún liderazgo local o regional en el río 

revuelto, y ayudar a la división de Morena, se conformaron 

con lanzar dardos flamígeros de condena moral al evento, 

como si estuvieran libres de todo pecado.  

Pero bueno, después de la deplorable exhibición que 

han ofrecido, los morenistas carecen de autoridad política o 

moral algunas para querer 

afectar al Instituto Nacional 

Electoral (INE), al Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de 

la Federación y la legislación 

electoral. 

Precisamente, la 

reforma electoral es el nuevo 

pretexto para la campaña 

permanente de la 4T. El 

presidente, sus corcholatas, 

secretarios, legisladores y 

dirigentes partidistas le darán 

con todo el tema cuyo 

objetivo último es tener para el 2024, un organismo electoral 

afín a sus intereses políticos. Los partidos políticos de 

oposición ya dijeron, en diversos tonos, que no darán sus 

votos para un cambio constitucional, de manera que será un 

esfuerzo propagandístico para una iniciativa que terminará en 

el archivo muerto. Lo saben, pero en el tránsito se le irán a la 

yugular al INE y al TEPJF, pues a lo más que se podría llegar, 

se especula, es a modificaciones o adecuaciones en las leyes 

electorales, pues para eso Morena y sus aliados no necesitan 

mayoría calificada de dos tercios de los votos de los 

legisladores, sino sólo la mayoría calificada.  

Mientras el Parlamento de Morena, aspira a 

efectivamente aprobar una reforma que socave a los órganos 

electorales como están, reducir el número de los integrantes 

del Consejo General del INE, reducirles el sueldo y disminuir 

el gasto destinado al trabajo electoral. El parlamento de la 

oposición parte del principio de que no se necesita una 

reforma electoral. La prioridad es defender al INE de la 

acometida gubernamental. 

La posibilidad de que 

arriben a algún ajuste sustantivo 

en materia electoral es 

microscópica, porque la oposición 

mantiene firme la moratoria 

constitucional de no aprobar 

ninguna iniciativa de reforma 

enviada por la Presidencia de la 

República, de modo que se tratará 

de otro jaloneo a costillas del 

erario.  

Los consejeros se 

defenderán. La voz de los 

consejeros del INE se escuchará 

en los espacios de deliberación que organizan diputados de 

las diferentes fracciones sobre la reforma electoral. La idea es 

contribuir, con sus conocimientos y experiencia, a que haya 

un diálogo a partir de información verificable. Que no se 

lleguen a conclusiones falsas basadas en prejuicios políticos. 

El INE sostiene que el sistema electoral funciona, y funciona 

bien. Las elecciones ya no son un problema para el país, son 

una fuente de legitimación democrática. Puede haber ajustes 

para bien, para mejorar lo que hoy se tiene, pero no para 

propiciar retrocesos. Los consejeros están dispuestos a hablar. 

Ya se verá cuántos diputados están 

dispuestos a escucharlos. 

Pero en vía de mientras, 

tuvo corta vida el show itinerante 

de las corcholatas. Después de dos 

presentaciones, eso sí con boletos 

agotados, en Toluca y Torreón (12 

y 25 de julio pasados), el 

espectáculo político se cancela por 

disposición de los organismos 

electorales. Tanto el INE como el 

TEPJF consideraron que esos 

eventos son un riesgo para la 

equidad de la competencia y 

pueden ser considerados ilícitos. Esto no supone que 

concluyó de golpe y porrazo la adelantadísima campaña 

morenista rumbo al 2024, nada de eso, quiere decir que 

buscarán otras formas de saltarse las trancas legales.  

En consecuencia, el jaloneo entre la 4T y los 

organismos electorales todavía tiene cuerda. Durará por lo 

menos hasta septiembre el 2024. 

¿Cuáles son los desafíos que debe vencer la 

oposición si quiere realmente ser una opción en las 

elecciones del 2024? En primer lugar, mantener la alianza 

partidista y legislativa yendo aún más allá de sus 

organizaciones políticas, construyendo una alternativa real 

porque, por ahora, juntos o separados, no constituyen una 

amenaza real para Morena y sus aliados, excepto que 

lograran conservar las gubernaturas de Coahuila y, sobre 

todo, el Estado de México, en las elecciones de junio de  
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……2023, lo que obligaría al lopezobradorismo a articular 

acciones que conduzcan a mantener a la oposición en 

posición más minoritaria y a la defensiva de lo que se 

encuentran actualmente. 

Retomando el ejemplo de López Obrador, que 

edificó su proyecto a través de los años de manera 

inteligente ganando el apoyo de una gran base ciudadana, 

aprovechando también el hartazgo ciudadano hacia los 

partidos y políticos tradicionales, incluyendo a su ex 

partido el PRD. De igual manera, los opositores deben 

construir un discurso convincente ante la ciudadanía, 

anticipando su agenda a la del gobierno federal, es decir, 

una narrativa no reactiva, con ciencia y arte, con 

creatividad, para volverse competitivos, lo que por ahora 

se ve muy difícil puedan conseguirlo. 

Por otra parte, el presidente abrió del juego de la 

sucesión en el 2024 en la Ciudad de México. Ya aparecieron 

los nombres de las primeras corcholatas chilangas, en las que 

se incluye algunas sorpresas. Están dos nombres de cajón, el 

de Martí Batres y el de Rosa Icela Rodríguez, secretario de 

Gobierno de la ciudad y secretaria de Seguridad Federal, pero 

se añaden dos menos mencionados como el de la secretaría 

del Bienestar, Ariadna Montiel y, quién lo diría, Jesús 

Ramírez, su vocero. Es una lista preliminar, y es muy 

probable que no la haya peloteado con la jefa de Gobierno, 

Claudia Sheinbaum, que tendrá voz y voto. Faltan dos 

personas muy cercanas a ella: la alcaldesa de Iztapalapa, 

Clara Brugada, y Luisa María Alcalde, titular del Trabajo, con 

quien Sheinbaum suele reunirse de manera pública. 

Y en vía de mientras, la lista de suspirantes para la 

jefatura de Gobierno de la CDMX en 2024 crece día con día. 

La panista alcaldesa en Álvaro Obregón, Lía Limón, ya 

también está formada en esa ventanilla, lo mismo que la 

senadora panista Xóchitl Gálvez. Lo interesante de la elección 

en la ciudad es que la metrópoli está inmersa, en efecto, en 

una transformación electoral. Los resultados electorales de la 

elección del 2021 demostraron que nadie tiene escriturados 

los triunfos. La oposición le arrancó a Morena 9 alcaldías, 

dibujando un nuevo mapa político. Ni siquiera las mafias 

políticas, que por momentos parecen invencibles, pueden 

cantar victoria.  

De igual manera, en otras entidades, como en Puebla 

y Veracruz, el adelantado proceso para elegir candidato a 

gobernador confronta a militantes del partido en el poder que 

quieren participar sin preguntarle su opinión a los 

gobernadores. Como en Puebla y Veracruz. 

Y todo lo anterior, a los ojos ciudadanos es parte de 

los distractores de los serios problemas que afectan al país, a 

pesar del compromiso gubernamental de fortalecer los 

programas sociales con más recursos. 

Lo cierto es que urge resolver las crisis que afectan al 

país, tanto la económica como la de seguridad y la sanitaria, 

sin olvidar el asunto del agua, entre otras, estos temas, pero no 

exclusivamente, exigen la mayor atención y solución al 

gobierno federal y estatales. 
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Nomenklatura de Morena desmiente a Amlo, ganó el 
dinero y el “be be be” 

01/08/2022 

 
Por J.L. Palacios Islas 

Una clara tendencia en las elecciones para integrantes del 

nuevo Congreso Nacional de Morena, se puede 

comprobar con solo revisar a los “ganadores”, sin 

residencia del lugar, sin liderazgo local y, sobre todo, 

desconocidos de los vecinos y de la propia militancia. Es 

decir, la compra de votos se puede probar. ¿Quiénes 

ganaron? Integrantes o incondicionales de la 

Nomenklatura de Morena. Empecemos con los siguientes 

ejemplos. 

Un ejemplo, el delegado en funciones de la 

secretaría de Finanzas de Morena a nivel nacional, es 

decir, encargado de los dineros que entrega el INE al 

partido, Franciscos Javier Cabiedes Uranga, ganó con 

más de 2,500 votos, mientras los liderazgos locales y 

reconocidos en su participación política en la 

demarcación no llegaron a más de mil votos: los 

dirigentes identificados por vecinos y militantes 

partidistas, Fernando Rosique Castillo (959) y Gerardo 

Trejo Castro (951), por ello, todos consideraron que el 

ganador endógeno de Azcapotzalco y allegado a Mario 

Delgado, dirigente nacional, fue impuesto. 

En mujeres, ocurrió algo similar, Javier Cabiedes 

iba en formula con Gabriela Jiménez Georgina Godoy, 

excandidata a diputada federal (por PRD y Morena), no 

ha ganado por que no es arraigada en Azcapotzalco, sin 

embargo, el voto comprado le dio 1,247 votos –menos de 

mil votos que Cabiedes-, y la que gana fue Cristina Aline 

Galicia Chavarría (según es pareja de Jesús Alcalá, ex 

director de Recursos Materiales de la alcaldía 

Azcapotzalco. 

Los señalamientos hechos por Andrés Manuel 

López Obrador de no participar como borregos en la 

elección no fueron aceptados por la Nomenklatura 

morenista, todos acuerdos con el «be be be», votar por el 

papelito, a cambio 200, 300, 400 o 500 pesos, o bien una 

despensa. Además, hay que destacar que solo votaron los 

MILITANTES de Morena, según Mario Delgado, 

dirigente nacional, 2 millones 500 mil (no los 30 

millones que presumen). Hoja de afiliación y reafilación 

con copia de credencial. A muchos, a la hora de emitir su 

voto, no les pusieron la tinta, y fácil, se volvieron a 

formar y votar dos veces. 

OTRO caso 

Otro ejemplo de cómo los «recomendados» de la 

Nomenklatura de Morena, es el de Ana María Flores 

Hernández ganó con 2,185 votos, y la líder de varios 

años y reconocida y actual diputada federal, Aleida 

Alavez Ruiz obtuvo 952. Una vez más, una allegada 

Mario Delgado, dirigente nacional de Morena gana, con 

más del doble como en Azcapotzalco. Y los borregos del 

“be be be” aceptaron desde los 200 hasta los 500 pesos, 

además del acarreo, carrusel y entrega de despensas, lo 

más visto y denunciado. 
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EL ZAPATO 
No son iguales, pero son lo mismo. El Cacique perredista 

se puede observar en la familia que controla la 

demarcación desde que llegó al poder. En Venustiano 

Carranza Julio César Moreno Rivera gana con 4,242 y 

sus hermano 2, 341, en este caso son liderazgos locales 

pues ambos han sido legisladores y alcaldes, y mantiene 

su corriente o tribu, de ahí su votación no hubo exógeno 

de la demarcación que dieran la sorpresa como en otras. 

 
Martí Batres ganó 1,991 en Benito Juárez, José Pablo 

Hernández 1,286 y el tercero con 102 votos: Carlos 

Alberto Ulloa Pérez con 2,250 votos, y Alfonso Ramírez 

Cuellar con 771 votos. Jesús Ramírez Cuevas 503 votos. 

Para ser una figura nacional no lo conocen. 

 
El ex perredista, al igual que todos los integrantes 

de Morena, Víctor Hugo Romo 2., 570, Julio Pérez 1,089 

y Javier Ariel Hidalgo 241 votos. Javier Hidalgo 

«luchador social» por vivienda para la clase popular, ha 

sido legislador en varias ocasiones, pero perdió en su 

reelección como diputado y como «premio» lo nombra 

director del Instituto del Deporte en la CDMX, y vuelve 

a perder, el perdedor, es decir, no tiene respaldo popular, 

solo nombre y apoyo político. 
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Breves comentarios coyunturales después de las 
elecciones internas de morena este 30 de julio 

Oscar Vázquez Muñoz 
Desde hace tiempo he insistido en que la conciencia 

histórica es crucial dentro de nuestro movimiento- partido, 

Morena. De igual manera he insistido en libros que he 

escrito, así como artículos y otros medios, que el PRI no es 

un partido político, es una cultura, y más específicamente 

una cultura que dominó casi un siglo. Cada que se dice: “el 

que se mueve no sale en la foto”; “el que no tranza no 

avanza”; se hace uso del dedazo; se dice: “la militancia es 

un ejército electoral que no debe pensar”; se hace uso de la 

compra de votos; se hace uso del clientelismo; se considera 

que los puestos de representación popular los eligen desde 

arriba y no por democrática actividad de mayorías, 

estamos sin duda alguna ante formas seguras de la cultura 

del PRI. 

EL PRI NO ES UN PARTIDO POLITICO, ES 

UNA CULTURA. Insisto, para quienes consideran que el 

PRI ha muerto o está debilitado porque en los medios y en 

los análisis superficiales se dice eso o se dice que está 

derrotado, se han olvidado el ojo agudo de la antropología, 

el psicoanálisis y de los estudios sociales del siglo XX. La 

cultura del PRI, el PRI, está vivo, y esta incrustado aun de 

muchas formas en nuestra cultura, pondré un ejemplo algo 

chistoso: en algunos lugares de nuestro país, aún hay 

personas que usa como piyama una playera del PRI 

(extraño fetiche de nuestro inconsciente que nos acompaña 

en nuestras pesadillas), está inmersa en nuestra literatura 

nacional, está en nuestro cine nacional, es inevitable no 

escuchar a Molotov (la canción Dame el power), y no 

pensar en alguien con una máscara del chupacabras (calvo y 

orejón) o pensando en el padre de la desigualdad en 

México. 

¿Cómo contraponerse a eso? Tal y como lo 

mencionó Rafael Barajas, El Fisgón, y lo he mencionado en 

varios de mis trabajos filosóficos, entre ellos Sobre la 

conciencia histórica en el proceso democrático en México, 

la democracia y el fraude electoral son temas centrales 

desde las luchas populares, sociales, ciudadanas y de 

izquierda de nuestro país. Si México tuviera que ir con 

Freud a terapia, seguro Freud lo diagnostica con complejo 

de Edipo por fraude electoral. Nuestra cultura es 

desafortunadamente de fraudes electorales. Y se debe 

castigar y debe haber una rendición de cuentas con 

severidad desde nuestro partido, para tener congruencia 

histórica, de otra forma morena ya no podrá ver a la cara a 

su propia historia y a su lugar en la historia nacional.  

¿Cómo podemos contraponernos a los grandes 

problemas internos de nuestro partido? Desde mi punto de 

vista, apelando a nuestra conciencia histórica, apelando a 

las bases, apelando a la democracia, a la crítica y a la 

izquierda.  

En una ocasión, después de estas elecciones 

internas del 30 de julio, me hizo mucho ruido que escuchara 

comentarios en espacios, medios, en la cotidianidad como: 

“la militancia debe entender que debemos ser un ejército y 

se debe cumplir las órdenes”, “deben haber mandos que 

deben respetarse y no ser cuestionados”, “El partido no 

debe tomar en cuenta a sábelo todos o gente famosa o 

popular”, “a veces hay que pasar por encima de la 

democracia, y al que no le gusta que se salga”… ejemplos 

claros de la mentalidad del priismo que por décadas  hemos 

combatido y que se supone habíamos superado.  
Ahora también se habla de dogmatismo y de no 

cuestionar y de no criticar. Se ha olvidado que los grandes 

padres y madres redentoras y redentores del movimiento 

combativo y crítico del 68, eran justo eso, combativos y 
críticos; de igual manera se ha olvidado que el 88 (1988), fue 

una coyuntura critica que cuestiono a todo un régimen 

antidemocrático; se ha olvidado que nuestra pertenencia al 

movimiento obradorista surgió o se intensifico por un fraude 

electoral y un desafuero, cuando cuestionamos las malas 

prácticas del gobierno de Fox y del PRIAN. Es incompatible 

izquierda y fraude electoral. La izquierda, el movimiento 

obrero, campesino, ciudadano inician como una 

reconfiguración interna de crítica, cuestionamiento y debate y 

después como praxis. Así lo vio Marx, así lo vio Ricardo 

Flores Magón, así lo cuestionaron en América Latina 

personajes como Miguel Hidalgo, Simón Bolívar, Salvador 

Allende, Víctor Jara, y hay más cuando, se cuestionaron el 

orden de desigualdad en que vivieron. Adolfo Sánchez 

Vázquez, un extraordinario filosofo de la praxis, por eso 

planteaba la relación entre teoría-practica. Ninguno de ellos 

redujo su pensamiento a una limitada y lamentable forma de 

aparatos electorales y de jerarquías incuestionables. Lenin 

dijo: “Sin teoría revolucionaria, no hay movimiento 

revolucionario”. 

Se ha dicho en muchos lugares que Morena es el 

partido de mayor militancia en América latina –yo lo celebro-, 

y se ha dicho que hay que triunfar con Morena –yo lo celebro-

, Pero si para ello Morena tiene que sacrificar a la democracia 

y regresar a las viejas prácticas y culturas del PRI, por mucho 

que hayamos ganado compañeros… hemos perdido. 

Tengamos cuidado de no convertirnos en lo que juramos 

destruir.   

Por ultimo queda mencionar, que debemos estar 

unidos y organizados, hay que recuperar el partido desde 

abajo, hay que fortaleces la formación política desde una 

conciencia histórica de nuestro movimiento y desde la historia 

de la lucha crítica y de izquierda nacional e internacional, 

reconfigurar la crítica y creando creativamente la historia de 

nuestro partido desde los diferentes sectores del mismo 

(Jóvenes, Derechos Humanos, Formación Política, Diversidad 

Sexual, Mujeres, Adultos Mayores, desde el excluido y  desde 

la marginalidad. Como dijo el gran líder magisterial Othón 

Salazar Ramírez “para las grandes luchas en México se 
necesita fuerza, y esa fuerza la da la unidad, la organización y 

los ideales superiores y nobles”. 



El Activista Regional 257                                                                    13                                                                                     Agosto de 2022 
 

Comité Cerezo México 
Organización de Derechos Humanos 

Lecciones de MORENA 
Martes 2 de agosto de 2022, por Comité Cerezo México 

El sábado y domingo pasados se realizó la elección de los 

consejeros del partido político MORENA, la dirigencia de 

dicho partido ha celebrado como un gran triunfo dichas 

elecciones, argumentando que los acarreos y otros vicios si 

sucedieron, pero sólo en 11 de las casillas de un universo de 

345 casillas instaladas. 

Si bien en estas casillas se canceló la votación por 

quema de boletas y de urnas, trifulcas y golpes entre 

militantes de MORENA, lo que no están contando son en 

todas aquellas en que el acarreo no generó violencia 

suficiente para suspender las votaciones. 

Pero esto no anula el hecho de que sí se vivieron en 

muchas casillas las prácticas comunes de la democracia 

mexicana, sobre todo el acarreo de votantes. 

Es claro que, por el número de votantes, más de dos 

millones, MORENA es una poderosa fuerza política que no 

tiene sombra alguna respecto a los otros partidos políticos, 

sin embargo, su fuerza es también su gran debilidad. 

Al no tener cuadros políticos avanzados, no hay 

quién explique los objetivos a largo plazo de MORENA, sí 
aquellos que están escritos, pero no están en la mente de la 

gente, sólo se está dando la confrontación entre las diferentes 

corrientes políticas en su seno, las cuales en su mayoría 

provienen de fuerzas políticas que representan un capitalismo 

neoliberal. 

Así, viejos políticos o sus representantes ganaron una 

gran parte de los puestos de consejeros y a su vez decidirán a 

sus dirigentes estatales y al Congreso nacional de MORENA, 

que quedará en manos, en su mayoría, de los mismos de 

siempre. 

Que lecciones nos deja la elección al seno de 

MORENA, una lección es que sin claridad en los objetivos 

políticos a largo plazo, aunque estos sean muy 

socialdemócratas, la gente más politizada no puede darle cauce 

a la organización de su propio partido, quienes están en 

terreno, con cargos públicos y con la posición más alejada, 

incluso de la socialdemocracia, son quienes usan el dinero del 

mismo pueblo para comprar conciencias y son estas personas 

que se dejan comprar quienes forman el grueso de la 

militancia de MORENA. 

Así la politización de las bases morenistas es el 

problema más grande y que no se ha querido atender de forma 

oficial, no bastan las largas y vastas conferencias que se 

imparten en el Instituto de Formación Política, teoría que no se 

ve reflejada en la práctica misma de quienes han asistido a ella 

y que ya deben ser miles de personas, un problema que se les 

acumula y otra lección más es la falta de la práctica política, 

pero no la práctica política tradicional, a la que están 

acostumbrados los militantes de MORENA, atraer gente con la 

promesa de resolver los problemas más apremiantes y ya son 

de MORENA, sino la práctica organizativa que elevaría, si se 

hiciera, la conciencia política de las propias bases del partido. 

Conciencia política que daría claridad política 

suficiente para organizarse viendo más allá de las necesidades 

inmediatas de la gente y mucho más allá de las elecciones 

federales de 2024, es decir que sentará las bases para 

determinar cómo se deben cumplir los objetivos del mismo 

MORENA. 

Los dirigentes de MORENA que tienen mayor 

claridad política, salvo contadas excepciones son los que 

menos gente organizada tienen, los demás pueden tener más 

razón, pero no tienen la capacidad organizativa para hacerla 

realizable, por otra parte quienes están más cerca de la gente 

les gana el utilitarismo de la compra de conciencias y pierden 

porque esta compra a sólo la pueden hacer quienes sirviéndose 

del poder tienen los medios económicos para hacerla en 

grande y quienes representan el ala neoliberal del partido 

MORENA, muchos de ellos ganadores de puestos de 

consejeros y quienes entonces votarán por sus representantes 

estatales y nacionales. 

Así, la conformación de MORENA, como lo hemos 

venido diciendo en el análisis de nuestros últimos informes, 

aceleradamente se inclina hacia el regreso del neoliberalismo 

al estilo Calderón y Peña Nieto, un presidente próximo que sea 

la transición al nuevo neoliberalismo mientras las condiciones 

sociales se van deteriorando aún más. 

Y no sólo las condiciones sociales, la carestía de la 

vida que nos está pegando a todos, los apoyos sociales que ya 

son insuficientes y que de no existir, el descontento de la gente 

sería mucho mayor en este momento, ni que decir de la 

militarización no sólo de la vida social, sino ahora económica 

y política, así como dice Andrés Manuel que durante la guerra 

sucia recibieron sólo ordenes de civiles, así será en adelante, 

que mediante ordenes de civiles nuevamente nos metan en la 

lógica de la violencia para lograr el control social mediante el 

terror, control social que poco a poco se va perdiendo ante el 

peso abrumador de la insatisfacción de las necesidades vitales 

de gran parte de la población mexicana. 

A nosotros, los que somos independientes de las 

estructuras partidistas electorales no nos queda otra más que 

seguir organizando a la gente para una transformación real de 

la vida cotidiana, no como reflejo de un discurso triunfalista de 

una supuesta trasformación, sino una transformación que se 

realiza en la práctica misma, sin olvidar la teoría y que nos 

empuja a no ser como la mayoría de los de MORENA, 

gestores de las necesidades acuciantes del pueblo, sino 

organizadores para resolver dichas necesidades hasta arribar a 

la conciencia de que sólo un sistema no capitalista neoliberal 

puede romper esas ataduras atávicas a la que está condenado 

todo un pueblo. 

Difícil, sí, pero la neblina que la cuarta transformación elevó, 

se está disipando y poco a poco la gente se da cuenta de que 

uno, la cuarta transformación debe llegar a sus últimas 

consecuencias o regresarán los neoliberales; dos, que los 

neoliberales están asaltando a MORENA como chapulines y 

eso no se debe permitir y tres que hay opciones fuera de 

MORENA que nos pueden llevar más rápido al camino de la 

justicia social y la transformación que tanto se anhela. 
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Miércoles 10 de agosto, 2022 

 

Morena: exigir más allá de lo posible 
César Iglesias 

Se ha intentado teorizar al partido-

movimiento que representa Morena 

como un proceso esquemático que 

replica las viejas estructuras que 

conformaron a los partidos políticos 

en el siglo pasado. Especialmente se 

vuelve una caricatura cuando se le 

intenta reducir a ser el doble 

histórico del PRI para el siglo XXI. 

No se puede observar a Morena 

desde estos miradores, hay que 

evaluarlo a la luz de las nuevas 

experiencias que han estado 

surgiendo durante este siglo, y sobre 

todo, por la profundidad de la luchas 

de resistencias que ha logrado 

sintetizar. 

Es muy importante la 

discusión en torno a la lucha político 

electoral que ha representado este 

movimiento estado-céntrico por los 

alcances que ha presentado, sobre 

todo si se toma en cuenta su 

crecimiento meteórico, de no 

gobernar ningún lugar a ser mayoría 

en ambas Cámaras, tener 22 estados 

de la república gobernando y haber 

hecho la hazaña de ganar la 

presidencia de la república. No es 

poca cosa en un país que fue 

envuelto en una doble violencia, 

tanto política destructiva como 

económica anónima. 

Acercarse a ver lo que 

significa Morena no sólo pasa por la 

cosecha de triunfos electorales que 

son innegables sino por la 

consistencia que ha demostrado un 

movimiento social que la mayor de 

las veces no se expresa ni busca 

expresarse en la lucha encarnizada 

por las posiciones políticas. Este 

movimiento social está aprendiendo 

que la lucha por el poder no 

simplemente es por cargos sino sobre 

todo por la dirección que la nación 

en su conjunto tome. 

Apenas el 9 de agosto, en su 

tradicional mañanera, el 

presidente López Obrador declaraba 

que aquellos que controlaban el 

poder en el pasado aún controlan 

ciertas áreas, es decir, cuatro años 

después han logrado sostener sus 

posiciones ante el gobierno más 

fuerte de la historia contemporánea. 

Esto es revelador. 

Por esto mismo es de primer 

orden pensar en tres niveles que, por 

lo menos, están presentes a la hora 

de generar gobernabilidad en 

México. El primero que podríamos 

colocar es el factor externo. No fue 

menor que la llegada del movimiento 

a la presidencia de la república se 

diera justamente durante la 

reconfiguración de la región por 

parte de Estados Unidos en su guerra 

económica contra China, en medio 

de la disputa de su hegemonía 

mundial. El T-MEC es el resultado  
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…….de grandes presiones para 

mantener un nivel de subordinación 

aún mayor del que representaba el 

TLCAN. El paso siguiente era el 

control de los energéticos, y aunque 

se detuvo en un primer momento, 

eso indudablemente sigue presente 

como una exigencia. 

El segundo factor que vale la 

pena reflexionar es el que tiene que 

ver con los grandes empresarios 

mexicanos, que fueron beneficiados 

por el TLCAN, pero que en este 

momento están siendo desplazados 

del mercado y buscan refugio en un 

Estado mexicano debilitado. No es 

que todos hayan avanzado en esa 

posición, los hay quienes buscan 

desmantelar por completo al Estado 

mexicano para quedarse con sus 

restos. Y aquí es precisamente en 

donde hubo una gran división, la 

debilidad de varios capitales 

mexicanos que no tuvieron otra 

opción que refugiarse en el 

nacionalismo. Estamos pues ante una 

crisis orgánica.   

Y, por último, pero no por 

ello más importante un factor 

esencial, que fue el del hartazgo 

social producido por una crisis 

inédita marcada profundamente por 

la violencia que provino 

fundamentalmente de la 

necropolítica, esto es, la amalgama 

entre la economía criminal y una 

clase política narca. La crisis 

provocada por el neoliberalismo que 

generó un aumento de la pobreza 

impresionante, asfixiando a los más 

pobres. La forma en cómo se 

abordaba la crisis neoliberal por la 

clase política de los últimos 30 años 

dio como resultado una exacerbación 

que estaba desbordando los órdenes 

democráticos, en un país 

acostumbrado a los fraudes 

electorales. Por eso la defensa al 

proyecto de Morena ha sido a 

rajatabla por muchos actores. 

El momento actual en el que 

nos encontramos definitivamente 

indica que la organización política 

que significa Morena para garantizar 

esa gobernabilidad y llevar a cabo un 

proyecto de gobierno más radical es 

muy débil. No así la fuerza que lo 

sostiene, y esto es paradójico, pero 

cualquier transformación social lo es, 

en definitiva. 

Esta transición de consolidar 

al partido como una estructura que 

permita seguir ganando elecciones al 

mismo tiempo que logre generar 

consensos dentro de los diferentes 

intereses de las regiones que 

significan los estados de la república 

ha resultado muy compleja. La 

virtud que se ha tenido es que 

empiezan a emerger nuevos cuadros 

que antes no existían que hoy están 

dispuestos a dar la lucha en los 

terrenos que antes no tenían la 

posibilidad de hacerlo. Por eso ha 

generado tanta atracción en la 

juventud, por estar abriendo caminos 

antes vetados. 

A la debilidad organizativa 

habría que sumarle un proceso que 

no podemos dejarlo pasar y que 

habría que cuestionar duramente con 

argumentos en la mano, el 

surgimiento de una burocracia 

estatal-partidista, que está dispuesta 

a frenar los impulsos de cambio por 

mantener sus intereses personales 

inmediatistas. Se habló mucho que el 

partido se había desfondado porque 

sus cuadros habían ido al gobierno, y 

que se deberían de generar nuevos 

actores, lo que en verdad está 

pasando es que las burocracias, 

aunque lo tienen prohibido por los 

estatutos, están queriendo apoderarse 

de las estructuras para garantizar el 

poder en sus corrientes. La 

burocracia cuando deja de tener la 

presión del movimiento social se 

vuelve en una fuerza sumamente 

conservadora. 

El intelectual italiano 

Antonio Gramsci utilizó un concepto 

el de revolución pasiva, que parece, 

la clase dominante mexicana podría 

llevarla a cabo dentro de Morena si 

las fuerzas sociales no terminan por 

generar una organización genuina 

con democracia real. La revolución 

pasiva para Gramsci es aquella que 

se lleva a cabo para finalmente 

retroceder e imponer una 

restauración del viejo orden. Si no 

puedes vencer al enemigo 

introdúcete en su movimiento podría 

decir la consigna.   

Por eso lo sucedido en la 

reciente elección de Morena, y su 

afiliación generando un sinfín de 

irregularidades, no debe defenderse 

bajo el argumento de la 

gobernabilidad, peor aún de la 

lealtad como si la crítica fuera el 

problema y no la realidad en sí 

misma. Cambiar la cultura política 

conlleva el ejercicio de la crítica 

frontal contra las viejas prácticas que 

deben ser desterradas no sólo del 

movimiento sino del país. Avanzar 

hacia la democracia real debe 

transitar el dificilísimo camino de 

mantener la gobernabilidad al mismo 

tiempo que se profundiza la 

transformación, se cede cuando no se 

puede seguir avanzando, pero no se 

deja de presionar para que suceda. 

No es el inmovilismo y el callar 

voces porque la prensa puede 

golpear como se resuelven las cosas. 

Por eso el grave error de cancelar las 

asambleas y eludir el debate. 

El acriticismo lo que 

provoca es el alejamiento de fuerzas 

que sostuvieron al movimiento 

cuando nadie más lo hacía y eso es 

peligroso porque el desencanto no 

puede ser bajo ningún motivo la 

trayectoria a seguir. La demanda de 

democracia no va peleada de la 

mano de crecer en términos 

cuantitativos. La fuerza del 

presidente tiene un límite, y es el 

final del sexenio, Morena debe exigir 

más allá de lo posible a pesar de las 

contradicciones, pero para ello debe 

tener en cuenta que el destino de este 

país no depende de una cúpula. 

Lo dijo muy bien el 

presidente López Obrador, el 

proletariado tiene cabeza, y es el 

pueblo recordando los fracasos de la 

izquierda que muy bien dio cuenta 

José Revueltas. Decía Víctor Rico 

Galán que el inicio de un 

movimiento transformador es como 

un parto, depende muchísimo a 

donde llegar a partir de su dirección, 

Morena está pariendo una nueva 

época, el pueblo, su principal fuerza, 

lo está dirigiendo. No habría que 

olvidarlo.  
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Hagamos historia pues 

 
J. A. Rodríguez 
Según la historia oficial, México está 

lleno de personajes heroicos. Por lo 

menos hasta antes de que mi 

generación naciera, porque de ahí pal 

real, los únicos héroes que he 

conocido, son del fútbol, o algunos 

cantantes o grupos de éstos, que 

entre más chafas, más idolatrados 

por el público. Y bueno, por lo 

menos la izquierda y quizás una 

buena parte del estudiantado ha 

tenido posiciones nacionalistas y 

antiimperialistas que nos ilustran. 

Me queda claro que, aunque 

cada vez menos, una gran parte del 

pueblo estaría dispuesto a inmolarse 

por defender a su país, siempre que 

exista causa, motivos o razones, 

como una intervención militar de los 

Estados Unidos. 

De hecho, cada 15 de 

septiembre, por la noche, nuestro 

patriotismo renace esplendoroso por 

todo el territorio nacional. En cada 

palacio municipal, palacios de 

gobierno de los estados y palacio 

nacional -ahora domicilio del 

presidente-, se congregan cientos, 

miles, y decenas de miles de 

patriotas mexicanos, botella de 

tequila en una mano, celular en la 

otra, y bien provistos de antojitos 

mexicanos con mucho chile, 

dispuestos a ir a la guerra, bajo el 

grito de ¡Viva México! 

Hace muchos años que no 

voy a la ceremonia del grito porque 

es un ritual que se repite idéntico 

cada año, y ya, me aburre. Lo único 

que cambia son los espectáculos con 

fuegos pirotécnicos y de luces, así 

como los grupos musicales, pero el 

patriotismo se acaba en lo que duran 

tres gritos, luego la borrachera y al 

día siguiente, la cruda realidad. 

Este año, la ceremonia del 

grito de independencia promete ser 

distinta. El presidente Andrés 

Manuel, convertirá el evento en un 

mitin político. Preguntará si los 

mexicanos estamos de acuerdo con 

que vengan los gringos a apropiarse 

de nuestra riqueza nacional; llamará 

al pueblo, a rechazar las presiones 

extranjeras, sin decir que son para 

que México cumpla con su palabra, 

empeñada por escrito, en materia de 

comercio.  

Si López Obrador llama a la 

nación a defender en lo general a la 

patria, hasta yo lo apoyo. Y más si se 

trata de un juego de la selección 

nacional de fútbol, para ver si, por 

fin, nos podemos desquitar de las 

palizas que nos han puesto en los 

últimos 13 años. Pero, si nos llama a 

manifestarnos en favor de apoyar 

que el gobierno mexicano incumpla 

con los tratados internacionales y nos 

dice con claridad las consecuencias 

de una u otra posición, habría que 

pensarlo con seriedad. 

Como se sabe, luego de la 

ausencia del presidente López 

Obrador en la Cumbre de Las 

Américas el pasado mes de junio, y 

de un frío encuentro del mexicano 

con Joe Biden, presidente de los 

Estados Unidos, las relaciones entre 

ambos países se han tensado a tal 

grado que los norteamericanos han 

solicitado ir a consultas bajo el 

Tratado México - Estados Unidos y 

Canadá, (Tmec) con la intención de 

que México cumpla a la letra el 

documento firmado al principio de 

esta administración y avalado por el  
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…….Senado de la República, o caso 

contrario, imponernos sanciones 

económicas con graves 

consecuencias para nuestra vida 

nacional..  

Estados Unidos y Canadá, 

bajo el pretexto de incumplimiento 

en materia de producción y 

comercialización de energía, 

contenida en el Tmec, podrían llevar 

a juicio al Estado mexicano pues, 

según argumentan las 

representaciones de esos países, la 

política energética del gobierno 

federal mexicano pone en riesgo las 

inversiones de compañías extranjeras 

que operan en nuestro país.  

Como sea, con razón o sin ella, nos 

conviene que estas controversias se 

resuelvan mediante el diálogo o, en 

su caso, por la vía jurídica, pero no 

con el uso de la fuerza, sanciones 

económicas bilaterales, ni amenazas. 

Esto último porque al declarar al 

Cartel de Juárez como una 

organización terrorista, y con ésta a 

todas las organizaciones criminales 

de México, el gobierno de Estados 

Unidos se otorga el derecho de 

intervención física con sus fuerzas de 

seguridad en nuestro territorio, bajo 

el pretexto de combatir al terrorismo, 

cuando en realidad podría buscar 

poner sus botas cerca de sus 

intereses y de los bienes de la 

nación, lo cual provocaría un 

conflicto del que el pueblo no puede 

ser ajeno, y éste tendría que estar en 

la primera línea de la defensa 

nacional antimperialista, junto al 

ejército nacional y del presidente, 

que creerá que lo están apoyando a 

él. 

Por lo complicado del asunto 

y lo grave que podría ponerse, sin ser 

catastrofista, es necesario tomar las 

cosas en serio y hablarle con la 

verdad al pueblo, porque tampoco 

vamos a permitir que nos lleven al 

matadero sólo porque tenemos un 

presidente bravucón y pendenciero. 

Es cierto, los tratados 

firmados por México, especialmente 

con los norteamericanos son 

desiguales e injustos, también es 

verdad que los Estados Unidos 

obtiene las mayores ganancias y 

beneficios, pero ¿Para qué se firmó? 

Y conste que no es el tratado pactado 

por Carlos Salinas de Gortari; el 

actual tratado comercial fue 

contratado por la actual 

administración, entre los 11 acuerdos 

comerciales que tiene México, por 
citar los de mayor relevancia: Tratado 

de Libre Comercio Estados Unidos – 

Canadá – México (T-MEC), Foro de 

Cooperación Económica Asia-Pacífico 

(APEC), Tratado de Libre Comercio 

entre México y la Unión Europea 

(TLCUEM) (varios países de América, 

Asia y Oceanía), Tratado de Libre 

Comercio de América del Norte (con 

Guatemala, Nicaragua, El Salvador, 

Costa Rica, Honduras y México), y el 

Acuerdo Transpacífico de 

Cooperación Económica . 

Pero hay otros en vigor sobre 

otras materias: 1270 tratados, y de 

ellos, 11 son tratados comerciales. 

Si el presidente quiere 

proponer que México abandone uno o 

varios tratados internacionales, está en 

su derecho de hacerlo, pero tiene la 

obligación de informar que hay que 

pagar los altos costos que esto 

representa. Eso es lo que se le debe 

consultar al pueblo, si éste está 

dispuesto a pagar. 

Pero no se trata de 

incumplimiento de leyes ajenas, ni de 

hacerlo nomás porque nuestro brillante 

presidente ya es súper cuate de Cuba y 

admirador de Chicoché, y porque se 

siente la putísima trinidad, al encarnar 

al pueblo, a la nación, y a la patria. 

No; se trata de que la propia 

Constitución Política de México 

ordena su cumplimiento. 

Recordemos que el artículo 

133 constitucional señala: "Esta 

Constitución, las leyes del Congreso 

de la Unión que emanen de ella y 

todos los Tratados que estén de 

acuerdo con la misma, celebrados y 

que se celebren por el Presidente de la 

República, con aprobación del Senado, 

serán la Ley Suprema de toda la 

Unión. Los jueces de cada Estado se 

arreglarán a dicha Constitución, leyes 

y tratados,..." 

Por eso todos, especialmente 

el presidente, están obligados a 

observar el derecho internacional, por 

lo que no se puede argumentar su 

inobservancia con canciones que sólo 

degradan a nuestras instituciones. En 

todo caso, que sean los tribunales 

competentes los que determinen los 

diferendos en torno a los tratados 

internacionales o se ventilen por la vía 

diplomática. 

Estamos en contra del 

intervencionismo extranjero, y al 

mismo tiempo, por la legalidad 

constitucional, por lo que no 

debiéramos respaldar caprichos ni 

fantochadas de nadie. No obstante, si 

por acuerdo del pueblo bien 

informado, sin manipulación, 

asumimos que el tratado internacional 

en litigio no se puede cumplir, y 

salirnos como nación, de éste, 

¡adelante! seguramente muchos 

estaremos siempre al lado del pueblo, 

buscando otros horizontes. Me seduce 

la idea. 

Nomás preparémonos criando 

gallinas, puerquitos; saquen, todos los 

que tengan, sus ahorritos y sus tarjetas 

con la pensión bienestar, Afores, y 

mucho más, para pagar la 

indemnización que no creo que 

alcance con La Chingada, el rancho 

presidencial, como tampoco creo que 

el socialista Carlos Slim o el 

revolucionario Ricardo Salinas Pliego 

estén pensando en gastar su dinero en 

ello; preparémonos para recibir de 

regreso, repatriados, a millones de 

compatriotas que trabajan de ilegales 

en el extranjero; preparémonos para el 

cierre de empresas grandes y 

pequeñas, y el truene de nuestros 

modestos exportadores, por el pago de 

aranceles.  

En fin, preparémonos porque 

si así ocurre, por fin, AMLO, el 

liberal, podrá tener su propia guerra, 

igualito, si no es que mejor, a don 

Benito Juárez, o aún más, como 

Antonio López de Santa Anna, 

también Su Alteza Serenísima, que al 

cabo con algún cachito de territorio 

podríamos pagar. En todo caso, si nos 

va muy mal, siempre podemos acudir a 

la fuerza moral de nuestra querida 

Cuba y Fidel, siempre tan lúcido, casi 

como nuestro presidente, y compartir 
el destino con ese pueblo hermano que 

le encanta el bloqueo económico de 60 

años, y vivir en una admirable 

pobreza, mejor que la franciscana. 

Juguemos a la revolución. A 

ver qué se siente. Hagamos historia. 
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Sobrevivir al retiro de López Obrador: ¿Seguirá ganando 
elecciones la izquierda mexicana sin su máximo líder? 

Ariel Noyola Rodríguez 
Publicado:29 jul 2022  

El oficialismo enfrenta dos grandes retos. El primero, elegir a su candidato presidencial sin que haya fractura y, junto 

con ello, determinar el rumbo que tomará la denominada 'Cuarta Transformación'. 

 
El presidente de México, Andrés Manuel López ObradorPedro 

Pardo / AFP 
Aún no son tiempos de campaña y, sin embargo, en el 

partido oficial, el Movimiento Regeneración Nacional 

(Morena) ya se 'destaparon' varios de quienes aspiran a 

relevar a Andrés Manuel López Obrador (AMLO) en 2024. 

Hasta el momento los apuntados son el canciller, 

Marcelo Ebrard; la jefa de Gobierno de la Ciudad de 

México, Claudia Sheinbaum; el titular de la Secretaría de 

Gobernación, Adán Augusto López; y el senador Ricardo 

Monreal. 

El oficialismo enfrenta dos grandes retos. El 

primero, elegir a su candidato presidencial sin que haya 

fractura y, junto con ello, determinar el rumbo que tomará 

la denominada 'Cuarta Transformación'.  

Por un lado, están quienes consideran que la mejor 

opción es elegir un perfil 'moderado', alguien que otorgue 

más concesiones a la élite empresarial y cuyo discurso esté 

más dirigido a las clases medias.  

Por otro lado, están quienes sostienen que urge 

apretar el paso del proceso de cambio y, por lo tanto, optar 

por un perfil más 'radical' que, además de dar continuidad a 

la gestión de AMLO, implemente políticas más orientadas a 

la izquierda. 

Pero más allá de elegir a su candidato, el 

oficialismo enfrenta un segundo reto, todavía más 

complejo: sobrevivir a su máximo líder, el presidente 

López Obrador, quien sostiene que se retirará de la vida 

pública tan pronto concluya su mandato. 

Para analizar el futuro de la izquierda mexicana, RT 

sostuvo una entrevista con los periodistas Álvaro Delgado 

Gómez y Alejandro Páez Varela, autores del libro 'La 

disputa por México', una obra que incluye entrevistas con 

los protagonistas del proyecto político del presidente López 

Obrador. 

¿Será 'radical' o 'moderado' el candidato? 

El presidente López Obrador mantiene un alto nivel de 

popularidad comparado con otros mandatarios de América 

Latina y el Caribe. Su nivel de aprobación es superior a un 

60% en la mayoría de los sondeos.  

No hay duda de que, si hoy fueran las elecciones 

federales, cualquiera que fuera el candidato presidencial de 

Morena y sus aliados, el oficialismo se alzaría con la 

victoria. Y este es el gran enigma: quién será el sucesor del 

presidente López Obrador. 

Hacer una reflexión, con mirada histórica, podría 

arrojar algunas pistas de lo que podría suceder en 2024, 

cuando los mexicanos tomarán la decisión de dar 

continuidad a la 'Cuarta Transformación', o bien devolver el 

poder a los partidos políticos del viejo régimen, los que 

instauraron Gobiernos neoliberales durante casi cuatro 

décadas. 

El mandatario ha asegurado que no volverá a 

aparecer en ningún acto público. No habrá 

declaraciones ni entrevistas. Y mucho menos ocupará 

un cargo en la próxima Administración, en caso de que 

gane la coalición del oficialismo. 

De cara a la elección de 1940, el Gobierno del 

presidente Lázaro Cárdenas del Río —uno de los referentes 

históricos de AMLO— enfrentaba un panorama muy 

complejo, en varios sentidos similar al que hoy vive 

México. 

El 'cardenismo' enfrentaba una oposición cada vez 

más sólida en el plano interno. Hombres de negocios, 

grupos de extrema derecha, y hasta grupos religiosos, 

rechazaban sus políticas.  

Varios de estos grupos incluso alentaban un 

levantamiento contra el Gobierno. Desde el exterior, las 

presiones del Gobierno de EE.UU. iban en aumento, más 

todavía luego de la nacionalización de la industria petrolera 

en 1938. 

Álvaro Delgado puntualiza que existe una 

diferencia importante entre la época cardenista y la actual. 

Y es que, si bien es cierto que el presidente López Obrador  
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……enfrenta a una oposición "muy rabiosa", hasta el 

momento "se han conducido dentro de la legalidad". 

A finales de 1930, para garantizar la gobernabilidad 

del país, Cárdenas se decantó por la 'opción moderada', 

Manuel Ávila Camacho, en lugar de apostar por la 'opción 

radical', a través de la candidatura de Francisco J. Mújica, 

quien estaba dispuesto a apretar el paso de la 

transformación hacia la izquierda. 

Delgado Gómez considera que, a diferencia de lo 

ocurrido en aquel momento, en el México actual sería una 

"aberración" que el presidente López Obrador "entregara el 

poder a sus adversarios desde el propio poder".  

El periodista de investigación especializado en 

organizaciones de derecha y extrema derecha anticipa que 

el mandatario mexicano va a terminar por decantarse por 

un perfil 'radical', uno que consolide su proyecto en los 

próximos años. 

Por su parte, Alejandro Páez Varela coincide con 

Delgado Gómez que el oficialismo apostará por un perfil 

contrario al conservadurismo. "El pueblo de México no 

aguanta más un Gobierno de simulación o de centro", 

sentencia.  

Está demostrado, asegura el también director del 

portal de noticias SinEmbargo.mx, que "no es posible para 

el Gobierno conciliar intereses con la élite empresarial, que 

está dispuesta a todo con tal de conservar sus privilegios". 

El futuro del 'lopezobradorismo' sin AMLO 

López Obrador no estará en la boleta de los comicios 

federales de 2024. Jugará un papel clave, por supuesto, su 

gestión gubernamental estará en el centro del debate entre 

los candidatos a la Presidencia, pero él propiamente no 

participará en la contienda. 

El político tabasqueño ha dicho en repetidas 

ocasiones que, una vez concluido su sexenio, se retirará de 

la vida pública. Se irá a descansar a su Quinta, ubicada en el 

municipio de Palenque, en Chiapas. 

Parece imposible imaginar la política en México 

sin la presencia de AMLO, quien indiscutiblemente 

posee un liderazgo de masas, siempre en el 'ojo del 

huracán', un personaje que, guste o disguste, marca los 

tiempos de la política en México. 

Es más, en varias de sus conferencias de prensa 

matutinas el mandatario incluso ha asegurado que no 

volverá a aparecer en ningún acto público.  

No habrá declaraciones ni entrevistas. Y mucho 

menos ocupará un cargo en la próxima Administración, en 

caso de que la coalición del oficialismo resulte ganadora. 

Con todo, parece realmente imposible imaginar la 

política en México sin la presencia de AMLO, quien 

indiscutiblemente posee un liderazgo de masas, siempre en 

el 'ojo del huracán', un personaje que, guste o disguste, 

marca los tiempos de la política en México. 

En este contexto, parece aún más difícil imaginar a 

los partidos políticos de la izquierda sin la presencia de su 

máximo líder. La organización política Morena no cuenta 

con liderazgos con un arraigo popular equiparable al del 

político tabasqueño.  

Hasta el momento López Obrador ha sido la 

referencia, la única. Se ha convertido, de forma quizás 

involuntaria en la 'brújula' de la izquierda electoral en 

México. 

La única ocasión en que AMLO estuvo ausente fue 

en 2013, cuando sufrió un infarto al miocardio. La 

hospitalización de quien era en ese entonces el líder de la 

oposición, reveló una de las fragilidades del movimiento 

social: depender de un solo hombre.  

Y es que en aquel momento, en plena campaña de 

protesta contra la reforma energética propuesta por el 

presidente Enrique Peña Nieto, no hubo un liderazgo en las 

filas de la izquierda capaz de llamar a la movilización con 

la misma fuerza que López Obrador. 

¿Qué será de Morena y sus aliados después de 

2024? Alejandro Páez Varela considera que este es el 

principal reto de la izquierda: sobrevivir tras el retiro de su 

máximo líder.  

Para el periodista en el futuro "lo más sano" para 

esta organización política será "seguir teniendo como 

referente al presidente López Obrador como parte de su 

desarrollo histórico" pero, al mismo tiempo, "aprender a 

sobrevivir sin él". 

 
Álvaro Delgado Gómez, por su parte, puntualiza 

que "el movimiento de López Obrador no es Morena", pues 

existe un movimiento de masas que respalda su proyecto 

político que va mucho más allá de la esfera en la que operan 

los partidos políticos. 

"El movimiento de López Obrador va a continuar 

aun después de su presidencia". Delgado Gómez asevera 

que, "aun cuando López Obrador ya no esté presente en la 

vida pública, el 'lopezobradorismo' continuará su lucha". 

Además, destaca que Morena y sus aliados se han 

venido fortaleciendo en los últimos años, con lo cual, no 

descarta que sigan ganando elecciones a pesar de la 

ausencia de López Obrador. 

"La fortaleza del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), hasta antes de su declive, era el 'poder 

territorial', es decir, tener Gobiernos estatales. Bueno, pues 

hoy la mayoría de las gubernaturas ya no son están en 

manos de la oposición", concluye. 

Ariel Noyola Rodríguez 
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El PRI cambia o MUERE 
Raúl González 
El próximo año se le viene su última Batalla al PRI, ahí 

se definirá su destino de este Instituto Político, sigue o lo 

entierran, en definitiva. 

Plutarco Elías Calles fundó el partido, antes 

llamado PNR, el 4 de marzo de 1929; gobernó durante 

71 años consecutivos, regresó con Peña Nieto y volvió a 

perder el poder en 2018. 

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) 

cumple 90 años, mientras 

inicia el camino para 

elegir a un nuevo 

dirigente y recuperarse de 

la derrota electoral de 

2018.  

Primer nombre. A 

lo largo de su historia este 

instituto político ha 

tenido tres 

denominaciones; la 

primera fue Partido 

Nacional Revolucionario, 

la cual se mantuvo entre 

1929 y 1938. 

Se vuelve 

"revolucionario". A partir de 1938, cambió de nombre ha 

Partido de la Revolución Mexicana (PRM), 

denominación que mantuvo hasta 1946. 

Prioridad a las "instituciones". En 1946, se le 

cambió la denominación y se estableció la de Partido 

Revolucionario Institucional; este nombre se mantiene 

hasta la actualidad. 

Todo esto puede cambiar el próximo año donde 

en el PRI enfrentará su última batalla donde decidirá 

seguir viviendo o de plano se desaparece, por la sencilla 

razón que sé bien el cambio de gobernador del Estado de 

México. 

Muchos dicen que ganará Morena, pero para mi 

punto de vista, Morena viene a la baja por los constantes 

errores de sus gobernantes y sobre todo que no saben 

trabajar en equipo, prueba de ello es que de gobernar 57 

municipios pasaron a 30 municipios, mientras la 

coalición PAN, PRI Y PRD subieron de 53 a 78. A esto 

súmale que el efecto Andrés Manuel López Obrador se 

está perdiendo y sobre todo en el Estado de México, el 

efecto ayudó para poder ganar las elecciones pasadas y 

ahí los resultados. 

Lo que si es cierto es que los alcaldes Priistas, 

Panistas y Perredistas tienen un fuerte compromiso de 

sacar lo que se les avecina el próximo año y si a esta 

Alianza se le suma Movimiento Ciudadano, déjeme 

decirle que Morena está totalmente derrotado, esto sin 

sumarle que si la candidata de Morena seria la Maestra 

Delfina, peor aún sería una derrota para el señor de los 

Pinos u mucha desbandada de morenos o priistas o 

priista vestidos de morenos. 

Solo para recordarles en el 2018 arrasó Morena 

con el efecto López Obrador, te has preguntado qué fue 

lo que paso en está lapso de tiempo de tres años porque 

en el 2021 se le voltearon las estadísticas y Morena 

perdió casi todo lo que tenía, 

perdió la mayoría de los 

municipios que gobernaba, el 

PRI solo gobernaba en 20 

municipios y después del 2021 

gano más de 50 municipios, la 

coalición PRI, PAN Y PRD 

gobiernan en 77 de 125 

municipios un poquito más de 

la mitad, lo que les está 

garantizando la derrota a los 

morenos, esto sin sumar a 

Movimiento Ciudadano 

porque de sumarse a la 

Alianza PRI, PAN Y PRD, 

morena quedaría muy lejos de 

algún triunfo para el próximo año.  

De llevarse a cabo esta alianza opositora, nada 

podría hacer morena en contra de ella, ni con todo el 

aparato presidencial, pero esto depende de los acuerdos 

de la famosa alianza y más partidos políticos pueden 

sumar para los comicios que se avecinan, de no ser así, 

estaremos cantándoles las golondrinas no solo al PRI, si 

no al mismo PAN Y PRD, que casi serian partidos en 

peligro de extinción. 

Término diciéndoles que: si el pueblo unido 

jamás será vencido, los periodistas unidos no volveremos 

hacer agredidos 

.…………………………………………………………

…………………………………........................................

.............................................. 

NO SE MATA LA VERDAD MATANDO 

PERIODISTAS… 

DECIR LA VERDAD SIEMPRE, AUNQUE SEA 

MOTIVO DE ESCÁNDALO… 

 

HASTA LA PRÓXIMA MIS QUERIDOS LECTORES: 

CORREO: raulgonzaleznova@yahoo.com.mx 

TWITTER: @RaulGonzalezNov 

FACEBOOK: Raúl González Nova 

CANAL YOUTUBE: CausaCiudadana 

CEL: +521 7229801207 y +521 7224986286 

OFICINA: (725) 13 63092 
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Las Coaliciones como Medio de Supervivencia Territorial 
Dr. Emiliano Carrillo Carrasco 
“La limitación jurídica del poder político se lleva a cabo por medio de dos elementos. El primero tiene que ver con el principio de la 

separación e independencia de los poderes. El segundo con la formulación de los derechos fundamentales del hombre y del ciudadano, los 

cuales el poder político debe no sólo respetar sino proteger.  Con el empleo de las leyes y el reconocimiento de derechos en el hombre, surge 

el constitucionalismo y el Estado limitado como teoría y práctica de los límites del poder “. Norberto de Bobbio 

El miedo es como medio de control del poder a la 

falta de cultura democrática que han dejado de hacer los 
partidos políticos e incrustados a un círculo de elites 

desimanados en la función pública.  Esta elección 2021 nos 

obligó a votar entre dos opciones, una tan destructiva como la 

otra y ambas igual de mediocres. La situación a la pobreza 

política de los partidos políticos establece nuevos esquemas de 

coalición a las candidaturas comunes conforme a la ley general 

de partidos políticos a una la visión de supervivencia de un 

Morena que tiene una intención del voto del 30% el PRI, PAN, 

Tan solo un 20% de intención del voto con márgenes 

generales de abstencionismo del 60%. Nuestro sistema 

democrático de representación directa en la designación de los 

servidores públicos a través de un sistema de partidos amorfo 

y sin acción democrática a los errores de nuestra forma de 

representación con el esquema de la ley general de partidos 

políticos, el órgano rector de su funcionamiento democrático 

por el INE, el vicio de poder de familias o de un círculo de 

poder por décadas es el resultado de una democracia.  

A la falta de Calidad democracia de la población 

faltos de Educación. Educar a los ciudadanos por la 

democracia.   Muy urgente es insistir en la formación de la 

conciencia ciudadana para formar en ellos la convicción 
Cívica y evitar que sean manipulados. El proceso” 30 y 31 

de julio 2022, viven en constante violación estatutaria y pleitos 

de poder endógeno”     de morena de sus delegados distrititos 

en el país, inmerso a conductas antidemocráticas. 

La reforma electoral del 2014, estableció temas 

(gobiernos de coalición, el fortalecimiento de los derechos 

políticos electorales de los ciudadanos, el árbitro “INE”  

democrático y no cautivo de intereses)   que hasta la  fecha no 

se ha  consolidado y su reglamentación.  La democracia es 

distinguir claramente el gobierno por el pueblo a través de 

mandato. Los procesos electorales en los que se elige a unos 

cuantos individuos a través de voto cada 3 o 6 años 

establecidos por la Constitución y las leyes. Este mandato 

ciudadano es la a través de la democracia directa como forma 

de gobierno democrático es establecer la representación del 

poder público.  El fundamento del artículo 41 de la 

constitución de un sistema de partidos. Con su ley secundaria, 

LEY GENERAL DE PARTIDOS POLÍTICOS.  

La participación de los hombres y las mujeres en 

capacidad de ser votado para las cuestiones públicas se 
reduce al derecho de votar para elegir, entre los distintos 

grupos que manejan la política del país y de los territorios. A 

la falta de cultura política y vivir  con temor, sin que la 

mayoría de los ciudadanos puedan exigirles nada ni puedan 

destituirlos a aquellos  gobiernos, con la revocación de 

mandato un instrumento democrático.  

El hecho de que esas oligarquías hayan sido electas 

por los habitantes adultos de una comunidad, no hace de 
ellas gobiernos democráticos. Las Coaliciones de 

supervivencia a falta de oxigenación de cuadros y la política 

de círculos excluyentes. El presidente reelecto del Pan de 

Michoacán, donde es su paisano también Felipe Calderón, 

Marko Cortés  

El panorama electoral no muy halagador y en 

poner los pies en la tierra, a evitar simulaciones, dedazos 

de las elites que detentan el poder en los estados que se 

gobiernan, Durango, Quintana Roo y Tamaulipas. Por lo 

mismo se encuentra el PRI, y la posible coalición, de 

establecer un frente contra el partido en el gobierno (morena y 

su coalición) en los estados para retener Hidalgo perdido y 

pactado por el bloque de poder del CEN del PRI y Oaxaca, 

gobernados por el PRI. La apuesta del Edomex en el 2023. 
Las cartas están echadas solo falta la masa: para 

mala lecturas de la acción política del poder y su círculo, en 

política no hay casualidades o sea causa efecto. El ausentismo de 

liderazgos, o de liderazgos desde la burocracia sin temple de 

percepción social a una conducta de intereses. Todo puede pasar 

si hay sensibilidad  y a la comunicación instrumental que se 

colapsara a falta de masas y el poder en su burbuja de aire En 

relación  al PRI, perdió Sonora, Sinaloa, Colima, Tlaxcala, 

Guerrero y Campeche, estado que recién gobernó su dirigente 

nacional Alejandro Moreno, cuyo sobrino Christian Castro Bello, 

candidato del tricolor, quedó en tercer lugar, rebasado por el 

empresario y ex alcalde ex panista Eliseo Fernández Montufar, de 

Movimiento Ciudadano, quien perdió por una diferencia de casi 6 

mil votos ante Layda Sansores, su votación 139 mil 883 

sufragios. MC, Fundado por el ex gobernador de Veracruz, Dante 

Delgado, no sólo fue muy competitivo en Campeche, sino que en 

Nuevo León, gano la gubernatura.  

A través de una “representación política” puramente 

imaginaria, en la cual los representantes no representan los 

intereses de los hombres y mujeres que los eligen y éstos no 

tienen poder alguno sobre aquellos, el sistema político se 

convierte en una oligarquía en la que el papel de los ciudadanos 

se reduce a escoger, a través de un proceso electoral, sin que esos 

ciudadanos tengan peso ni participación alguna en la aprobación 

de las leyes o en las decisiones principales del gobierno.  

La cosmovisión el neoliberalismo es la principal 

ideología actual de las clases dominantes. Una revisión de la 

trayectoria e ideología del neoliberalismo permite explicar 

muchas especificidades de la región. Esta corriente en el 

pensamiento económico neoclásico. El neoliberalismo fue 

definido en los años 80s, como una ofensiva del capital sobre el 

trabajo para recomponer la tasa de ganancia. La importancia del 

poder legislativo con rostro humano en las aprobaciones de 

iniciativas a través de nuestro modelo democrático 

Las perspectivas económicas y de recuperación del sistema 

productivo y de empleo en México a los jóvenes en situación 

de incertidumbre, sin esperanza de una mejor calidad de vida, se 

presentan muy complicadas.   Los sectores productivos se 

muestran una tendencia a la baja, sobre todo en la pequeña y 

mediana industria, que es el soporte del empleo e ingreso a nivel 

nacional. Inflación, pérdida del poder adquisitivo de la población 

y deuda pública del gobierno del estado de México 2022 y los 

asentamientos irregulares en la zona oriente Texcoco. 
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Comité Cerezo México 
Organización de Derechos Humanos 

Militarización 
Martes 9 de agosto de 2022, por Comité Cerezo México 
Se ha anunciado que en los próximos días el presidente Andrés 

Manuel López Obrador emitirá un acuerdo administrativo para 

que la Guardia Nacional pase a integrarse a la Secretaría de la 

Defensa Nacional, es posible de ese modo ya que no tiene 

MORENA la mayoría calificada para hacerlo mediante una 

reforma constitucional. 

No es una idea nueva y tampoco una práctica nueva, 

sólo intenta hacer legal lo que ya sucede en la realidad, la 

mayoría de los mandos y miembros de la Guardia Nacional 

son militares de oficio en comisión, la militarización de la 

Guardia Nacional es ya un hecho, así como la militarización 

de la sociedad mexicana. 

Militarización es un proceso mediante el cual el 

ejército, columna vertebral de un sistema político, no sólo sale 

a las calles a hacer labores policíacas o que por mandato 

constitucional no le competen, sino también implica la 

militarización de la vida social y de la mente de los habitantes. 

Después de 15 años de militarización, ya nadie ve raro 

a un militar en la calle, en las carreteras y caminos, o 

transitando de un lugar a otro, tampoco nadie se pregunta ya si 

el darle en comodato el nuevo aeropuerto, que se hagan cargo 

de las aduanas o del tren maya tendrá repercusiones en el 

futuro, se ha normalizado su presencia en los ámbitos sociales 

y económicos del país. 

Incluso hoy la autollamada izquierda electoral aplaude 

que la Guardia Nacional pase a manos del Ejército de manera 

legal y no dice nada sobre la necesidad de una policía civil que 

sea la que mantenga el orden social, comete un error Andrés 

Manuel López Obrador al tomar esta decisión, si bien 

argumenta que la pasada policía civil, la Policía Federal 

Preventiva se corrompió y de ahí salieron Genaro García Luna 

y sus secuaces, el pensar que por ser civiles se corrompen y 

que los militares no lo hacen es un argumento falso del todo, a 

nosotros nos preocupa el futuro, quién llegará que ordene a los 

militares nuevamente, como en la guerra sucia, dirigir sus 

baterías en contra del pueblo organizado como lo ha 

comentado AMLO que sucedió en el pasado, sin que esto sea 

del todo verdadero. 

No a la militarización de la vida social, de la 

seguridad pública y de la Guardia Nacional es nuestra 

consigna, pero no es de ahorita, no somos la derecha, es una 

exigencia que viene históricamente con la lucha por mayor 

democracia en nuestro país, la izquierda si recuerda el papel de 

los militares en las represiones en contra del pueblo mexicano 

y recuerda que se mantiene la impunidad de los militares en 

las graves violaciones a los derechos humanos. 

Por ahí ya saltaron las diversas expresiones de la 

derecha y la ultraderecha a decir no a la militarización por el 

peligro de un régimen autoritario y un autogolpe de Estado y 

otras ideas aberrantes, no dicen nada de qué ellos son los que 

iniciaron la militarización en el país, con qué cara el Partido 

Acción Nacional dice que es anti democrático militarizar al 

país, cuando ellos fueron los que aplaudieron sacar a los 

militares de los cuarteles e iniciar una guerra contra el pueblo, 

o los priistas festejando que no pasará una reforma 

constitucional porque son más democráticos, si ellos 

permitieron que el ejército se quedara en la calle y cometiera 

muchos más crímenes en contra del pueblo mexicano, 

recordémosles que con Enrique Peña Nieto el número 

defensores de derechos humanos ejecutados 

extrajudicialmente tiene las cifras más altas jamás registradas 

en México ni qué decir de la suma de ejecutados y 

desaparecidos por las fuerzas armadas en esos 12 años de 

panismo y priismo. 

Ahora si salen con un discurso democratoide, cuando 

en el pasado fueron cómplices de miles de muertes, así el 

corifeo de voces de sus aliados civiles y sociales están en la 

misma tesitura, no atacan la militarización por el fenómeno 

que se crea en la sociedad, sino sólo porque no son ellos los 

que lo hacen para sus intereses económicos y políticos, es 

decir, no ganan nada y por ello encubren sus verdaderas 

intenciones antidemocráticas hablando de democracia y 

dictadura, como si ellos en los doce años pasados hubieran 

sido la democracia y no la dictadura a la que querían llevar al 

país. 

Hay que ser claros, nosotros, el movimiento 

independiente y de DH hemos estado siempre en contra de la 

militarización, no es de ahorita, ni nuestro objetivo es 

pelearnos con el error presidencial actual, lo hemos hecho 

desde hace años y hemos pagado por ello una cuota de sangre 

alto, cientos de defensores de derechos humanos han sido 

ejecutados extrajudicialmente por alzar la voz contra la 

militarización y lo seguiremos haciendo, esa es la gran 

diferencia de las voces de la derecha y ultraderecha que hoy 

quieren montarse en un discurso que nunca han llevado a cabo, 

en una coyuntura que les genera capital político, pero 

silenciando que ellos fueron los que iniciaron con la 

militarización de la vida social en México. 

Tal vez nuestra voz quede apagada un rato ante la 

avalancha del discurso de la derecha y ultraderecha en contra 

de la militarización como una forma política de pegarle a 

AMLO, pero debe quedar claro que no coincidimos con ellos, 

ni le hacemos eco a sus falsas demandas, sino que seguiremos 

luchando contra la militarización y cuando se callen porque así 

les conviene, nuestra voz seguirá ahí, poniendo el dedo en el 

renglón de la desmilitarización de la vida civil y social en 

México, acusándolos de ser ellos los que iniciaron esta 

situación que hoy se agudiza con la decisión equivocada de 

AMLO. 
Si vivimos en una sociedad democrática, se debe de 

empujar por el regreso de los militares a sus cuarteles y por la 

creación de una policía civil eficaz, acompañado todo esto de una 

transformación real de las estructuras estatales que han permitido 

la violencia y sobre todo luchar contra la impunidad, si fueran 

sancionados los militares o agentes de estado en general que 

violan derechos humanos, no lo volverían a hacer, pero la 

impunidad que aún hoy se mantiene les permitirá a los violadores 

de derechos humanos continuar con esas prácticas, no importa 

que tan buena fe les tenga el presidente en turno. 
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Tres puntos para entender la controversia por el anuncio de López 

Obrador de trasladar la Guardia Nacional a la Defensa Nacional 
José Beltrán (9 agosto 2022)  

Organizaciones y activistas advirtieron que la indicación del mandatario contraviene directamente el texto 

constitucional. 

 
El presidente mexicano Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional, el 4 de julio del 2022Luis Barron / Eyepix Group / 

Gettyimages.ru 
El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, 

anunció el lunes que publicaría un acuerdo para que la 

Guardia Nacional pase a formar parte de la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena), lo que generó un aluvión de 

críticas de organizaciones y activistas, que en un primer 

momento advirtieron que la indicación del mandatario 

contraviene directamente el texto constitucional.  

"Voy a emitir un acuerdo para que ya por 

completo la Guardia Nacional dependa de la Secretaría 

de la Defensa", dijo el mandatario durante su conferencia 

matutina. 

1. La Guardia Nacional es "civil" 

La Constitución mexicana establece que "las instituciones 

de seguridad pública, incluyendo la Guardia Nacional, 

serán de carácter civil, disciplinado y profesional". 

Además, la carta magna refiere que la federación 

contará "con una institución policial de carácter civil 

denominada Guardia Nacional".  

En seguida, el texto establece que la Guardia 

Nacional "estará adscrita a la secretaría del ramo de 

seguridad pública, que formulará la Estrategia Nacional de 

Seguridad Pública, los respectivos programas, políticas y 

acciones". 

En ese mismo sentido se mantiene la Ley de la 

Guardia Nacional, que refiere que "es una institución de 

seguridad pública, de carácter civil, disciplinada y 

profesional", que está "adscrita como órgano administrativo 

desconcentrado" de la Secretaría de Seguridad y Protección 

Ciudadana (SSPC). 

La inclusión de la Guardia Nacional en la SSPC fue 

a raíz de las críticas que generó la propuesta de creación de 

la naciente corporación, por lo que se acordó, con los 

partidos de oposición, que se ubicaría administrativamente 

en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 

(SSPC).  
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2. Falta de reformas constitucionales 

La segunda cuestión que provocó polémica en el país 

latinoamericano es que no se puede contravenir la 

Constitución por medio de un acuerdo presidencial. Al 

respecto, López Obrador adelantó que analizaría si podía 

realizar modificaciones a la legislación, incluyendo una 

eventual "reforma a la Ley de la Administración Pública". 

Para aprobar reformas constitucionales, el 

mandatario requeriría del voto de una mayoría calificada 

del Congreso, que es de dos terceras partes de los 

legisladores de ambas Cámaras. Actualmente, el 

oficialismo necesitaría del apoyo de algún partido de la 

oposición para continuar con el trámite. 

Por ello, López Obrador expresó que hacían falta 

esos cambios a la Guardia Nacional, "independientemente 

de lo que resulte sobre la reforma constitucional".  

"El presidente de la República no puede ni en 'fast 

track', ni por acuerdos presidenciales, ni 

decretos desconocer lo que la Constitución marca, que es 

la norma superior", criticó el investigador en el Instituto 

de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM), Javier Martín Reyes, 

en entrevista con MVS Radio.  

Para aprobar reformas constitucionales, el 

mandatario requeriría del voto de una mayoría 

calificada del Congreso, que es de dos terceras partes de 

los legisladores de ambas Cámaras. Es decir, requeriría 

del apoyo de algún partido de la oposición. 

Asimismo, el académico de la UNAM recalcó que 

el carácter civil de la corporación fue producto de un pacto 

con todas las fuerzas políticas, en el que "se le daba al 

presidente la posibilidad, acotada y limitada durante cinco 

años, de efectivamente utilizar a las Fuerzas Armadas en 

tareas de seguridad pública, pero al mismo tiempo se le dio 

al mandato de construir una institución de carácter civil que 

era la Guardia Nacional".  

3. Militarización de facto 

En cambio, a juicio de Reyes, "lo que ha venido haciendo el 

presidente es militarizar, de facto, a la Guardia Nacional". 

Por otra parte, la Guardia Nacional se compone 

mayoritariamente de elementos provenientes de las Fuerzas 

Armadas. De los 100.528 agentes que conformaban la 

institución en marzo de 2021, 59.565 eran 

militares provenientes de la Sedena, 15.211 

miembros fueron adheridos desde la Secretaría de Marina 

(Semar), y únicamente 25.752 eran expolicías 

federales, según reportó Animal Político.  

"La militarización de la seguridad pública y ahora 

también del gobierno civil se ha hecho desde siempre de 

manera ilegal, siempre se ha hecho violando el Estado de 

derecho", expuso la especialista en seguridad Lisa Sánchez 

en entrevista con la cadena N+. 

"La Constitución es muy clara desde hace 

muchísimo tiempo que la seguridad pública le compete a 

las autoridades civiles, y que le compete únicamente a 

policías y ministerios públicos", agregó.   

Críticas de organizaciones 

Tras el anuncio de López Obrador, organizaciones de la 

sociedad civil cuestionaron la creciente militarización de la 

seguridad pública, denunciaron su ineficacia para reducir la 

violencia y alertaron sobre la falta de construcción de una 

policía civil, siguiendo los estándares internacionales.  

Desde la Fundación para la Justicia expresaron su 

preocupación porque "la militarización en el país se vea 

como la única respuesta para resolver problemas 

fundamentales, como la seguridad, sin que ni siquiera haya 

habido en este gobierno un intento por construir una policía 

civil".  

Por su parte, la organización de la sociedad civil 

México Unido Contra la Delincuencia 

(MUCD) recordó que la militarización en seguridad pública 

en México "no ha servido para reducir el delito ni para 

acabar con la impunidad", y que, por el contrario, "ha 

alimentado el conflicto y generado violaciones graves a 

los derechos humanos sobre las que no se he hecho 

justicia".  

 
Un soldado de la Guardia Nacional vigila en Hermosillo, México. 2 de julio de 2020Luis Gutierrez/NortePhoto.com / Legion-

Media 
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Militarización: razones y sinrazones de López Obrador 
JORGE ZEPEDA PATTERSON 

La iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador de 

colocar a la Guardia Nacional bajo control de la Secretaría de 

la Defensa y en esa medida entregar la seguridad pública a los 

militares, ha desatado una intensa polémica. Para efectos de 

claridad, convendría desdoblar esta polémica en tres: primero, 

la forma, al utilizar un recurso jurídico debatible en sí mismo; 

segundo, el fondo, por las muchas implicaciones que supone 

militarizar a la policía; y tercero, las consideraciones éticas de 

un cambio de posición con respecto a lo que el Presidente 

había sostenido como candidato. 

Uno, la forma de hacerlo, o la judicialización de la política. 

Imposibilitado de cambiar la Constitución, el Presidente está 

utilizando vías jurídicas alternas para ganar tiempo o imponer 

en los hechos sus posiciones, sea el cambio de política 

energética, la construcción del Tren Maya o, ahora, la 

mudanza de la GN a la Sedena. En su lógica, López Obrador 

entiende que sus adversarios han utilizado los resquicios de la 

ley para detener sus obras, recurriendo a amparos disfrazados 

de argumentaciones ambientales o derechos de terceros. El 

Presidente asume que si ellos hacen un uso faccioso de leyes y 

tribunales para detener los cambios, él está moralmente 

habilitado para recurrir a vías legales paralelas con tal de 

hacerlos posible. En estricto sentido, al emitir decretos y leyes 

secundarias está haciendo uso de sus atribuciones y afirma 

que, si en su momento, la Suprema Corte encuentra que son 

anticonstitucionales, él acatará la ley. Y si bien cabría 

preguntarse si es ético poner en marcha algo que 

explícitamente es contrario a la Constitución (como es el tema 

de la GN), AMLO responderá que hay un mandato superior, el 

bien del pueblo, al que apuntan sus obras y acciones. Razón o 

sinrazón, como usted lo mire. 

Dos, el fondo, la militarización de la fuerza pública. Contar 

con 400 mil elementos, entre Ejército y Marina, cuya 

responsabilidad primaria es defendernos de invasiones 

extranjeras que nunca van a llegar o levantamientos armados 

improbables, lleva a plantear la posibilidad de utilizar estos 

recursos frente al mayor problema que hoy en día enfrenta el 

país. Y, por lo demás, habría que dejarnos de hipocresías y 

asumir que justamente es lo que han hecho los tres últimos 

presidentes sin reconocerlo abiertamente. Tenemos veinte años 

hablando de que el saneamiento de las policías es la única 

manera civilizada de combatir a la delincuencia, pero tenemos 

veinte años fracasando en esa tarea. Los que habitan en las 

zonas más bravas y sufren extorsiones, secuestros y 

desaparición de familiares, están en su derecho de pedir ya la 

intervención del Estado. Enviar una patrulla o tres, así sean 

elementos honestos y bien capacitados, a enfrentar un convoy 

de 50 sicarios es suicida. La capacidad de fuego de los 

ejércitos paralelos supera desde hace rato al de las policías, 

sean federales o locales, salvo en Ciudad de México. 

Si ha llegado el momento de ser realistas e intentar normar y 
racionalizar lo que de manera arbitraria se ha venido haciendo, 

la intención del Presidente no es descabellada. Pero entraña 

tantos riesgos que lleva a preguntarse si lo que propone es la 

mejor solución. La GN, que cuenta con cinco veces más 

elementos que las policías judiciales federales de antes, parecía 

una idea interesante, en teoría lo mejor de dos mundos: es 

decir, disciplina castrense y verticalidad de los militares, algo 

que nunca han tenido las policías judiciales y, al mismo 

tiempo, subordinación a tribunales civiles, transparencia y 

normas de derechos humanos a las que los militares suelen no 

sujetarse, en México o en el mundo. Pero ahora el Presidente 

da una vuelta más a la tuerca y rompe ese pretendido 

equilibrio entre disciplina militar y responsabilidad civil, al 

intentar colocar a la GN bajo control de la Sedena. 

Recurrir a las Fuerzas Armadas para atender el problema de la 

inseguridad, y hacerlo de manera legal y con una normatividad 

clara, puede ser entendido de dos maneras: una, revestir de 

“civilidad” a los militares; la otra sería en sentido inverso, 

militarizar a las fuerzas civiles. Esta última es la que ha 

escogido el Presidente, y los riesgos están a la vista. 

Este miércoles se le preguntó, ¿cómo sería juzgado un militar 

que comete torturas, como soldado o como policía? Respondió 

desplegando los tuits de los comunicadores que lo critican, es 

decir, evadió la pregunta. Y, por lo demás, la argucia que está 

utilizando AMLO para forzar este cambio abre preguntas aún 

más incómodas: ¿puede ampararse un delincuente ante la 

acción de militares que actúan como policías, al ser una 

función que, por el momento, prohíbe la Constitución? ¿Qué 

harán los jueces? ¿Cómo evitar que la intervención sobre el 

Ministerio Público no derive en agendas que tengan que ver 

más con espionaje de ciudadanos con fines políticos en 

nombre de la estabilidad social? Y eso por no hablar del riesgo 

de protagonismo político de generales con tanto poder. 

Tres, cambiar de opinión. López Obrador actúa como si nunca 

hubiera sostenido todo lo contrario a la militarización que hoy 

propone. En las redes circulan categóricos videos que no 

pueden ignorarse. El típico caso de un candidato que como 

funcionario hace lo opuesto a lo prometido. Me parece que 

sería más honesto abordarlo abiertamente. No es absurdo 

cambiar de opinión cuando existen razones legítimas. El 

Presidente bien podría hacer un llamado a la nación para dar 

cuenta de la necesidad de encontrar una solución al hecho 

incontrovertible de que necesitamos otorgar otro papel a las 

Fuerzas Armadas, de cara al enorme desafío del crimen 

organizado. Puedo entender que lo esté intentando a su 

manera, y podemos dar por sentado que hay presión de los 

generales para resolver la incómoda situación en la que se 

encuentran, al obligarlos a hacer, durante lustros, una tarea sin 

el marco jurídico que la autoriza. Pero recurrir a una vía legal 

por la puerta trasera y argumentos incompletos sobre el origen 

humilde de los militares, su probidad y la aprobación como 

institución de la que gozan, no sustituye la discusión abierta 

que la sociedad mexicana tendría que hacer sobre este 

complejo tema. 

Dar poder a los militares tiene consecuencias e implica 

riesgos; pero también los tiene no utilizarlos, o sub utilizarlos 
cuando podrían ser el único recurso con que cuenta la sociedad 

frente a un problema que la rebasa. Quizá tenga razón AMLO 

y habría que atrevernos a pensar diferente, pero lo que está en 

juego debería conducir a pensarlo entre todos y no solo desde 

Palacio.  

*Artículo del autor, cortesía de Milenio Diario del 11.08.2022. 
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AMLO en jaque ante la imparable violencia homicida 
Manuel Aguilar Mora * 
Ciudad de México, 17-7-2022 
El fracaso rotundo de su política de abrazos y no balazos en 

la espinosísima cuestión de la seguridad pública ha 

colocado a Andrés Manuel López Obrador (Amlo) a la 

defensiva tanto en foros nacionales como extranjeros. Es un 

alud de críticas que ya son compartidas en todos los 

rincones, penetrando incluso en medios que hasta hoy eran 

notorios por su moderación e incluso de apoyo al 

obradorismo. Solo quedan firmes los núcleos fieles y duros 

obradoristas, ciertamente todavía de proporciones 

considerables pero muy lejos de la abrumadora mayoría de 

la población de hace cuatro años. 

Un balance aterrador 
En el cuarto aniversario de su estruendosa victoria electoral, 

que se cumplió en días pasados, a partir de la cual Amlo se 

convirtió en el centro incuestionable de la política 

mexicana, con una influencia avasalladora en lo que se ha 

dado en llamar la “conversación dominante” al nivel 

nacional, es palpable que en sus pláticas diarias de la 

mañana ya no basta para sus justificaciones políticas 

recurrir al argumento clave hasta la fecha. O sea culpar al 

enorme y pesado legado histórico de atrocidades de los 

gobiernos del PRIAN pasados como la explicación 

principal de la lamentable posición actual prevaleciente ya 

no funciona y menos después del elevadísimo presupuesto, 

muy superior al de sus antecesores que el obradorismo ha 

entregado a las fuerzas militares, como nunca favorecidas 

como lo han sido en el presente gobierno. Sólo la Guardia 

Nacional, ya controlada por y con los planes de integrarla 

sin más al ejército ha agregado a las huestes cien mil tropas 

más. 

Y la razón principal es la terrible situación de 

violencia homicida que ha desbordado todos los índices 

anteriores. Ya transcurrida la primera mitad del sexenio, 

con solo dos años y meses que le restan para 2024 Amlo ya 

no puede evadir el balance de impotencia que ha resultado 

su política de (in)seguridad pública con la actual terrible 

cifra de 125 mil asesinados en lo que va de su gobierno, 

más que en los seis años de Calderón. Tampoco puede 

negar que al ritmo que ha tenido la tendencia criminal de 

asesinatos en los cuatro años anteriores en el fin de su 

sexenio el número de asesinados supere a los 200 mil. Es 

una probabilidad que rebasaría también con creces los 150 

mil asesinados durante el gobierno de Peña Nieto 

  Pero Amlo se defiende como gato boca arriba y con 

su tradicional forma de argumentar desviacionista declaró 

en su mañanera del 14 de julio que Calderón era el campeón 

en los homicidios violentos pues en su sexenio se 

dispararon un 200% y en cambio en el actual gobierno el 

ritmo bajó al 9%. (La Jornada, 15.07.2022). Así es, pero el 

sofisma obradorista es que con Calderón comenzaba apenas 

la intervención masiva del ejército en el combate contra las 

drogas y prácticamente se partía de un nivel de violencia 

que era inicial, pero con el monto en cantidad tan grande 

alcanzado en la tendencia de violencia tanto de los militares 

y sobre todo de los homicidios de los cárteles en los doce 

años siguientes, tendencias de los gobiernos anteriores no 

abatidas ni mucho menos en el presente gobierno, todas las 

señales indican que el monto cuantitativo de asesinatos en 

el 2024 superará con creces al de Calderón. 

  Sea cual sea la forma de evaluar la política de 

combate a la violencia, el balance del gobierno obradorista 

ya no puede justificarse con el pasado siniestro de sus 

antecesores. Con más de la mitad del sexenio transcurrido 

no puede evadirse la conclusión de que ha sido un fracaso. 

A los abrazos han correspondido no menos sino más 

balazos. 

  El balance también es aterrador. Además de los 

homicidios violentos mencionados se deberían agregar, los 

miles de desaparecidos, los diez feminicidios que se dan día 

tras día, los 14 periodistas asesinados sólo este año y ahora 

ha aparecido la nueva figura con motivo del asesinato de 

dos jesuitas en Chihuahua el pasado 20 de junio lo que los 

curas han llamado “el clericidio”. 

Amlo y los católicos 
Ha sido sin duda el asesinato de los dos misioneros jesuitas 

Joaquín Mora Salazar y Javier Campos Morales en las 

profundidades de la Sierra Tarahumara, en el triángulo 

donde coinciden en el extremo sur del estado de Chihuahua 

los otros dos estados vecinos de Sinaloa y Durango, el 

acontecimiento que conmocionó a todo México el 20 de 

junio pasado. Se trata de asesinatos cometidos contra 

personas pacíficas y con una vocación desplegada durante 

décadas de servicio al prójimo en el corazón de un territorio 

de población marginal, en su mayoría indígena. Pero 

también se trata del territorio controlado por el narco en el 

cual el dominio del estado nacional es prácticamente nulo, 

como lo demuestra el hecho que el asesino de los jesuitas 

Noriel Portillo Gil, apodado El Chueco, es un sicario 

conocido en la zona y con una cola enorme de crímenes 

cometidos desde hace años, sin que hasta la fecha haya sido 

detenido. Persiguiendo a su víctima, Pedro Eliodoro Palma 

quien para protegerse ingresó a la iglesia de la comunidad 

de Cerocahui del municipio de Urique, hasta allí llegó El 

Chueco para asesinarlo a él y de paso a los dos sacerdotes 

que lo defendían. La indignación de la iglesia católica fue 

enorme e inmediata y no quedó sola pues su eco fue 

nacional. 
La alta jerarquía católica (la Compañía de Jesús, la 

Conferencia  del Episcopado  Mexicano y la Conferencia de 

Superiores Mayores de Religiosos Mexicanos),  no escatimó 

críticas a la política obradorista y Amlo respondió 

defendiéndola y asegurando firmemente que no la cambiaría. 

El papa Francisco deploró la violencia que azota al país y no 

tardaron de anunciarse y realizarse en los siguientes días las 

respuestas de los católicos mexicanos. Tanto el alto como el 

bajo clero organizaron las primeras “Jornadas de Oración por 

la Paz” las cuales según sus informes reunieron a 50 millones 

de personas convocando a terminar con la oleada de violencia  
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…….que azota al país. Para la religiosa Juana Ángeles Zarate, 

presidenta de la Conferencia de Superiores Mayores las 

jornadas están destinadas a ser “un momento de autorreflexión 

y discernimiento con el fin de tomar conciencia de que no 

podemos dejar que continué la actual situación de violencia 

que vivimos en México. Esta primera jornada será un periodo 

de introspección a nivel individual y comunitario para luego 

pasar a algo más amplio. Sera pues sólo la primera acción de 

otras acciones a futuro.” (Proceso, 10.07.2022). Ha surgido 

así, como consecuencia de la fallida política de seguridad 

pública del gobierno obradorista,  una inesperada fuerza de 

oposición en el seno del catolicismo mexicano agrupado en 

torno a su iglesia. Se trata de una institución protagonista 

tradicional central de la historia de México que hoy agrupa a 

14 mil sacerdotes, 150 obispos y 30 mil monjas vinculados al 

pueblo católico mexicano el segundo más populoso del mundo 

tras el brasileño, que hasta la fecha había sido un aliado 

moderado del obradorismo, al cual le dio su voto de confianza 

en forma abrumadora en 2018. 

¿Hacia dónde se orientarán los millones de votos de castigo 

que se están generando ante la grave situación de violencia 

homicida imparable? Es muy pronto para saberlo, sin embargo 

se puede decir sin gran margen de error que la oposición 

derechista del PRIAN no representa un gran atractivo. 

Estamos ante un espacio en donde es posible el surgimiento de 

nuevas alternativas y la paradoja es que una fuerza masiva 

tradicionalmente conservadora sea la que esté llamando a la 

movilización ciudadana para detener la imparable violencia 

homicida.  

Hacia el 2024 
Con el estilo impuesto por Amlo a su gobierno, la cuestión 

electoral se convirtió en la guía fundamental del mismo. Ya 

todo gira hoy en su seno alrededor de la sucesión presidencial 

del 2024. Las constantes declaraciones de Amlo que él en ese 

año se retirará a La Chingada, su rancho en Campeche, son 

motivo de preocupación de no pocos de sus seguidores dentro 

y fuera de Morena. Es en este último, en el seno de la 

organización de donde surgirá el candidato o candidata 

presidencial del mismo en el cual las contradicciones son cada 

más evidentes y anuncian estallidos políticos inevitables. La 

razón es muy obvia. Ante la abrumadora presencia mayoritaria 

de Morena en los gobiernos estatales y en el federal, en las 

cámaras, con importante presencia en la Suprema Corte y 

manteniendo gran influencia en amplias capas de la población 

y el lamentabilísimo estado de la oposición de derecha 

tradicional, todo ello determina que sea en ese partido en el 

cual se decidirá la política para el sexenio de 2024-2030. Pero 

el caudillismo avasallador de Amlo no ha permitido que 

crezcan a su lado en Morena figuras del tamaño requerido para 

sucederlo. Cuando se retire se llevará su carisma sin que lo 

herede su sucesor(a). El mismo se ha encargado de rebajar y 

menospreciar a sus colaboradores más cercanos a quienes ha 

designado como sus posibles sucesores, definidos como “sus 
corcholatas”, los tapones de botella que se destapan y después 

se echan a la basura, para 2024. Ellos son Claudia Sheinbaum, 

Marcelo Ebrard y Adán Augusto López a quienes hay que 

agregar otros autoproclamados que también se consideran 

aspirantes a sucederlo, entre los cuales destaca Ricardo 

Monreal, morenista presidente del Senado pero que Amlo 

notoriamente ha descartado. Una de las facetas más evidentes 

del obradorismo ha sido la restauración del tapadismo y con 

ello del “dedazo”. Y lo que ocurre en el nivel más alto, la 

selección del candidato(a) presidencial se repite incluso más 

cruda y descaradamente en la selección de los demás 

candidatos y dirigentes en los niveles estatales y municipales. 

Morena ha restaurado la pirámide del priato, adoptando en 

todos los niveles las decisiones de los jefes o caudillos 

regionales o locales. 

Como se puede apreciar por todo lo antes dicho, las 

elecciones presidenciales de 2024 apuntan a que no serán 

como las de 2018. O sea, no habrá un candidato que avasalle 

como Amlo lo hizo ese año y el país que dejará su gobierno 

estará inmerso en las tremendas contradicciones nacionales y 

mundiales sembradas en el periodo de 2020-2022: pandemias 

sanitarias, crisis económica de estancamiento e inflación 

(estanflación), migraciones gigantescas y una terrible guerra 

europea en Ucrania de enormes consecuencias, muchas de 

ellas todavía imprevisibles, solo para apuntar los 

acontecimientos destacados más importantes 

La oposición de izquierda 
Una de los corolarios más interesantes de esta situación de 

gran incertidumbre que se atisba en la crisis latente de Morena 

y de sus consecuencias en las elecciones presidenciales del 

2024 es que el México que está surgiendo del fracaso del 

obradorismo como exponente de un nuevo sistema social y 

político como prometían en sus campañas electorales Amlo y 

sus seguidores, es un país deseoso y sediento de verdaderos 

cambios. 

Particularmente en lo que respecta a la violencia 

homicida que gangrena al tejido social, su enfoque desborda al 

sistema actual capitalista. El comercio de las drogas en sus 

diversas y numerosas vertientes es un negocio muy lucrativo y 

no desaparecerá sino con la desaparición del capitalismo. Por 

eso combatir a las bandas delincuentes implica una alianza con 

todos los países en los que actúan y sufren las consecuencias 

sanitarias, de extorsión, de torturas y asesinatos de su accionar. 

Esto solo es posible dentro de una estrategia anticapitalista e 

internacionalista que debe incluir, por supuesto, al principal 

país consumidor y productor de drogas que es Estados Unidos. 

Mientras tanto, las demandas de transición son las 

vigentes en la lucha socialista y revolucionaria. Y con respecto 

a la producción, distribución y consumo de drogas es necesario 

convocar a la lucha por la legalización de su producción, 

comercio y consumo. 

  La izquierda socialista y revolucionaria, las 

organizaciones clasistas y anticapitalistas tendrán por fin unas 

circunstancias favorables para desarrollar su propaganda y 

desplegar sus actividades. Después de años de la travesía del 

desierto las condiciones están madurando para el 

resurgimiento de una autentica izquierda revolucionaria, 

socialista e internacionalista.  Como fuerzas y organizaciones 

minoritarias serán sin embargo, poderosas y bienvenidas por 
su programa y su historial sin manchas, sin corrupción 

oportunista, por mantenerse firmes en medio de la capitulación 

y el cinismo provocados por las grandes derrotas del pasado. 

Pero como dijo Rosa Luxemburgo, las nuevas victorias estarán 

pavimentadas con los viejos fracasos. 

* Militante de la Liga de Unidad Socialista (LUS). 
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Militarismo y seguridad pública (o ya sólo le 
falta ponerse la casaca) 

Por Eduardo Nava Hernández 

No hay duda alguna de que la Guardia Civil es, constitucionalmente, una corporación de seguridad de carácter civil, nunca militar. 

El anuncio realizado el lunes 8 de 

agosto por el presidente András 

Manuel López Obrador de emitir un 

acuerdo que, según él, va a integrar a 

la Guardia Nacional a la Secretaría 

de la Defensa Nacional generó tal 

cantidad de reacciones adversas en 

las columnas de prensa, las redes 

sociales, organizaciones 

de la sociedad civil, 

agrupaciones de defensa 

de los derechos 

humanos, partidos de 

oposición y otros 

espacios de la sociedad, 

que ahora ha tenido que 

modificar su propuesta. 

Ya no sería mediante un 

acuerdo o decreto 

presidencial que se 

busque esa integración, 

sino mediante una 

iniciativa de reformas a 

la propia Ley de la 

Guardia Nacional y a la 

Ley Orgánica de la Administración 

Pública Federal, que podrían ser 

aprobadas con la mayoría de que 

Morena y sus aliados disponen en el 

Congreso. 

De todas maneras, dice el 

titular del Ejecutivo, enviará a las 

cámaras legislativas una iniciativa de 

reforma constitucional para el mismo 

propósito, aun a sabiendas de que 

será bloqueada por las fracciones de 

la oposición. En última instancia, 

considera el presidente, la última 

palabra acerca de la 

constitucionalidad de la reforma 

legal la tendría la Suprema Corte de 

Justicia, el tribunal supremo que, 

durante casi dos años y medio ha 

evitado resolver dos acciones de 

inconstitucionalidad, cuatro 

controversias constitucionales y un 

amparo en revisión contra la creación 

de la propia Guardia Nacional e 

impugnando las atribuciones que el 

actual gobierno ha otorgado a las 

fuerzas armadas en materia de 

seguridad pública. La más 

importante de esas acciones es la de 

inconstitucionalidad promovida por 

la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos, que impugna 12 artículos 

y 16 fracciones o párrafos de la Ley 

de la Guardia Nacional desde el 27 

de mayo de 2019. Por ello, 

seguramente el presidente confía en 

que nuevamente opere la 

congeladora del poder judicial y la 

Corte no se pronuncie acerca de su 

decreto o ley durante el resto del 

sexenio. 

Pero la reacción de la 

oposición y organismos sociales no 

es para menos. En cualquiera de las 

dos modalidades, como acuerdo 

presidencial o como reforma a la 

legislación secundaria, se estará 

violando de manera flagrante la 

Constitución general de la 

República, concretamente en su 

artículo 21, párrafo décimo primero 

que con toda claridad establece: “Las 

instituciones de seguridad pública, 

incluyendo la Guardia Nacional, 

serán de carácter civil, disciplinado 

y profesional”. Y más adelante, el 

mismo artículo reitera: “La 

Federación contará con una 

institución policial de carácter 

civil denominada Guardia Nacional, 

cuyos fines son los señalados en el 

párrafo noveno de este artículo, la 

coordinación y colaboración con las 

entidades federativas y Municipios, 

así como la salvaguarda 

de los bienes y recursos 

de la Nación” (énfasis 

mío, ENH). 

Así, pues, no hay 

duda alguna de que la 

Guardia Civil es, 

constitucionalmente, una 

corporación de seguridad 

de carácter civil, nunca 

militar. Y ni un decreto 

presidencial ni una 

reforma a la ley 

secundaria 

correspondiente pueden 

pasar por encima de la 

Constitución. Lo que el 

presidente López Obrador plantea es 

un claro desafío al orden 

constitucional y una posible ruptura 

de éste, si la transferencia a la 

Sedena llegare a concretarse. Como 

siempre, el mandatario hace una 

justificación política, no jurídica, y 

como todo dirigente populista, aduce 

ser el intérprete único de lo que “el 

pueblo” necesita, siente y quiere; y 

vuelve a señalar a sus críticos como 

“conservadores” o “reaccionarios”. 

Una raya más al tigre de la 

militarización de la vida civil, la 

adscripción de la Guardia Nacional 

al ejército sería la continuidad de la 

serie de políticas en las que la 

presidencia ha ido involucrando a las 

fuerzas armadas: seguridad pública 

(aunque ésta ya se daba con 

antelación y, precisamente, se 

buscaba ponerle fin con la creación 

de la GN como fuerza civil); la  
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…….construcción de los 

megaproyectos como el aeropuerto 

de Santa Lucía y otros en el país, el 

Tren Maya, la refinería Dos Bocas y 

el corredor transístmico, la 

edificación de las sucursales del 

Banco del Bienestar, la 

administración de aduanas y vías de 

comunicación y varios etcéteras más. 

Un estudio realizado por un equipo 

de investigadores del CIDE, 

integrado por Sara Elena Velázquez 

Moreno, Estefanía Álvarez, Catalina 

Pérez Correa y Alejandro Madrazo 

ha mostrado que “a las Fuerzas 

Armadas se les han asignado, al 

menos, diez facultades que nada 

tiene que ver con la disciplina 

militar. Entre éstas están: Salud, 

Educación, obras públicas y política 

social”. Los investigadores señalan: 

“Actualmente, las actividades que 

involucran el despliegue extendido 

del Ejército abarcan la construcción 

de infraestructura pública y privada; 

la distribución de gasolina, libros de 

texto para la educación básica y 

fertilizantes; la vigilancia de las 

fronteras norte y sur; la detención e 

inspección de personas migrantes; el 

control de puertos y aduanas; e, 

incluso, la participación de los 

titulares del Ejército y la Marina en 

el Consejo de Ciencia y Tecnología”. 

Ahora, con la asunción de la Guardia 

Nacional por la Sedena, no sólo se 

profundizaría y consolidaría la 

intervención del ejército en la 

seguridad pública, sino que éste 

asumiría funciones que la ley ha 

otorgado a la corporación creada en 

2019, entre ellas: “[…] II. Prevenir la 

comisión de delitos y faltas 

administrativas; III. Investigar la 

comisión de delitos, bajo la 

conducción y mando del Ministerio 

Público competente en el ejercicio de 

esta función; IV. Colaborar, en 

materia de seguridad pública, con las 

entidades federativas y municipios, 

en los términos que así se convenga, 

de conformidad con las disposiciones 

que regulen el Sistema Nacional de 

Seguridad Pública; V. Auxiliar al 

Poder Judicial de la Federación en el 

ejercicio de sus funciones, así como 

a los de las entidades federativas, en 

los términos de la coordinación y 

colaboración que convengan, de 

conformidad con las disposiciones 

del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública; VI. Intervenir en los actos 

procesales de carácter penal en los 

que sea requerida su participación, 

así como fungir como policía 

procesal, en términos de la Ley 

Nacional de Ejecución Penal; VII. 

Intervenir en materia de seguridad 

pública en el ámbito local, en 

coadyuvancia de las autoridades 

competentes […]”. 

Y para ello, ese cuerpo, 

ahora mandos del ejército, 

dispondría de facultades para “III. 

Realizar investigación para la 

prevención de los delitos; IV. 

Efectuar tareas de verificación, en el 

ámbito de su competencia, para la 

prevención de infracciones 

administrativas; V. Recabar 

información en lugares públicos para 

evitar el fenómeno delictivo, 

mediante la utilización de medios e 

instrumentos y cualquier herramienta 

que resulten necesarios para la 

generación de inteligencia 

preventiva. […]; VI. Llevar a cabo 

operaciones encubiertas y de 

usuarios simulados, en la 

investigación para la prevención de 

delitos, en términos de las 

disposiciones aplicables; VII. 

Realizar análisis técnico, táctico o 

estratégico de la información 

obtenida para la generación de 

inteligencia; (Ley de la Guardia 

Nacional, art. 7). 

Sin ingenuidad, es necesario 

decir que muchas de esas funciones e 

instrumentos ya están, desde hace 

tiempo a disposición de las fuerzas 

armadas; lo grave es que ahora se 

legalizarían sus acciones de 

espionaje, acciones encubiertas y de 

prevención del delito. Baste recordar 

que la Sedena fue, hace unos años, 

bajo el gobierno de Peña Nieto, uno 

de los compradores en México del 

sistema israelí Pegasus para 

intervenir a fondo teléfonos 

celulares, y que el mismo fue usado 

contra opositores, defensores de 

derechos humanos, activistas 

sociales, periodistas, etc. 

También se debe agregar que 

la Guardia Nacional es 

fundamentalmente un cuerpo 

militarizado, en el que alrededor del 

80 por ciento de sus elementos 

provienen de las fuerzas armadas, y 

que su comandante en jefe es un 

militar en retiro, el general Luis 

Rodríguez Bucio. 

López Obrador argumenta 

que él jamás dará órdenes a las 

fuerzas armadas de reprimir al 

pueblo o afectarlo (como tampoco a 

las bandas delincuenciales porque 

“también son humanos” y “hay que 

protegerlos”). Y puede ser cierto. 

Pero una posible reforma a la ley o, 

peor, a la Constitución, así como 

muchas de las atribuciones que él ha 

otorgado a los militares, sería 

permanente y muy difícil de revertir 

en un futuro próximo. Al actual 

gobierno le restan menos de 26 

meses para dejar el poder. ¿Qué 

podría ocurrir con unas fuerzas 

armadas casi omnipotentes bajo un 

gobierno abiertamente de derecha y 

alejado de los intereses populares? 

¿Qué usos podría darles? 

Ninguna explicación dan el 

presidente o sus voceros en cuanto a 

ese aspecto, y se limitan, como se ha 

dicho más arriba, a reclamar a los 

partidos de oposición —PAN y PRI, 

principalmente— que ellos iniciaron 

y apoyaron la militarización o no se 

opusieron a ella. Y es cierto. Nada 

dice de quienes —defensores de 

derechos humanos, activistas 

sociales, académicos, periodistas— 

nos opusimos a la militarización de 

Calderón y nos oponemos hoy a la 

que efectúa López Obrador— Pero 

así, como lo hizo el martes 9 de 

agosto en su conferencia matutina, 

reconoce, para legitimar su propia 

estrategia, que su actual política de 

seguridad pública es similar a la 

realizada por Felipe Calderón desde 

diciembre de 2006 cuando inició su 

guerra usando a las fuerzas armadas 

contra la delincuencia organizada. 

Para decirlo de otra manera, a López 

Obrador sólo le falta ponerse, como 

su antecesor panista la casaca militar 

y la gorra de cinco estrellas.
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Otro encarguito para Zaldívar 
Carlos Matute González 

El Presidente López Obrador seguramente ya acordó en un 

desayunito con el Ministro Zaldívar la ruta crítica para la 

reforma de la Guardia Nacional, que ya no será por decreto 

del ejecutivo, sino por una iniciativa de ley que presentará y 

seguramente aprobará la mayoría del Congreso aliada al 

gobierno sin modificarle una coma, para que este cuerpo de 

seguridad pública pase a depender de las fuerzas armadas. 

Esta afirmación se deduce de la declaración en la mañanera 

consistente, en esencia, en que la forma para que el ejército 

siga realizando tareas propias de la policía más allá del 2024 

será emulando lo sucedido con la Ley de la Industria 

Eléctrica. 

 
Fotografía de archivo de AMLO y el ministro Zaldívar 

Hagamos memoria. La autollamada 4a 

transformación considera a la reforma constitucional en 

materia energética del 2013 como parte de una estrategia 

entreguista de la riqueza nacional a los extranjeros y una 

privatización perversa. Ambas conclusiones son 

cuestionables, pero no son motivo de estas reflexiones. 

En congruencia con esta ideología, Rocío Nahle, la 

secretaria de energía, emitió la “Política de confiabilidad, 

seguridad, continuidad y calidad en el sistema eléctrico 

nacional” en mayo de 2020, pero ésta fue declarada 

inconstitucional en los 22 puntos esenciales por la Segunda 

Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación con el voto 

en contra de la Ministra Yasmín Esquivel -aliada interna del 

Ministro Zaldívar- porque se violentaban las competencias de 

los reguladores del mercado y afectaba el orden jurídico 

relacionado con la prohibición de los monopolios (Forbes, 04-

01-21). 

El gobierno minimizó este revés jurisdiccional por la 

inminente aprobación de la iniciativa preferente de la reforma 

a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE) que fue aprobada y 

publicada el 09 de marzo del 2021, que violenta varias 

disposiciones constitucionales y que fue combatida a través 

de dos controversias constitucionales y una acción de 

inconstitucionalidad, suspendida su aplicación en forma 

definitiva el 19 de marzo. Además, se interpusieron 

numerosos juicios de amparo por las empresas afectadas. 

Es factible que en uno de los “desayunitos”, que tanto 

presume el Ministro Zaldívar con el Presidente de la 

República, se le haya encargado que con los ministros afines 

al gobierno se votará en contra de la declaratoria de 

inconstitucionalidad de la LIE y se desestimaran las 

controversias y acciones promovidas por la COFECE y la 

minoría del Senado de la República. Como era de esperarse, 

una mayoría de 7 ministros considero en abril de 2022 que la 

LIE era inconstitucional, pero esto no fue suficiente para 

invalidar la norma combatida definitivamente en forma 

general, ya que se requería de una mayoría de 8 ministros 

para su abrogación. 

Con el favorcito que le hizo el Ministro Zaldívar y 

sus aliados al Presidente López Obrador, este último 

falazmente afirma que la LIE es constitucional, lo cual no es 

cierto y sólo se sabrá su condición de válida o inválida, 

cuando el Poder Judicial de la Federación se resuelva en 

definitiva los juicios de amparo promovidos por las empresas, 

que probablemente no sucederá este año. 

Con esta experiencia, el presidente López Obrador ya 

desistió de su primer vía anunciada en la mañanera que era 

emitir un decreto para transferir la guardia nacional a la 

Secretaría de la Defensa Nacional por notoriamente 

inconstitucional y ahora prefiere promover una ley, que si 

bien también violentará directamente lo dispuesto en la 

Constitución que establece que este cuerpo policiaco es de 

naturaleza civil, el presidente tiene la certeza de que la 

mayoría legislativa subordinada a su voluntad la aprobara con 

celeridad sin modificarle nada y que el Ministro Záldivar ya 

tiene el encarguito de convocar a sus aliados dentro de la 

corte para sumar por lo menos 4 votos en contra de la 

declaratoria general de inconstitucionalidad. Tampoco 

importa que se promovieran juicios de amparo contra la 

anunciada nueva ley de la Guardia Nacional, puesto que el 

tiempo estimado de su resolución definitiva es de dos años, 

después de concluido este sexenio. 

En esta lógica, es inútil e inconveniente la promoción 

de una modificación constitucional en la parte que le estorba 

al presidente “Las instituciones de seguridad pública, 

incluyendo la Guardia Nacional, serán de carácter civil, 

disciplinado y profesional” (artículo 21) y que fue parte de la 

reforma lopezobradorista del 2019. No vale la pena correr 

nuevamente el riesgo que no sea aprobada en el Congreso una 

iniciativa de reforma constitucional donde se requiere una 

mayoría que exige el apoyo de la oposición, más aún cuando 

AMLO tiene en su bolsa política a Zaldívar de quien ha dicho 

públicamente que es el único ministro honesto y 

comprometido con el pueblo. 

La Ley de la Guardia Nacional será otro encarguito 

más para Zaldívar, quien ya le cumplió fielmente al Poder 

Ejecutivo en la consulta popular contra los expresidentes, la 

revocación de mandato y la LIE. ¿Y la independencia judicial 

apá? 

 

*Artículo del autor, tomado del periódico La Crónica de hoy, del 13 de agosto de 2022. 
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Se mantendrá aumento de precios en alimentos hasta 
finales de año: ANPEC 

La ANPEC pronosticó un cierre de año con una inflación que podría llegar al 10%, además de una inflación 

alimentaria cerca del 20% con una variación de precios en los productos agropecuarios por encima del 23%”. 

 
Prevén que se mantendrá escalada inflacionaria 

ALEJANDRO PÁEZ 
25/07/2022 19:06  

En medio de la escalada 

inflacionaria que registra el país, la 

Alianza Nacional de Pequeños 

Comerciantes (ANPEC) anticipó que 

la economía mexicana continuará 

con incrementos de precios durante la 

segunda mitad del año y vaticinó que 

el cierre de año la inflación será aún 

mayor que incluye el incremento en 

los precios de los alimentos. 

“Pronosticamos un cierre de 

año con una inflación mayor, la cual 

podría llegar al 10%, además de una 

inflación alimentaria cerca del 20% 

con una variación de precios en los 

productos agropecuarios por encima 

del 23%”, consideró el líder de la 

ANPEC, Cuauhtémoc Rivera. 

Aseguró que a partir de la 

segunda quincena de agosto al cierre 

del año “se vivirá en la economía 

nacional el momento más 

caliente pues los gastos escolares, 

cívicos y de tradiciones escalan un 

consumo en condiciones de 

insolvencia. 

A través de su análisis sobre 

la evolución de la canasta básica, el 

representante de los comerciantes en 

pequeño sostuvo que los aumentos no 

ceden en los mercados y provienen 

desde el campo. 

“El cierre de año es de un alto 

consumo, por lo que no es el marco ni 

el entorno adecuado para enfriar la 

situación y contener la escalada 

inflacionaria de precios”, expuso. 

La semana pasada, las 

autoridades del INEGI reportaron 

que se registró el índice de inflación 

en 8.16% durante la primera quincena 

de julio, el más alto en las últimas 33 

quincenas que de manera consecutiva 

este flagelo ha ido en aumento, lo que 

se traduce en que se ubica cada vez 

más lejos del meta objetivo de 3% 

planteada por el gobierno federal. 

Explicó que la a inflación 

golpea con mayor severidad, los 

precios de los productos agrícolas que 

en este verano fueron impactados por 

un 16.76%, entre otras causas por la 

sequía. 

La inflación de alimentos en 

los últimos 4 años –dijo---ha sido del 

32% poniendo en jaque la seguridad 

alimentaria de la población que, como 

lo hemos venido diciendo, cada vez 

son más los mexicanos que no 

alcanzan a dar las 3 comidas diarias y 

que un día a la semana no ingieren 

ningún alimento, poniendo en riesgo 

la salud pública en el peor de los 

momentos. 

Rivera, agregó que 7 de cada 

10 no les alcanza para comprar la 

canasta básica. “Cuando la pandemia 

de Covid aún no termina de 

despedirse y mantiene su embestida 

con una quinta ola pertinaz que 

paulatinamente ha ido acumulando 

contagios, hospitalizaciones y 

muertes, en la otra vía la inflación 

empobrece a la población”, lamentó. 

El presidente de la ANPEC 

recordó que durante el presente 

verano se presentan los efectos de una 

sequía prolongada y extensa que ha 

generado olas de calor, devastando 

campos, secado presas y produciendo 

muertes a lo largo del planeta y 

México no es la excepción. 

Más de dos tercios del 

territorio nacional sufre una 

temporada de seca que está 

colapsando varias zonas 

metropolitanas del país, como las de 

Nuevo León y Baja California, 

provocando escasez de agua potable 

en miles de hogares, lo que se suma a 

las problemáticas para el 

encarecimiento de los alimentos. 
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Utopía 

Escarceos previos a las consultas del T-MEC 
Eduardo Ibarra Aguirre (25-07-2022) 
El Tratado México, Estados Unidos 

y Canadá prevé con claridad la 

realización de consultas entre los tres 

socios comerciales cuando se 

producen desacuerdos entre uno o 

dos de los miembros, en los 75 días 

que dura este mecanismo 

institucional. Y si persiste el 

desacuerdo la siguiente instancia es 

acudir a un panel internacional. 

Falta, entonces, mucho camino por 

recorrer en el plano de la 

negociación y de lo jurídico, todavía 

no comienza el recorrido 

institucional. Estamos en la fase de 

los escarceos. 

Las consultas realizadas 

hasta hoy tienen antecedentes, pero 

la oposición partidista y empresarial 

de Va por México y su líder Claudio 

Xicoténcatl González, se ocupan de 

magnificar el desacuerdo en materia 

energética y partidizarlo –

indebidamente lo 

llaman politizarlo cuando todo lo 

público es político– a través de los 

intelectuales orgánicos y el 

oligopolio mediático con sus 

estrellas del análisis. Por lo demás 

están en su papel como oposición 

que puja con poco éxito hasta ahora 

para emerger como alternativa 

antipopular. 

El presidente Andrés Manuel 

los denomina pseudointelectuales, no 

es exacto, pues significa “Que es 

supuesto o falso” y por ese camino el 

debate naufraga porque la 

descalificación que se hace puede 

revirarse y todos terminarían 

siendo pseudo. Además ya es lugar 

común presentar como “traidor a la 

patria” a todo aquél o aquella que no 

cierre filas con Petróleos Mexicanos, 

la Comisión Federal de Electricidad 

y la ley de leyes. 

No interesa poner en duda la 

certeza o no del más rudo y grande 

epíteto para descalificar a un 

ciudadano mexicano como lo es 

“traidor a la patria”, sino asumir de 

mejor manera que existen otras 

visiones ideológicas y otras 

interpretaciones de la realidad 

nacional que se expresan en 

proyectos de nación o si se prefiere 

bocetos, pero con 36 años de 

probada existencia y una abundante 

experiencia en México a partir de 

1982 y desde 1973 en Chile y 1979 

en Reino Unido. 

En esta perspectiva resulta 

comprensible la visión de los 

intérpretes y partidarios del modelo 

del capitalismo salvaje, mejor 

conocido en los cinco continentes 

como neoliberalismo. En tanto que 

López Obrador lo plantea así: 

“Ahora, por ejemplo, Estados Unidos 

y Canadá nos están haciendo un 

reclamo porque queremos rescatar 

nuestro petróleo y la industria 

eléctrica nacional. Bueno, aunque 

parezca increíble, los reaccionarios 

de México están defendiendo a las 

empresas extranjeras, en vez de 

defender a Pemex y la CFE, están 

defendiendo a las empresas 

petroleras, a las eléctricas del 

extranjero. Son unos traidores a la 

patria. Pero saben qué, nosotros no 

vamos a dar ningún paso atrás, 

México es un país independiente, no 

es colonia de ningún país extranjero 

y el presidente de México no es 

títere, no es pelele de ningún 

gobierno del exterior”. 

Buena definición 

generalizadora del desencuentro 

comercial con Canadá y Estados 

Unidos en el rubro energético y 

mejor todavía el compromiso 

presidencial de no “dar ni un paso 

atrás”, pero “los reaccionarios de 

México” están en lo suyo, actúan 

coherentemente y hacen honor a sus 

antecesores que fueron a Miramar 

para convencer a Maximiliano que 

reinara en México, subordinación 

extrema que se reeditó con Antonio 

López de Santana y Porfirio Díaz, 

como explica con frecuencia y 

claridad el mismo presidente-

historiador. 

Estamos en la fase de los 

escarceos frente a Washington y 

Ottawa y desde ahora AMLO perfila 

llegar con mucha fuerza y claridad a 

las consultas y el 16 de septiembre 

como referente obligado. Y la 

confianza en Joe Biden estorbará. 

Acuse de recibo 
La directora Del Mar Multimedios y 

columnista de SDP Noticias, Mar 

Morales, advirtió el 21 de julio en 

Twitter: “Vuelvo a solicitar su 

AYUDA ante las constantes 

AMENAZAS de muerte que recibo 

por el ejercicio de mi labor 

periodística. No sé si estén esperando 

que cumplan su propósito y me 

maten ¿Quién va a garantizar mi 

seguridad? @lopezobrador_ 

@FGE_Veracruz 

@CuitlahuacGJ”… Ojo fiscal 

general Verónica Hernández Giadáns 

y gobernador Cuitláhuac García… 

Resulta hilarante la campaña 

mediática del Consejo General del 

Instituto Nacional Electoral, dirigido 

por el muy protagónico Lorenzo 

Córdova, para presentarse como “Mi 

INE nos une”, por medio de actores. 

Si tal afirmación fuera veraz, 

carecería de sentido la ruidosa 

campaña que no convence porque el 

“arbitro” dejó de serlo y forma parte 

de la contienda con clara inclinación 

a favor de Va por México… 

De  Bucéfalo Editores: “Buen día, 

deseamos invitarlos al evento de 

denuncia, presentación de resultados 

y del libro de Jorge Flores Silva, 

víctima de abuso sexual por parte de 

Francisco Serrano 

Limón,  Malicia se presenta el 28 de 

Julio a las 19:00 horas en el Cine 

Lido del Centro Cultural Bella Época 

(Librería Rosario Castellanos). Av. 

Tamaulipas 202, Hipódromo, 

Cuauhtémoc, 06100 Ciudad de 

México”… Francisco es hermano de 

Jorge, exlíder y fundador de Provida, 

organismo ultraderechista vinculado 

a la jerarquía católica. 

http://www.forumenlinea.com/  https://www.facebook.com/forumenlinea  forum@forumenlinea.com  Twitter@IbarraAguirreEd 

http://www.forumenlinea.com/
https://www.facebook.com/forumenlinea
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En Estado de México se dará en 2023 la madre de todas 

las batallas electorales estatales 

 
En lo que, desde ahora se avizora, será una elección de 

Estado, independientemente que se acepte o no, medirán 

fuerzas por la joya de la corona, el Estado de México, por 

un lado el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 

y sus aliados de los partidos del Trabajo (PT) y Verde 

Ecologista de México, apoyados por toda la fuerza del 

Estado federal y, por el otro, la alianza Va por México, 

integrada por los partidos Revolucionario Institucional 

(PRI), Acción Nacional (PAN) y de la Revolución 

Democrática (PRD), con toda la fuerza del Estado local, 

independientemente que se acepte o no esta tesis, que no 

deja lugar a dudas. 

El domingo 4 de junio de 2023 se llevarán a cabo 

los comicios en el Estado de México, donde se votará por la 

persona que suceda al actual Gobernador Alfredo del Mazo 

Maza, por un periodo de seis años. 

En Morena se registraron 68 suspirantes en la 

encuesta, de los cuales 48 fueron hombres y 20 mujeres. Y 

el 20 de julio dio a conocer los resultados de la primera 

encuesta de los aspirantes a la candidatura para gobernar 

el Estado de México. El partido oficial eligió a seis 

militantes, de los cuales debería elegir a uno para que esté 

en la contienda del 2023. 

Entre otros de los aspirantes que figuraron en la 

lista, los que se esperaba: Delfina Gómez Álvarez, titular de 

la Secretaría de Educación Pública (SEP); Fernando Vilchis 

Contreras, Presidente Municipal de Ecatepec, quien ya 

solicitó licencia para contender; Higinio Martínez Miranda, 

exalcalde de Texcoco y actual Senador; Horacio Duarte 

Olivares, titular de la Agencia Nacional de Aduanas de 

México (ANAM). 

En lo que es la crónica de un asunto previamente 

planchado, la encuesta reveló que Delfina Gómez ganó al 

obtener un 47.3 por ciento de reconocimiento entre los 

electores mexiquenses, contra el 28.8% del senador Higinio 

Martínez mientras que el titular de Aduanas, Horacio Duarte 

registró el 17.4%. El presidente municipal de 

Ecatepec, Fernando Vilchis, registró 25.3 % en 

reconocimiento. 

Además, el 3 de agosto, se informó que la titular de la 

SEP, ganó la segunda y definitiva encuesta con una amplia 

ventaja de más del 2 a 1 sobre su más cercano competidor, el 

senador Higinio Martínez. Así, Delfina Gómez será la 

encargado del Comité para la Defensa de la Cuarta 

Transformación en el Estado de México, que a la postre será 

la candidata de ese partido a la gubernatura por segunda vez 

consecutiva. 

Y sumándose a la cargada, el 5 de agosto, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que la 

titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Delfina 

Gómez Álvarez, tiene que dejar ya el puesto, luego de que 

anunció que aceptará la candidatura de Morena a la 

gubernatura del estado de México. Adelantó que una mujer 

será designada como nueva titular de la SEP y afirmó que 

está muy contento porque el partido eligió a Gómez 

Álvarez como su abanderada mediante una encuesta, pues 

con ello al final van a ser los ciudadanos del estado de 

México los que van a decidir de manera libre y 

democrática la postulación. 

Expresó su satisfacción por la postulación de su 

colaboradora, a quien describió como una mujer buena, 

trabajadora, honesta. Recordó que en su trayectoria, Gómez  
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……..Álvarez ha ganado elecciones para ser presidenta 

municipal, diputada federal y senadora. 

Sin embargo, Delfina enfrentará un hándicap en la 

contienda electoral, no obstante la fuerza electoral y mediática 

que se instrumentará desde las altas esferas del gobierno, pues 

ya no es un secreto sino que Morena fue sancionado 

económicamente por el Instituto Nacional Electoral (INE) por 

ello, fue que ella, como presidenta municipal, autorizó el 

diezmo forzoso de centenares de trabajadores de Texcoco 

para beneficiar al grupo político al que pertenece, el Grupo de 

Acción Política (GAP) y a su partido.  

Las autoridades electorales no le impusieron 

sanciones pero enviaron el expediente de ese caso a la 

Fiscalía Especializada en Delitos Electorales (FEDE) de la 

Fiscalía General de la República (FGR). Si no ha sido 

sancionada directamente no ha sido porque no fuera culpable, 

sino por la intencional negligencia de esas fiscalías. 

La candidatura le tocó, como se decía hace meses, a 

uno de los integrantes del Grupo Texcoco. ¿Qué movimientos 

hará la oposición una vez que Morena mostró sus cartas? 

Porque una cosa es ganar la encuesta interna de Morena y 

otra, muy diferente, la elección. 

De modo que la actual titular de Educación Pública 

estará por segunda vez en la boleta. En la primera, en el año 

2017, se quedó cerca del triunfo. La irrupción de Juan 

Zepeda, figura de Netzahualcóyotl, y que compitió por el 

PRD, le dio un vuelco inesperado al resultado final. El 

metalero obtuvo más de un millón de votos. 

Las cosas han cambiado para bien en el caso de 

Delfina. Ha tenido estos años la plataforma de la SEP y 

cuenta otra vez, con el respaldo del hoy  presidente de la 

República, que suele hacer diferencia. 

Como su ventaja fue tan amplia a sus competidores 

dentro de Morena no les quedó más que aceptar el resultado. 

Habrá que comprobar en el futuro mediato si las huestes de 

Higinio Martínez apoyan realmente a la candidata o la dejan a 

medias en su respaldo. 

Ahora toca el turno a 

sus rivales fuera de Morena y 

la verdad es que PRI, PAN, 

PRD y MC se toman las 

cosas con calma excesiva. 

Morena puede 

jactarse de que por lo menos 

les ganó la salida a sus 

competidores de la alianza Va 

por México, que todavía no 

deciden ni siquiera si habrá o 

no alianza. 

¿Está el PRI listo 

para entrarle a la contienda 

por la gubernatura del 

Edomex? Eric Sevilla, presidente del Comité Directivo 

estatal, asegura que sí. Se han realizado ya los cambios a nivel 

municipal y seccional y está por iniciar el reclutamiento para 

los promotores del voto. Sostiene que estará en juego no solo 

un gobierno estatal sino también un Proyecto de Nación por la 

innegable vinculación de este proceso con la elección 

presidencial del 2024. Sevilla asegura que hay un descontento 

social porque el gobierno federal no ha cumplido en materia 

de seguridad y política social y que el PRI aprovechará eso 

para apuntalar su campaña.  

El presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del 

PRI dejó en claro que la campaña del próximo año no 

convoca, únicamente, a renovar al Ejecutivo Estatal sino de 

pelear en las urnas por un mejor destino de la patria. “La 

campaña que vendrá no trata solo de una gubernatura sino que 

estaremos peleando por toda la nación y por el futuro de 

nuestras familias que no merecen un país que va camino a la 

dictadura; vamos a luchar contra el aparato nacional pero aún 

así el PRI le pondrá un alto a los de cuarta”, dijo, además que 

el partido tiene enormes condiciones para competir y lo 

vamos a desplegar en cada rincón “visitando a la gente de 

cada municipio para ganar con trabajo y compromisos que si 

se puedan sustentar”.  

El líder priista sostuvo que en su tiempo y con 

método el priismo mexiquense construirá su mejor 

candidatura que ganará el próximo 4 de junio para detener en 

el país el camino de las mentiras y el autoritarismo.  

Eric Sevilla dejó en claro que recorre los municipios 

con mucho orgullo representando al PRI “poniendo la cara al 

frente porque así somos los priistas, aquí en territorio 

mexiquense les decimos que se acabó la cuarta, aquí vamos a 

ganar la gubernatura el próximo año”. 

Lo que es seguro, como el propio dirigente priista lo 

reconoce, es que viene para el Estado de México la madre de 

todas las batallas. 

Por su parte, el presidente nacional del PAN, Marko 

Cortés, informó que en su partido están listo para que el 

candidato blanquiazul a la gubernatura del Estado de México 

sea Enrique Vargas. 

Sin visos de negociación entre el PRI y el PAN, las 

presiones y chantajes comienzan a aflorar. Lo más reciente 

es la autopromoción del panista Enrique Vargas para 

convertirse en abanderado de 

ese partido, con el aval de 

Marko Cortés, cuya actitud es 

interpretada en las filas del PRI 

del Edomex como un chantaje 

normal, que en el fondo 

significa obtener espacios de 

gobierno y en el Congreso. 

La presencia electoral 

del PAN en esa entidad suma 8 

por ciento de las preferencias, 

un porcentaje que le permitiría 

al PRI competir con Morena, y 

es precisamente por eso que se 

considera que el PAN se 

adelantó al proceso de negociación de la alianza para 

obtener los mejores dividendos en un escenario de triunfo. 

Marko Cortés sostiene: con base en las reglas que 

acordemos los partidos coaligados será que definamos si  
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…….vamos a ir juntos o no en un estado o en los dos 

rumbo al proceso electoral 2023, dejando claro que Acción 

Nacional trae buenas propuestas que siempre han mostrado 

la capacidad de gobernar y de ganar; y es el caso de 

Coahuila y del estado de México, en donde tenemos cómo 

ir a competir y apostar por nosotros mismos. 

Inusual, por llamarle de alguna manera, la forma de 

emprender el proceso de elección de gobernador del Edomex 

por parte de la Alianza Va por México, conformada por PAN, 

PRI y PRD.  Cada partido tiene un pre candidato. Enrique 

Vargas, por el PAN; el diputado Omar Ortega por el PRD y 

Alejandra del Moral o Ana Lilia Herrera por el PRI. Ninguno 

de ellos tiene en su mano la decisión. Las dirigencias 

partidistas tendrán la última palabra. Falta que decidan si van 

juntos o separados. Y, si hacen alianza, de qué partido será el 

candidato. Alejandra del Moral, la aspirante tricolor más 

mencionada, aseguró que le corresponde al PRI elegir, por ser 

el partido de la alianza con más votos en la entidad, pero hasta 

ella misma desconoce qué terminará ocurriendo. 

Lo cierto es que en el Estado de México, Morena 

acelera y la oposición se enreda. Es un mal presagio para 

aquellos que quieren evitar que el partido oficial tienda su 

manto guinda sobre el territorio mexiquense. Morena ya tiene 

candidata que por ahora encabezará un comité en defensa del 

partido que es la manera que encontró para pasar por encima 

de la Ley Electoral. La oposición todavía no dirime si 

competirá unida o separada y el PAN ya puso a su candidato 

sobre la mesa, el popular ex alcalde de Huixquilucan, Enrique 

Vargas. Con lo que inhibe hasta casi hacerla innecesaria la 

negociación para la alianza. Movimiento Ciudadano también 

juega a las fintas. Corre la versión de que podrían aceptar una 

alianza, siempre y cuando el candidato opositor fuera Juan 

Zepeda. Lo dicho, Morena tiene 

prisa y la oposición desvaría. 

A pesar de que las 

encuestas favorecen a Delfina 

Gómez, la realidad es 

que Morena no va a tener un día 

de campo en el Estado de 

México. 

Efectivamente, una de 

las variables clave en la 

elección del año próximo 

será la actitud que asuma el 

gobernador Alfredo del Mazo. Si sigue un 

comportamiento parecido a los de Alejandro Murat en 

Oaxaca u Omar Fayad en Hidalgo, y no hace nada para 

favorecer a la posible candidata de la alianza, Morena 

tendrá ventaja. Empero, si se esmera en impulsar la 

campaña de su partido, entonces las cosas pueden 

inclinarse hacia la Alianza Opositora. 

La gubernatura del Estado de México es considerada 

la “joya de la corona” de las elecciones del próximo año por 

su importancia política y electoral ya que representa la 

entidad con mayor padrón electoral del país. 

Por eso, no se puede obviar que en las elecciones 

de gobernador de 2017, Delfina Gómez obtuvo 1 millón 

802 mil votos (30.8 por ciento). En 2018, sin embargo,  

como candidato presidencial Andrés Manuel López 

Obrador obtuvo 3 millones 840 mil votos (casi dos 

millones más que los obtenidos por Delfina un año antes). 

Sin embargo, esa votación no se mantuvo en las 

elecciones federales intermedias de 2021, en las que sus 

candidatos a diputados (o los de sus aliados) 

obtuvieron casi un millón menos que los de López 

Obrador, tres años antes. Si la tendencia siguiera, el 

resultado electoral en la entidad sigue siendo una moneda 

en el aire. 

En consecuencia, no debe perderse de vista que los 

candidatos a diputados de la alianza PAN-PRI-PRD, o los 

que contendieron por cada partido de esta alianza 

obtuvieron en 2021, 2 millones 911 mil votos, que 

representaron el 43.5 por ciento de la votación total, 

mientras que Morena y sus aliados obtuvieron 2 millones 

858 mil votos, que significaron el 42.8 por ciento de la 

votación. 

En ese proceso electoral de hace un año, 

Movimiento Ciudadano (MC) obtuvo el 4.9 por ciento del 

total. Hoy, MC, si postula a Juan Zepeda podría obtener 

un buen porcentaje de votos, sobre todo en la zona oriente 

del Estado. Si esos votos se los quita a la 

oposición, Morena gana seguro. Pero si se los quita a 

Morena, la oposición ganaría. 

De acuerdo con los criterios aprobados por el 

Instituto Nacional Electoral, los partidos deberán postular al 

menos a una mujer en el siguiente proceso electoral local, en 

el que se renovarán las gubernaturas de Estado de México y 

Coahuila. Es decir una mujer y hombre en dichas elecciones. 

Por cierto, para Coahuila, en el proceso de 

selección de candidato de una probable 

alianza entre el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) y el Partido Acción 

Nacional (PAN), Manolo Jiménez 

Salinas –quien se desempeña como 

secretario de Inclusión y Desarrollo 

Social en el gobierno de Miguel Ángel 

Riquelme– se perfila para contender 

por la gubernatura de ese estado.  

En tanto, del lado de Morena 

los aspirantes a la candidatura al 

gobierno estatal para el año próximo 

son el ex panista Luis Fernando Salazar, de Torreón; el 

senador Armando Guadiana Tijerina, quien es reconocido 

en región de las minas de carbón, y Ricardo Mejía Berdeja, 

subsecretario de Seguridad Pública. 

Se especula que en las elecciones del próximo año, 

en el Estado de México y Coahuila Morena le podría quitar 

ambas entidades al Partido Revolucionario Institucional 

(PRI), al que sólo le quedan esos dos bastiones. 

Para nadie es un secreto que el proceso electoral 

mexiquense es la antesala de la batalla electoral por la 

presidencia de México en 2024 y, desde luego, su 

resultado será un importante factor para la contienda de 

dentro de dos años. 
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El Gobierno de Morena no reconoce los derechos laborales 
08/08/2022 

 
No es el PRI ni las empresas, sino el Gobierno Federal quien mata de hambre a sus trabajadores 

Por J.L. Palacios Islas 
Andrés Manuel López Obrador, presidente de Morena y 

encargado del Poder 

Ejecutivo Federal, no atiende 

la demanda de sus 

trabajadores de respeto a sus 

derechos y reconocimiento a 

sus justas demandas. Esta 

mañana dos inusuales 

protestas, pero nadie les hace 

caso. 

Alrededor de las 

06:00 un grupo de 

trabajadores de la Agencia 

Mexicana de Noticias 

(Notimex) se volvieron a 

manifestar frente al Palacio Presidencial, residencia oficial 

del Primer Mandatario, al cumplir 900 días de huelga. 

Criticaron la presunta versión del dirigente nacional del 

PRI, Alejandro Moreno, de que “a los periodistas se les 

mata de hambre”, pues efectivamente, esa medida la aplica 

a la perfección el Gobierno de Morena, pues poco más de 

100 trabajadores de Notimex llevan DOS AÑOS y CINCO 

MESES SIN COBRAR, viven gracias a la solidaridad de 

otros gremios y del boteo. 

Lo mismo ocurre con 

los llamados “Servidores de la 

Nación”, grupo de trabajadores 

jóvenes y en su mayoría 

mujeres, que están bajo 

contrato, sin ninguna 

prestación, ni horario laboral 

fijo, están a la disposición y 

gusto de sus “jefes”. 

Ellos y ellas no se les 

proporciona nada, más su 

salario, ni una prestación o 

dotación de insumos como 

libretas, plumas, entre otros artículos de oficina. Por ello, 

también esta mañana se manifestaron con un bloqueo en el 

Eje Central Lázaro Cárdenas, a la altura de la avenida 

Juárez. 

Así trata el Gobierno de Morena a sus trabajadores, 

los ignora, los maltrata y no les pagan, sin seguridad 

laboral, ni nada. 
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Animal Dañero 

Cuatro reflexiones sobre lo ocurrido en Telmex 

 
1. UN CRÍO DEL NEOLIBERALISMO. 

Carlos Slim es el magnate con el imperio más grande que haya producido el neoliberalismo en México y en toda América 

Latina. Aquí fue y es su máxima creación. 

Su imperio abarca todo tipo de productos y servicios. Opera en los cinco continentes. Posee empresas de 

telecomunicaciones tanto fijas como móviles, restaurantes, diarios y revistas de circulación nacional e internacional, equipos de 

futbol, bancos, casas de bolsa, diversas compañías constructoras, minas de cobre, aluminio, estaño y metales diversos. Es dueño 

de un sinfín de tiendas departamentales y de música en varios formatos. Opera también con armadoras de autos, ferrocarriles y 

petroquímicos. Tiene empresas transportadoras de gas y también invierte en el sector energético, tanto petrolero como eléctrico, 

entre muchos negocios más, incluidas empresas outsourcing al por mayor. Exporta en dirección a los cuatro puntos cardinales. 

En verdad, su imperio no tiene fin. 

Ha llegado a ocupar el primer puesto entre los hombres más ricos del planeta. Actualmente está situado entre los 

primeros quince lugares de todos los potentados del mundo. 

El epicentro de su impresionante emporio surge en 1990, cuando en subasta se quedó con Teléfonos de México, siendo 

entonces presidente Carlos Salinas de Gortari. Desde entonces y hasta la fecha, su pujante supremacía económica lo ha llevado a 

acumular una cantidad cercana a los dos billones de pesos. 

Dos millones de millones. ¿Cuánto es eso? 

Hay que contar de uno en uno, hasta llegar a dos millones. Pero cada “uno” es un millón de pesos. 

Eso significa que desde entonces y hasta la fecha, por 31 años, Slim acumuló en números redondos 64 mil 516 millones 

de pesos cada año. Lo que significa 5 mil 376 millones al mes. Eso mismo representa 179 millones 200 mil pesos cada día. Es 

decir, 7 millones 400 mil pesos cada hora, que a su vez equivale a una acumulación de 124,420 pesos por minuto en promedio y 

durante 31 años. ¡Nada mal! 

En la actualidad, con el salario mínimo de 173 pesos diarios, se necesitan más de un millón de obreros trabajando diario, 

para obtener lo que Slim acumula en un sólo día. 

En Teléfonos de México, son aproximadamente 60 mil trabajadores entre activos y jubilados. 

2. POBRE MILLONARIO. 

Carlos Slim dice que no tiene dinero para cubrir el fondo de pensiones de los telefonistas. Ofrece sustituirlas por acciones, 

papeles bursátiles con su respectivo riesgo de valor volátil, y que los nuevos trabajadores se queden solo con su afore. También 

dice que se expone la empresa al quebranto si se abren plazas para contratar a nuevos trabajadores, como se le reclama desde 

hace décadas. 

Argumenta que la empresa tiene un insostenible “pasivo laboral”. Pero lo realmente insostenible, es que diga que los 

trabajadores pueden quebrar a la empresa con sus justos reclamos. ¡Insolente e ignorante! Jamás los trabajadores producen 

quebrantos o crisis, es todo lo contrario. Por definición, los trabajadores son los únicos generadores de riqueza. Solo ellos la 

crean y nadie más. 

A lo largo de estos más de 30 años, Slim ha entregado la materia de trabajo de los telefonistas a sus propias empresas 

contratistas. Ahí tiene a más de 30 mil trabajadores outsourcing creando riqueza, haciendo labores que debieran hacer los 

propios telefonistas. 

Con esa maniobra, Slim se niega a abrir más plazas para el sindicato, pero sobre todo se ahorra la seguridad social, 

aguinaldos, aumentos de salario, derechos derivados de antigüedad, utilidades, varias prestaciones y hasta las jubilaciones, al 

darles el trabajo de los telefonistas a sus otros trabajadores subcontratados. He ahí la fuente de sus millones. 

TELÉFONOS DE MÉXICO, LA EMPRESA DE SLIM, CONTRATA A LAS EMPRESAS DEL MISMO SLIM, solo 

que con trabajadores sin ningún tipo de prestaciones. Y las autoridades laborales, incluidas las del actual gobierno, y sobre todo 

la dirigencia sindical, han estado atestiguando, e incluso han sido cómplices de toda esta descarada maniobra de terrible doble 

explotación obrera: contra los contratados y contra los subcontratados. De modo que no es del todo exacto afirmar que la  
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……..principal palanca de acumulación de capital en México es la corrupción. No. La principal palanca de acumulación es la 

explotación. 

La teoría del valor está vigente. Toda la riqueza del capital se funda en la miseria obrera. El caso de Slim lo comprueba. 

El charrismo de Francisco Hernández Juárez nada ha hecho en contra del capital. Incluso lo favorece. Apenas se atreve a 

reclamar 1,940 plazas, cuando por lo menos son 30 mil las subcontratadas. En sus narices se ha dado todo el contratismo, la 

pérdida de la materia de trabajo, las violaciones al Contrato Colectivo y la constante amenaza de acabar con el derecho a la 

jubilación, para los nuevos e incluso los actuales telefonistas, y reducir ese derecho al sistema de Afores o acciones bursátiles, 

para que Slim “garantice” la “viabilidad financiera de Telmex”. O sea, asegurarle su creciente acumulación de riqueza. 

Incluso hay denuncias acerca de que el mismo Hernández Juárez y su comitiva, son parte de los contratistas. Y, por 

supuesto, que se han enriquecido con el jineteo de las cuotas sindicales por cerca de 50 años. De modo que también es falso 

afirmar, como dice el presidente en las mañaneras, que Hernández Juárez es un “buen dirigente”, “democrático”, “honesto”, 

“sensible”, “justo” y “recto”. Esto es totalmente falso. 

¿Cómo afirmar que se está en contra del “cacicazgo sindical”, si se alaba a quien ha estado como Secretario General de 

los telefonistas por casi medio siglo y con esa clase de conducta? 

3. LA MESA TÉCNICA. 

La huelga de los telefonistas duró un día. 

Toda la inconformidad acumulada por décadas de injusticias, violaciones al contrato, congelamiento de plazas y 

atentados contra el derecho a la jubilación, incluso por toda la antidemocracia padecida, será canalizada a una “Mesa Técnica”. 

El magnate multimillonario Carlos Slim, la impresentable Secretaria de Trabajo Luisa María Alcalde, y el charro 

Hernández Juárez, se sentarán a analizar y calcular, en un plazo de 20 días, el “costo financiero” para el esquema de jubilación 

de los trabajadores, sobre todo los de nuevo ingreso. Además, verán el asunto de las plazas. 

Se harán acompañar de actuarios, contadores y abogados para los sesudos cálculos. 

Obviamente, el magnate tiene mil maneras de ocultar su imperio de enormes ganancias y disfrazar grandes fortunas en 

quebrantos, hacer que los auges se vean como crisis, y presentar pérdidas en lugar de ganancias. Para eso le sirven sus propias 

empresas outsourcing que él mismo contrata y mientras esas ganan, Telmex “pierde”. El charro y la Secretaria dizque del 

Trabajo, porque parece más Secretaria del Capital, testificarán la “veracidad” de los cálculos. Luego entonces, no le “alcanzará” 

a Telmex de Slim para el fondeo de las jubilaciones de los nuevos y actuales telefonistas, y dejarán que se desentienda de su 

responsabilidad. 

La “demostración” de la “inviabilidad financiera” para la jubilación contractual, es un pronóstico asegurado. Ese trío de 

mañosos marrulleros, hablarán de que evitaron la “bancarrota” de la empresa, de que se mostró “voluntad” y “flexibilidad” de 

las partes y que queda asegurada la “buena relación del capital con el trabajo”, al aceptar que ya no se puede fondear el esquema 

jubilatorio e inventar otro precario y vulnerable. Lo cierto es que Telmex no está en quiebra. Los números rojos son falsos. 

Charro, gobierno y patrón son el mismo explotador. 

4. LOS TRABAJADORES. 

Para los trabajadores y sus condiciones de trabajo y retiro laboral, el problema no estará resuelto. Incluso se agravará más. 

Eso obliga a mantenerse firmes en la lucha, a continuar organizándose en los centros de trabajo y con los jubilados. A 

construir la unidad en torno a las exigencias que benefician a la totalidad de los trabajadores. Y preparar nuevas acciones en 

contra de la empresa, los charros y la Secretaría del Trabajo. 

En un solo día de huelga se mostró que la inconformidad atraviesa a todos los sectores de trabajadores y en casi todos 

los estados. Miles de trabajadores haciendo guardias y coreando consignas contra Slim, y en defensa de la jubilación y sus 

derechos colectivos. Solo se necesitaron unas pocas horas para que se asomara e hiciera patente la dignidad obrera de los 

telefonistas y toda su inconformidad. Y eso va a continuar necesariamente, porque las condiciones que lo provocan ahí siguen, 

se mantienen. Esto aún no termina hermanos telefonistas. 

Por nuestra parte, con nuestras modestas fuerzas y desde la base del SME, saludamos y vemos con mucho gusto las 

acciones emprendidas y las consignas en defensa del derecho a la jubilación y el Contrato Colectivo. Y estamos seguros que 

sabrán darle continuidad a su lucha. Reciban nuestro respeto y admiración. Nosotros estamos con la base, con los trabajadores y 

no con los charros. 
¡ADELANTE COMPAÑEROS TELEFONISTAS! 

¡PROHIBIDO RENDIRSE! 

¡FUERA TODAS LAS EMPRESAS CONTRATISTAS DE TELMEX! 

¡ABAJO EL CHARRISMO SINDICAL! 

¡RESPETO AL CONTRATO COLECTIVO DE TRABAJO! 

¡FUERA HERNÁNDEZ JUÁREZ DEL SINDICATO DE TELEFONISTAS! 

¡FUERA MARTÍN ESPARZA DEL SINDICATO DE ELECTRICISTAS! 

¡FUERA LUISA MARÍA ALCALDE DE LA SECRETARÍA DEL TRABAJO! 

Por el Derecho y la Justicia del Trabajador. 

¡HASTA VENCER! 

*Documento enviado por Mario Benítez el 25 de julio de 2022. 
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Utopía 

Cananea: Tres lustros en huelga 

Eduardo Ibarra Aguirre (01-09-2022) 
Para nada es un hecho ordinario en 

el México del capitalismo salvaje 

vigente aquí y en la aldea a pesar 

de sus fracasos y retrocesos, que 

una huelga permanezca 15 años. Y 

mucho menos los es que esté 

dirigida por una sección adherida a 

un sindicato nacional de industria, 

como lo explican “657 compañeros 

en huelga, sus familias y 

empleados de las dependencias de 

la sección 65”. 

Explicación contenida en 

una misiva que dirigen al 

presidente Andrés Manuel con 

motivo de aniversario del 30 de 

julio, y que a juicio de los mineros 

más que una huelga es la defensa 

de las conquistas que por años se 

obtuvieron por nuestros 

antepasados, los cuales siempre 

pugnaron por mejores condiciones 

de salud y de trabajo, pensando no 

sólo en los trabajadores sino en 

toda la comunidad de Cananea. 
El poderoso Grupo México, 

de Germán Larrea Mota Velasco, la 

empresa minera más grande del país 

y la quinta productora de cobre en el 

orbe, es causante de buena parte de 

los males que padecen los 657 desde 

julio de 2007. 

Ellos lo explican con una 

claridad que no se opaca por los 

errores ortográficos y de sintaxis. A 

la llegada de Grupo México –

favorito de Vicente Fox y Felipe 

Calderón por medio de los 

secretarios del Trabajo Francisco 

Javier Salazar y Javier Lozano, la 

lucha obrera de la sección 65 tuvo 

que cambiar de giro ante la 

pretensión de terminar con nuestro 

sindicato y por ende con nuestro 

contrato colectivo de trabajo, así 

como la cerrazón a resolver los 

problemas en materia de seguridad e 

higiene, y otras violaciones 

contractuales. (Germán Larrea llegó 

a decir de Lozano Alarcón: “Es 

nuestro gato”. E hizo honor Javier al 

mote patronal. “Saco de pus”, le 

llaman sus detractores. 

Las arbitrariedades son de 

acuerdo con los 657: utilización de la 

fuerza pública para reprimir a los 

huelguistas, negativa a respetar el 

derecho a la salud de mineros y 

familiares, listas negras divulgadas a 

las empresas de Sonora para que no 

dieran empleo a mineros e hijos, 

tráfico de influencias para la 

terminación de la huelga… El 

conflicto no sólo marca a los obreros 

y familiares, sino provocó una gran 

crisis social en la comunidad de 

Cananea. 

Por ello, explican con 

humildad conmovedora, “no nos 

quedó otra opción más que denunciar 

al Estado mexicano por las graves 

violaciones a los derechos humanos 

y al debido proceso por parte de las 

autoridades ante organismos 

internacionales. Por muchos años 

hemos sido golpeados por los 

gobiernos que se ensañaron en contra 

de nuestros derechos, usted lo ha 

dicho señor presidente es la hora de 

la reparación de los daños causados 

por los gobiernos neoliberales, que 

no se tentaron el alma para dañar a 

los trabajadores y nuestras familias”. 

Reivindican, ciertamente, al 

senador Napoleón Gómez Urrutia 

como presidente y secretario general 

del Sindicato Nacional de 

Trabajadores Mineros, pero ese es su 

derecho que nadie debería buscar 

conculcarles como da muestras 

reiteradas Germán Larrea, además de 

que sin el apoyo material y político 

del SNTM difícilmente la sección 65 

estaría en la tesitura actual, la de la 

negociación casi en puerta. 

Para lograrla con éxito, 

López Obrador sugiere que las partes 

cedan, se recorran al centro desde el 

extremo en que cada una se 

encontraba. Y los huelguistas 

advierten que “estamos y seguiremos 

estando abiertos para alcanzar 

acuerdos en un dialogo de respeto 

mutuo, que nos lleve a la 

construcción de acuerdos sumando 

las voluntades de todos los 

involucrados para la conciliación y 

solución a nuestro conflicto (…) 

Como sección 65 queremos ser parte 

de las soluciones y no de los 

problemas, confiamos plenamente en 

su palabra”. 

Acuse de recibo 
“En Morena se debe evitar ser 

borrego, insta López 

Obrador”, titular de La Jornada. 

“Rayuela: Vale el exhorto, pero, 

¿qué esos borregos no son de su 

rebaño?” La pregunta que el redactor 

no se atrevió a presentar como 

afirmación, es del mini editorial 

institucional del 29 de julio. El 

“rebaño” de AMLO forma parte, en 

buena medida, de los lectores del 

diario que dirige la antes asesora del 

ahora presidente, Carmen Lira 

Saade. Así que entre “borregos” se 

vean… De la doctora Elba Pérez 

Villalba: “En días recientes (27-VII-

22) falleció a los 85 años Reynaldo 

Rosas Domínguez, oriundo de 

Chihuahua, de una familia 

comunista, maestro; quien perteneció 

a la Central Campesina 

Independiente, Frente Electoral del 

Pueblo, Movimiento de Liberación 

Nacional, los partidos Comunista 

Mexicano, Socialista Unificado de 

México, Mexicano Socialista y De la 

Revolución Democrática. En varios 

de esos partidos ocupó puestos de 

dirección a nivel nacional y local, 

por ejemplo en el Distrito Federal y 

el estado de México. Fue diputado 

federal, así como regidor del 

ayuntamiento de Toluca por el PRD. 

QEPD”… También falleció, Yadira 

Concepción Medina Holl, dirigente 

del PCM en Yucatán. “Nunca lloraré 

suficientemente su ausencia”, dijo su 

compañero de vida y de lucha Juan 

Alberto Bermejo Suaste, informa 

María de la Luz Aguilar Terrés. 

http://www.forumenlinea.com/  https://www.facebook.com/forumenlinea  forum@forumenlinea.com  Twitter@IbarraAguirreEd 

http://www.forumenlinea.com/
https://www.facebook.com/forumenlinea
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Correspondencia de Prensa 

25 de julio 2022 

https://correspondenciadeprensa.com/ 

redacción y suscripciones 

germain@montevideo.com.uy 
 

Con rostro de mujer, huelga de Notimex cumplió ya más 
de 880 días sin visos de solución 

Es la más larga en un medio de comunicación público en Latinoamérica; las negociaciones conciliatorias fueron suspendidas por la 

directora Sanjuana Martínez. 
Redacción Agenda Propia, 25-7-2022 
https://agendapropia.mx/ 
La huelga en Notimex, la más larga en un medio de 

comunicación en el país y en Latinoamérica con más de 880 

días, tiene rostro de mujer: el 80 por ciento de los 

trabajadores afectados -afectadas, en realidad-, son mujeres, 

incluida la secretaria general sindical, Adriana Urrea 

Torres. Viven, en realidad sobreviven, de milagro, gracias 

al apoyo de sus familias. 

  En el largo tiempo transcurrido desde que el 21 de 

febrero de 2020 colocaron las banderas rojinegras para 

enfrentar los ataques de la directora de la agencia de 

noticias del estado mexicano, Sanjuana Martínez 

Montemayor, han soportado las cinco olas de la epidemia 

de Covid-19 -desde la primera, en que la ciencia hacía 

esfuerzos por encontrar una vacuna y el peligro era 

mayúsculo-; y ahora están en la tercera temporada de 

lluvias, viento… 

Sobre el camellón [cantero central] de la calle Baja 

California, en la emblemática colonia Roma [Ciudad de 

México], las huelguistas han instalado una casa de campaña 

que en la actualidad les permite guarecerse mejor de la 

lluvia -el agua se cuela por cualquier espacio, al igual que el 

frío- y del viento, sea de día o de noche. Venden dulces, 

refrescos, llaveros, palomitas, para hacerse de algunas 

monedas que en algo les ayudan, en lo que fue inicialmente 

una tiendita y ahora es una pequeña cooperativa. 

  La larga huelga que parece interminable y que 

pudiera extenderse más allá del gobierno del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, es consecuencia de un 

conflicto al interior del gabinete de gobierno. Dos largos 

años más: para destruir el ánimo de cualquiera, pero quizá 

no el de un puñado de mujeres decididas no sólo a recuperar 

su fuente de trabajo, sino también airear al sindicalismo en 

el país. 

  Víctimas de intereses políticos por defender sus 

derechos laborales, frente a una directora que, bajo el 

pretexto de enarbolar bandera contra la corrupción, despidió 

arbitrariamente a 245 trabajadores -la mayoría mujeres, 

incluidos trabajadores de base y directivos- y contrató a 200 

para sustituirlos -a los que también corrió durante la huelga-

  El principal apoyo de la directora de Notimex para 

mantener una huelga que roza lo inhumano de un gobierno 

que se dice progresista, es su comadre Carmen Lira, 

directora del periódico La Jornada, comadre a su vez del 

presidente López Obrador, considera Urrea Torres, quien 

revela que incluso Napoleón Gómez Urrutia, dirigente de 

los mineros y presidente de la comisión de trabajo en el 

Senado de la República le ha dicho que Sanjuana “es mi 

amiga; ella no tiene la culpa”. 

  En contraparte, la directora de la agencia de noticias 

ha esgrimido el supuesto conflicto de interés de la secretaria 

del trabajo y previsión social, Luisa María Alcalde Luján, 

porque según ella, su papá, el abogado laborista Arturo 

Alcalde Justiniani es apoderado de las huelguistas. “No 

tenemos vinculación” con él, sostiene contundente. 

  Y es que, al haber sido el movimiento calificado 

como legalmente válido por la Junta Federal de 

Conciliación y Arbitraje, le dio pauta a Sanjuana para 

sustentar la bandera de la supuesta asesoría del papá de la 

secretaria del trabajo. 

  Parece una ironía lo que plantea la secretaria 

general del SUTNotimex [Twitter -@sutnotimex]: la 

mayoría de los trabajadores de la agencia de noticias 

votaron por el presidente López Obrador en 2018. 

La huelga en Notimex es un conflicto de intereses 

al interior del gabinete, como si hubiese un choque para ver 

quién gana. Admite que el riesgo es que el conflicto se 

prolongue más allá del actual gobierno, porque incluso la 

Secretaría de Gobernación reconoció ya su incompetencia. 

  Este gobierno “no corresponde realmente a un 

gobierno de izquierda, progresista”, considera. 

  Para uno de los grupos en el gobierno, la estrategia 

pareciera ser que la huelga se pudra, como consecuencia del 

desgaste y el abandono. 

  La dirección rompió las negociaciones en busca de 

una solución al conflicto. La secretaria general del 

SUTNotimex confiesa que el secretario de Gobernación, 

Adán Augusto López, no los haya recibido durante el 

tiempo en que han permanecido las banderas de huelga, ya 

que solo han tenido audiencias con los titulares de la unidad 

de normatividad de medios. 

  Enfrentar a poderosos en la política, no es ni fácil ni 

recomendable. Entre una diversidad de denuncias que la  
 

https://correspondenciadeprensa.com/
mailto:germain@montevideo.com.uy
https://agendapropia.mx/
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…….directora de Notimex ha emprendido para intentar 

doblegar a los huelguistas, inició una queja administrativa 

ante el Órgano Interno de Control de Notimex en contra de 

Adriana Urrea Torres por no comprobar 2 mil 400 pesos 

[147 dólares] de viáticos al haber sido despedida. 

Aprovechó la cercanía que mantenía con la anterior 

secretaria de la Función Pública -de la que dependen todos 

los OIC de las dependencias públicas-, Irma Eréndira 

Sandoval. 

  La secretaria general sindical comprobó la 

cobertura periodística realizada para justificar los viáticos. 

El asunto, resuelto en su contra pasó al Tribunal de Justicia 

Administrativa que la consideró como una falta grave por lo 

reiterativo. La resolución fue apelada y se encuentra 

pendiente de sentencia. 

  Sólo que directora de la agencia de noticias 

presentó una denuncia penal por ejercicio ilícito de la 

función pública en contra de la secretaria general del 

SUTNotimex. Las pruebas aportadas por Adriana, crearon 

la convicción ante el juez que la desestimó. Sanjuana 

recurrió al amparo, hasta que finalmente en marzo pasado 

fue desechado por notoriamente improcedente. 

  Planteado así el asunto parece haber sido muy 

simple. No es así: la reportera especializada en cuestiones 

financieras debió enfrentar el acoso sistemático, a tal grado 

que se dijo que estaba prófuga porque supuestamente no iba 

a dormir a su casa -en ese tiempo se cambió de domicilio-, 

y se solicitaron órdenes de aprehensión en su contra. 

  Sanjuana cuenta con los suficientes recursos para 

acciones de esa naturaleza y otras más: solo este año ejerce 

un presupuesto de 228 millones de pesos, dinero que en 

teoría el 80 por ciento debiera destinarse al pago de salarios, 

pero que al encontrarse en huelga se desconoce el destino 

que se les da. Y así ocurrió en 2020 y 2021, lo que 

representa unos 400 millones, sin que hasta ahora haya 

rendido cuentas. 

  La reseña de una huelga como la que mantienen las 

trabajadoras de Notimex, debe incluir necesariamente la 

persecución, amenazas de muerte, como la noche en la que 

detectaron golpeadores en el campamento. Haz lo que 

tengas que hacer, le dijeron cuando enfrentaron al 

sospechoso. Se requiere o mucho valor o demasiada 

convicción para hacer lo que hicieron las huelguistas. 

  Adriana ha enfrentado todas las acusaciones que 

uno quiera imaginar: desde robar información de Notimex 

para llevarla a un portal de noticias especializado en 

finanzas en que colaboraba, pasando por lo clásico de ser 

esposa o amante de Conrado García, el ex secretario general 

sindical, quien en mayo de 2019 abandonó la dirigencia 

frente al embate de la bandera anticorrupción enarbolada 

por Sanjuana y al que nunca se persiguió, e incluso durante 

tres meses más por lo menos le pagó su sueldo. 

  Incluso la directora Sanjuana ha asegurado que 

Adriana pide 150 millones de pesos para que el conflicto se 

resuelva. Es parte de su estrategia para mancharla con 

señalamientos de corrupción. En realidad, esa cantidad es lo 

que cuesta el pago de prestaciones de los trabajadores en la 

huelga. 

  En lo que parece un cuento de nunca acabar, los 

corresponsales extranjeros -16 de 19- presentaron una 

demanda colectiva para que se les respeten sus derechos. 

Incluso uno de ellos, Rodolfo Rivera, de Venezuela, ganó 

un laudo, el cual no se ha cumplimentado debido a que 

murió previamente -su esposa falleció antes que él-, lo que 

dificulta que otros familiares reclamen la indemnización. 

  El conflicto fue incubándose en los meses 

posteriores a la designación de Sanjuana Martínez al frente 

de la dirección de Notimex: con la bandera en contra de la 

corrupción, inició el despido de quienes fueran necesario, y 

acusó al entonces secretario general, Conrado García, de 

actos de corrupción con administraciones anteriores. 

  Ante las presiones, García optó por abandonar su 

posición. Los trabajadores decidieron recuperar su sindicato 

para enfrentar la arbitrariedad de la directora, la que, al 

darse cuenta de la elección de Adriana como secretaria 

general, la hizo partícipe de la supuesta corrupción 

prevaleciente antes de que ella llegara, y armó un sindicato 

patronal. 

  Iniciada la huelga, Sanjuana no respetó los 

contratos de los trabajadores a los que su administración 

ingresó a la agencia. Nuevas demandas laborales 

individuales. Y varios de los despedidos se unieron al 

movimiento. 

Los trabajadoras -y los trabajadores- iniciaron un 

juicio de imputabilidad ante la Junta Federal de 

Conciliación y Arbitraje (JFCyA), en términos de lo 

previsto por la Ley Federal del Trabajo en noviembre de 

2020, con el objetivo que se establezca quien es el 

responsable del conflicto y cómo debe ser resuelto. 

  Un año más tarde, ante la falta de resolución, 

tramitaron un amparo por justicia pronta y expedita, a fin de 

obligar a la JFCyA a que se pronunciara. Les fue 

concedido; pero Notimex tramitó la revisión sin firmas, por 

lo que el SUTNotimex solicitó que fuese desestimado, a lo 

que la empresa impugnó la firma de la secretaria general, 

por lo que el asunto se encuentras en vías de definición. 

  Jurídicamente hay todavía camino por recorrer, de 

ahí que el asunto pueda seguir alargándose. 

  Ello después que las huelguistas escucharon, tras un 

plantón en el Zócalo, al vocero de Presidencia de la 

República, Jesús Ramírez, planteó que la solución al 

conflicto sería inmediata, con la condición que Adriana 

Urrea no se reincorporara a la agencia. 

  La entrevista para este trabajo se realizó el martes 

19 de julio. A estas alturas la huelga cumplió ya 885 días… 

pudieran faltar otros 730, por lo menos, para que pudiera 

llegarse a un arreglo y levantarla. Ojalá no pase tanto 

tiempo: las mujeres huelguistas no lo merecen, ni Notimex, 

ni el país. 

 

*Documento enviado por Manuel Aguilar Mora. 
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La lucha de las mujeres del partido Fuerzas 
de Liberación Nacional 

 
Resumen Latinoamericano, 9 de agosto de 2022. 

Mujeres revolucionarias: 1969-2022 
“Se aprende a pelear, peleando. Se aprende a hacer la revolución, 

realizando las mil y una tareas cotidianas que, 

integradas en un proyecto, van conformando el proceso revolucionario” 

Editorial del Nepantla No. 2 (1979) 

A lo largo de la historia de 53 años de trabajo 

revolucionario en nuestra organización, las mujeres hemos 

estado presentes. Hemos llegado de maneras distintas, por 

diversos caminos y provenientes de diferentes clases 

sociales. Aquí nos hemos encontrado y aprendido a vivir, a 

trabajar, mujeres y hombres. La práctica ha demostrado que 

el trabajo, el quehacer revolucionario, es lo que nos 

hermana y nos da razón de vida. 

Llegamos compañeras trabajadoras, estudiantes, empleadas, 

obreras, maestras, mujeres maltratadas en su infancia y que 

tuvieron un camino muy difícil para salir adelante; mujeres 

de clase media alta, jóvenes que dejaron a su familia, 

entendiendo que era necesario para la lucha, pues la 

clandestinidad era la herramienta esencial en las 

organizaciones de esa época; mujeres que dejaron a sus 

hijos para luchar, campesinas, indígenas: mujeres decididas 

a construir un mundo nuevo. 

Anteriormente, les hemos compartido algunas semblanzas 

de las compañeras que nos antecedieron, todas ellas 

ejemplos a seguir y todas ellas, con su trabajo, su esfuerzo y 

su vida, lograron hacer fuerte a las FLN en compañía y, 

hombro con hombro, de diferentes compañeros. 

A todas ellas y a ellos les tocó lo más difícil… el primer 

paso… aprender la teoría y la práctica; dictaron los 

principios y valores que cimentaron el desarrollo de un 

proceso revolucionario digno, honesto y firme. Sus 

aprendizajes, sus errores convertidos en experiencias, su 

práctica y su tenacidad para “volver a las montañas”, en una 

palabra, su ejemplo marcó camino. Nos dejaron principios, 

valores, nos marcaron sus pasos, nos engrandecieron, y 

había que continuar… 

Mantener fresco su recuerdo es tener siempre presente la 

historia de nuestra organización y el conocer la dimensión 

moral de quienes nos antecedieron, nos da mayor confianza 

en avanzar con firmeza en el proceso que vamos 

conformando. 

Nuestro trabajo nunca ha sido sencillo. Siempre hemos 

encontrado obstáculos para su desarrollo, pero la 

experiencia de generaciones marca que todos éstos pueden 

ser superados y los sacrificios (si así pudiéramos llamarles) 

pueden vencerse si estamos completamente claros del por  
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…….qué de nuestra lucha y si se tiene la firme convicción 

de que ésta, será finalmente ganada por nosotras y nosotros, 

es decir, por el pueblo de México. 

Una de las cosas de suma importancia para adquirir es la 

conciencia. Mujeres y hombres llegamos a la organización 

con alguna idea y alguna práctica en torno a la necesidad de 

organizarse y luchar, con un determinado nivel de 

conciencia política y ya aquí, el estudio y el trabajo del día 

a día, el hacer a un lado el individualismo para trabajar en 

colectivo, nos forma y la organización con su quehacer 

revolucionario contribuye a la formación política de cada 

compañera, de cada compañero en verdaderas 

revolucionarias y revolucionarios. Esto se vuelve de vital 

importancia y un problema central a resolver, tanto en los 

trabajos de las ciudades como en las comunidades.  

Empatar la teoría y la práctica no es una tarea imposible. 

Hay que saber unir el decir con el hacer. Nuestra 

organización lo ha logrado en sus 53 años de trabajo. 

Sin embargo; lo más difícil de 

aprender en su cabalidad es la 

disciplina tan necesaria en una 

organización político-militar; 

el sentido de unidad, el 

compañerismo, el espíritu de 

sacrificio, la valentía, el 

sobreponerse al cansancio y a 

las vicisitudes que se presenten 

en cualquier trabajo. Todo ello 

contribuye a elevar la moral; 

una moral que va sembrando la 

confianza que desarrollamos en 

el triunfo de nuestro pueblo. 

Para lograr todo eso, había que 

equilibrar y “tejer” una serie de actividades donde muchas 

mujeres participamos. Con el paso del tiempo, nuestras 

casas de seguridad se convirtieron en escuelas de 

aprendizaje mutuo. Sobre este tema existen artículos que la 

compañera Lucha escribió al respecto –algunos expresados 

en nuestros cuadernos de trabajo Dignificar la 

Historia.[1] Lo central es que las compañeras comenzaron a 

hacer suya nuestra organización y, poco a poco, se 

integraron en los espacios y, posteriormente, a los 

campamentos en las montañas. El “tejido” iba creciendo y 

fortaleciéndose. 

En este tejido participaron también las maestras. Ellas se 

encargaron de desarrollar los programas de estudio, tanto 

escolares como políticos pues llevaron a los hechos el 

programa de estudio de la escuela de cuadros elaborado por 

el Buró Político de la Organización. Eran maestras en aulas 

de cualquier escuela primaria oficial, pero daban clases a 

los compañeros que vivían en nuestras casas de seguridad 

con clases escolares y, además, en sus “vacaciones” iban a 

instruir a algunos campamentos de las montañas de nuestro 

país. Y no hablamos sólo del sur, también del centro y norte 

de la República Mexicana. Hubo quienes dejaron 

“pendiente” su plaza y se entregaron al 100% a esta loable 

labor; a ellas y ellos muchos compañeros deben el saber 

leer y escribir y también su formación política, pues a la par 

de las labores escolares, cursaban materias como Historia 

de nuestra organización, historia universal, historia de 

México, Marxismo-Leninismo, Materialismo histórico, 

entre otras. Tuvimos compañeras que nos ayudaron mucho 

en la formación del servicio de sanidad, desde compañeras 

laboratoristas que realizaron estudios clínicos a nuestros 

compañeros, hasta aquellas que capacitaron a promotoras 

de salud. Compañeras que, siendo estudiantes de medicina, 

dejaron la escuela para integrarse de lleno a la organización, 

capacitar a otras y llegar, incluso, a salvar vidas de 

compañeros. 

Aunque en ese entonces no se hablaba sobre la 

participación de las mujeres en todas las actividades, aquí 

hubo mujeres que integraron la Dirección de las FLN. 

Mujeres que también dirigieron lo que se llamó los Cuerpos 

Técnicos del Buró Político, encargadas de los trabajos de 

impresión de nuestras publicaciones primero de manera 

artesanal (en mimeógrafo 

manual) y, después, con offset -

que fueron pasando desde los 

más sencillos que usaban 

esténciles de cera, luego 

electrónicos, hasta los grandes 

offset de 8 oficios para llegar a 

imprimir publicaciones en 

selección a color. Especial 

énfasis hacemos en este 

aprendizaje que dio formación a 

cientos de compañeros que 

participaban en esta tarea que, 

aunque no llegaran a ser 

“impresores profesionales”, 

aprendieron el espíritu de compañerismo, la unidad en el 

trabajo, la disciplina y la preocupación para terminar a 

tiempo lo programado y la concentración para “afinar” los 

detalles y que el producto, nuestras publicaciones, fueran 

bien impresas, tratando de que no llevara manchas o 

errores, pues los lectores, eran compañeros y lo que en su 

interior contenía cada publicación, era el mensaje que los 

llevaría a crear conciencia y claridad a nuestro pueblo, de 

que era hora de participar y vivir por la patria o morir por la 

libertad, y que esas compañeras y compañeros tuvieran la 

certeza y la confianza en una organización que ellos no 

conocían (por seguridad), pero que se preparaba para algún 

día iniciar la lucha por la liberación de nuestra patria. 

También hubo mujeres que nos acompañaron y que en su 

vida civil formaban parte de la iglesia, laicas y religiosas 

que en la práctica comprobaron que la fe no está peleada 

con la lucha sino al contrario… la complementa. 

Hubo compañeras capacitadas en la soldadura, en la 

carpintería, aprendíamos desde manejar vehículos hasta 

resolver cuestiones de mecánica automotriz, a cambiar una 

llanta, a cambiar el aceite de los vehículos, igual que los 

hombres se caminaba en la montaña en la “góndola”[2] o 

aprender el arme y desarme y las posiciones de tirador. 
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Todas las actividades arriba señaladas pueden considerarse 

aparte de los trabajos en la cocina, el surtido de despensa, el 

lavado de trastes, el lavado de ropa, la limpieza de la casa, 

el gusto de cuidar alguna “plantita” o un jardín… cada 

quien somos como somos. El amor a los pequeños, propios 

o no propios, el cuidado a los “animalitos”, aprendemos que 

la acumulación genera residuos, en palabras de nuestra 

compañera Ruth “la abundancia origina desperdicio”. 

Somos parte de un gran colectivo que enseña, que resguarda 

y, además, protege. 

Los trabajos nunca fueron exclusivos de hombres y 

mujeres. Poco a poco los compañeros empezaron a tomarle 

más “gusto” a estas labores pues “de hace tiempo para acá” 

reconocen situaciones que por generaciones se han 

transmitido, que no son “trabajos” para hombres. Unos más 

y otros menos. Ese cambio de cultura es lo que se ha 

promovido “de tiempo acá” y es un proceso que se 

reconoce como necesario, sin pelearnos y sin vernos como 

enemigos. 

Después de 12 años de fundada la organización, a partir de 

1980, las compañeras indígenas llegaron a vivir con todas 

las demás. Podemos decir que, al sumarse a los trabajos 

organizativos, también 

entendieron la necesidad de 

dejar a su familia para 

participar como profesionales 

y junto con los compañeros 

insurgentes en la montaña. 

Mujeres de diferentes edades, 

algunas madres con sus bebés, 

otras jóvenes de comunidades, 

que ahí aprendieron a escribir, 

hablar y leer el español –sin 

dejar su lengua por supuesto, 

la mayoría con nuestras 

compañeras maestras, incluso 

“se atrevieron” a usar 

uniforme, de insurgente o de miliciana. Algunas de ellas, 

aprendieron otras técnicas, a ser costureras, radio-técnicas, 

promotoras de salud hasta poder tener bajo su cuidado a 

enfermos, acompañadas de la instrucción del médico(a). 

 

Muchas compañeras llegaron a campamento y se formaron 

como insurgentes, comisarias políticas, instructoras 

militares, tenientes, capitanes, mayores, y comandantas, 

como quien formó parte del grupo fundador en 1983, con 

mando de tropa y haciendo todas las labores que igual 

realizan los compañeros también mandos. La diferencia es 

que, muchas de ellas, se enfrentaron a diferentes situaciones 

con compañeros que no estaban acostumbrados a que los 

“mandara” una mujer…. pues el andar de la lucha es un 

camino que no está exento de problemas y errores, pero es 

un hecho que se aprende a pelear peleando. 

Muchísimas mujeres han participado en estas labores, han 

dejado los fogones, las cocinas y las oficinas 

administrativas para participar heroicamente en 

movimientos revolucionarios en México y en toda nuestra 

América Latina, casi siempre, invisibilizadas en los textos 

de historia, pero presentes (aunque no nos miren desde la 

conquista, en la lucha de independencia, en la revolución, 

en la guerra de Reforma, y otras guerras), nunca nos 

mantenemos inactivas, pues hoy somos mayoría las mujeres 

que llevamos a cabo –sin descanso- la lucha para que se 

esclarezca la situación y el paradero de miles de 

desaparecidos de nuestro país México, así como en Chile, 

Uruguay, Argentina y otros países de nuestro continente. 

Las mujeres hemos sido y somos verdaderas combatientes 

de la libertad y por la justicia 

para poner fin a los 

feminicidios y la desaparición 

forzada. 

En este 6 de agosto de 2022, a 

53 años de iniciados 

oficialmente los trabajos 

revolucionarios de nuestra 

organización, rememoramos la 

fuerza, la valentía, la 

determinación, la conciencia y 

el ejemplo de nuestras 

compañeras para decir, aquí 

estamos compañeras, no nos 

rendimos, no claudicamos, no 

nos vendimos, no renunciamos a nuestros principios, no nos 

desesperanzamos y seguiremos caminando hombro a 

hombro con nuestros compañeros, con nuestro pueblo, para 

construir el México que soñamos. 

¡Vivir por la Patria! o ¡Morir por la Libertad! 

Comisión de Mujeres del Partido Fuerzas de Liberación 

Nacional. 

 

 
[1] Compañera Lucha. (1982). “Hacia una organización de compañeros y militantes de nuevo tipo” en Casa de Todas y Todos Sitio 

web: https://lacasadetodasytodos.org/memoria/hacia-una-organizacion-de-companeros-y-militantes-de-nuevo-tipo 

Compañera Lucha. (1984). “Marzo, el proyecto Na continúa” en Casa de Todas y Todos Sitio web: https://lacasadetodasytodos.org/uncategorized/marzo-el-

proyecto-na-continua/ 

Compañera Lucha. (2021). “Hacia una organización de compañeros y militares de nuevo tipo”, en Cuaderno de trabajo “Dignificar la Historia IV Toma de 

Pueblos (1983-1993)”. Apodaca, Nuevo León, México: Casa de Todas y Todos, pp 58-61 

Compañera Paula (2021). “La educación en el Ejército”, en Cuaderno de trabajo “Dignificar la Historia IV” Toma de Pueblos (1983-1993)”. Apodaca, 

Nuevo León, México: Casa de Todas y Todos. pp. 145-148 

[2] La góndola era el trabajo que realizaban las compañeras y los compañeros cuyo encargo era recoger la carga que llegaba de la ciudad y de las 

comunidades a los campamentos, sobre sus hombros y con esfuerzo tenaz cargaban alimentos, ropa, libros, medicamentos… ellas y ellos recorrían grandes 

distancias en tiempos considerables, el trabajo arduo era repartido por igual, entre hombres y mujeres, subían montañas, cruzaban ríos, caminaban para hacer 

llegar la “góndola”. 
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El VAERS y las reacciones adversas de vacunas* 

 
Una mujer recibe una vacuna contra la covid-19 en Ciudad de México (EFE) 

Gerardo Gamba 
Cada vez queda más claro que la 

vacunación anti-COVID cambió el 

curso de la enfermedad. La cuarta 

ola protagonizada por ómicron y 

ahora la quinta, han sido por mucho 

las peores en términos del número 

de casos nuevos, pero han tenido 

muchísima menos mortalidad. Si 

viéramos una gráfica con las cinco 

olas, la primera ya parece pequeña. 

Pero, si lo que se grafica son las 

muertes, la primera y la segunda 

fueron las peores. Sin embargo, 

algunas personas no aceptan la 

realidad y dicen que las vacunas son 

nocivas y que el COVID fue 

inventado, para que luego las 

empresas vendieran las vacunas. Por 

supuesto que, si hubieran visto lo 

que vivimos en los Institutos durante 

el 2020 y 2021, pensarían diferente 

y seguirían horrorizados. 

Uno de los elementos que 

utilizan quienes no quieren ver la 

realidad es la documentación de las 

reacciones adversas que se registran 

en el VAERS (Vaccine Adverse 

Effects Reporting System) del CDC 

(Center for Disease Control and 

Prevention). Un Dr. Mc Cullough en 

redes sociales dice que se han 

registrado al 22 de junio 13,388 

muertes causadas por las vacunas, lo 

cual es falso, pero le creen porque 

esta persona dice lo que quieren 

escuchar (como ocurre en diversas 

congregaciones humanas). 

Evidentemente no se han tomado la 

molestia de analizar con cuidado qué 

es el VAERS y cómo funciona, lo 

que cualquiera puede hacer en la 

página del CDC (cdc.gov). 

El VAERS es un sistema 

hecho por el CDC, en conjunto con 

la FDA (Food and Drugs 

Administration), para que cualquier 

persona, quien sea, pueda reportar 

un efecto adverso a cualquier 

vacuna. La idea es que ciertas 

reacciones adversas podrían no 

detectarse sino hasta que se aplique 

la vacuna en forma masiva y por 

eso, el reporte es abierto a la 

población. Pueden ser los propios 

pacientes, sus familiares, los 

sistemas de salud o los productores 

de las vacunas quienes hagan el 

reporte. Estos últimos dos, están 

obligados a hacerlo por ley. Pero el 
sistema de VAERS no está diseñado 

para determinar la causalidad de la 

vacuna en el efecto adverso 

reportado, sino más bien, para 

detectar un patrón de eventos y en su 

caso, estudiar el asunto más a fondo. 

Los reportes de efectos 

adversos al VAERS han aumentado 

considerablemente desde finales del 

2020 que se inició la vacunación 

anticovid. Pero nunca se habían 

vacunado tantas gentes en tan poco 

tiempo y la gran mayoría son efectos 

leves como dolor en sitio de 

punción, inflamación local o 

comezón y algunos un poco más 

serios como fiebre el día de la 

vacunación. Un reporte de efecto 

adverso posterior a una vacuna no 

necesariamente implica causalidad. 

Hay quien reporta como efecto 

adverso de la vacuna una decepción 

amorosa, un accidente de tránsito o 

reprobar un examen final. Hay miles 

de muertes, infartos, neumonías, 

cánceres, gastroenteritis, trombosis, 

etc. que ocurren cada semana. Si 

alguien se vacuna hoy y mañana 

tiene un infarto, pueden no estar 

relacionados. Estos casos van a 

seguir existiendo, pero no son por la 

vacuna. 

El problema principal de las 

creencias es que aceptan las 

asociaciones temporales, como 

causales, pero la relación temporal 

entre dos eventos no es suficiente 

para eso. Hubo un tiempo en que 

pensábamos que los bailes y rezos o 

sacrificar doncellas y ofrecer su 

corazón a las deidades nos traían la 

lluvia o la salida del sol al día 

siguiente. Un porcentaje alto de la 

población ya dejó ese tiempo atrás y 

vive en el siglo XXI. ¿Cómo hacerle 

para traer a este siglo a los que se 

quedaron en los anteriores? Este es 

un reto actual de la humanidad. 

*Artículo del autor, tomado del periódico La Crónica de hoy del 24 de julio de 2022. 
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A Europa le viene el frío y no es un juego 
Por JORGE FALJO (13/8/2022) 

Va un cuento. El niño alemán le dijo al niño ruso, ya no te 

queremos, mis amigos y yo vamos a dejar de jugar contigo. 

Pero mientras conseguimos nuestros propios juguetes vamos a 

seguir jugando con algunos de los tuyos. Lo que nosotros 

decidamos y el tiempo que nos guste. Si nos los quitas 

gritamos que eres un alevoso. 

La realidad. Europa y los Estados Unidos le han impuesto 

múltiples castigos a Rusia. Le han congelado 630 mil millones 

de dólares de sus reservas; le impiden el uso de transferencias 

electrónicas financieras; le prohíben exportar oro y usarlo 

como medio de pago; han impedido que sus barcos y 

mercancías se aseguren, entre otras varias sanciones. 

Estas sanciones fueron impuestas mientras los medios 

occidentales pregonaban a los pocos días del ataque ruso a 

Ucrania que este ya había fracasado y las sanciones darían el 

golpe de gracia para colapsar la economía rusa y poner a ese 

país de rodillas. Las sanciones eran parte de una guerra en 

múltiples niveles que sería muy rápida y sin consecuencias 

mayores para Europa. 

No fue así; las repetidas declaraciones de una pronta victoria 

ucraniana, europea y norteamericana no han impedido 

que Rusia avance en la conquista de territorio. No sólo eso, 

tales avances se acompañan de una estrategia de integración a 

la economía y al estado ruso que parece exitosa. Se rehabilita 

la infraestructura; se otorgan pasaportes rusos a los ucranianos 

que hablan ruso, la mayoría de la población del este de 

Ucrania; se registra como rusos a los recién nacidos; se 

establecen programas de apoyo económico a la población, se 

compran granos a los productores y se establecen redes de 

comercialización, todo ello en rublos; se promueve el uso del 

ruso y su cultura en los medios. 

No era lo esperado. Rusia no se desploma y la guerra y 

las sanciones, van para largo. Lo peor para Europa es que 

algunas sanciones tienen un efecto búmeran; se regresan 

contra quienes las lanzaron. Eso ocurre en particular en el 

impacto de las restricciones a las compras de energía rusa: gas, 

petróleo crudo y carbón. 

Durante décadas se afianzó entre Europa y Rusia una relación 

de conveniencia mutua. Europa compraba gas y le exportaba 

manufacturas a Rusia. La compra de energía barata, una vez 

que las cuantiosas inversiones en gasoductos rendían fruto, 

eran factor de bienestar para la población de los países del 

entorno ruso y, sobre todo en el caso de Alemania, un factor 

de competitividad muy importante. 

La reunificación le había permitido a Alemania occidental 

contar con la población de la parte oriental disciplinada, culta, 

de habla alemana y con costos laborales bajos. A la energía y 

mano de obra baratas le sumó una estrategia de préstamos al 

exterior que le abrió mercados afianzando el carácter clientelar 

del resto de Europa. La unificación monetaria 

de Europa consolidó el modelo. Una estrategia exitosa, pero 

irrepetible; dado que sólo puede haber un país europeo 

altamente superavitario en un entorno de países deficitarios. 
Pero todo el modelo empieza a fracturarse 

cuando Alemania sucumbe a la presión norteamericana para 

romper su matrimonio de conveniencia con Rusia. 

Europa decidió que ya no le compraría energéticos a Rusia. Pero 

no lo puede hacer de manera abrupta porque algunos países los 

necesitan más que otros y no todos pueden cortar ese suministro 

rápidamente. En todo caso anuncian que lo harán gradualmente 

acomodándose a las necesidades de los países que más lo 

requieren. 

Alemania anunció que a partir de diciembre de 2022 ya no 

comprará petróleo crudo y suspende la compra de carbón rusos. 

Pero lo más importante que hizo fue impedir la puesta en marcha 

del gasoducto Nord Stream 2, ya terminado a un costo de unos 

12 mil millones de dólares y con el doble de capacidad del Nord 

Stream 1. Este último seguiría funcionando para adquirir gas 

ruso. 

Sólo que una turbina del Nord Stream 1 se descompuso y la 

empresa alemana Siemens, fabricante de la turbina la envió a 

reparar a Canadá. Y aquí se armó un sainete porque Canadá se 

negó a devolverla por respeto a las sanciones establecidas 

y Rusia redujo en 60 por ciento el flujo de gas por la falta de la 

turbina. Finalmente, tras los ruegos de Alemania, Canadá 

devolvió la turbina, sólo que ahora Rusia se niega a aceptarla si 

no viene acompañada de la documentación que la excluye 

oficialmente de las sanciones. Sin esos papeles, alega Rusia, 

quedaría expuesta a que más adelante se paralice su 

funcionamiento. Pero eso implica flexibilizar las sanciones, lo 

que el bloque occidental no acepta. 

Se planteaba que al reducir la compra de energéticos la caída de 

ingresos sería un golpe mortal a la economía rusa. En lugar de eso 

el petróleo, el gas y el carbón subieron fuertemente de precio 

y Rusia encontró otros clientes; China e India a quienes les 

vende con 30 por ciento de descuento, algo más caro que el precio 

previo a las sanciones. Incluso, quién lo diría, Arabia Saudita le 

compra crudo a Rusia y así libera parte de su producción para 

aumentar sus exportaciones. Las grandes corporaciones petroleras 

también hacen su agosto con los altos precios. 

Entretanto Europa pierde. 

Mientras no se resuelve lo de la turbina Rusia redujo aún más el 

abasto de gas, del 40 a solo el 20 por ciento del flujo posible para 

el Nord Stream 1. Así Alemania y Europa no pueden hacer las 

reservas que necesitan para enfrentar el próximo invierno. Peor, la 

ola de calor que sacude a Europa puso a funcionar los 

ventiladores y aparatos de aire acondicionado y se usaron parte de 

las reservas. 

El mensaje ruso ha sido claro; todo este problema se resuelve 

si Alemania acepta que entre en funcionamiento el 

gasoducto Nord Stream 2 con contratos de compra a mediano 

plazo. Eso sería suspender la más importante de las sanciones en 

una negociación que posiblemente incluiría poner fin a otras. 

Pero eso sería rendirse y si alguien está dispuesto al sacrificio de 

los europeos son los Estados Unidos. Dar marcha atrás a 

las sanciones implica poner en duda la racionalidad de la alianza 

militar, el envío de armamento a Ucrania y volver al matrimonio 

de conveniencia que funcionaba muy bien antes de la invasión. 

En lugar de ello lo que se prevé es que este invierno se tendrá que 

racionar el gas, muchos pasarán frío, cerrarán empresas y se 

despedirán trabajadores. Es decir, recesión económica 

acompañada de una inflación que deteriora los ingresos y 

empobrece a la población. 

Alemania y Europa toda se dispararon en el pie y no tienen más 

perspectivas que dar marcha atrás y romper su alianza con 

los Estados Unidos, o padecer frío como nunca y empobrecerse.
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Nando Acosta 

Las partidas revolucionarias boricuas de la década de 1890 
Las mal llamadas "partidas sediciosas" no se originaron en el 

1898, como siempre se ha escrito en nuestros libros de historia. 

Siempre hubo grupos de partidas revolucionarias, en especial 

luego de 1868 tras el Grito de Lares. Los llamados "tiznaos" hay 

informes desde 1890. Cuando se organiza la llamada 

"Boicotizadora" del año 1886 (el boicot boricua contra 

comerciantes españoles) surge y se amplían las "partidas 

sediciosas" que atacaron comercios y quemaron cañaverales, en 

especial en el sur y centro de la isla de Borikén. Esas partidas de 

grupos armados continuaron operando durante la década de 1890 

y con mayor fuerza a declararse la guerra en Cuba en 1895 por el 

Partido Revolucionario Cubano cuyo líder fue José Martí. El Club 

Borinquen y luego la Sección de Puerto Rico ayudaron a formar 

grupos armados, introduciendo armas y municiones desde 1895, 

con la idea de poner las bases para llevar la lucha armada contra 

España en Puerto Rico. Uno de los grupos más conocido de estas 

partidas revolucionarias fue el grupo del villalbeño (de Villalbal) 

José Maldonado, más conocido como 

"Águila Blanca". 

El 12 de agosto de 1898 se da la 

batalla de Asomante, entre Coamo y 

Aibonito. Unas 3,000 tropas participaron en 

esa batalla de un día. 

Se habla mucho de Asomante, pero 

la batalla de Guayama- Guamaní fue más 

sangrienta y de más días. Otra batalla grande 

se dio en San Sebastián del Pepino. 

Las tropas estadounidenses pudieron bordear la costa o 

entrar por la carretera principal #1 por Cayey para ir a Caguas, 

pero aparentemente decidieron ir a la Cordillera Central porque, 

según fuentes de inteligencia, había un estado de revolución 

latente en los pueblos del centro de la isla y los puertorriqueños se 

estaban organizando para tomar pueblos y proclamar la 

independencia de Puerto Rico, como realmente ocurrió en Ciales 

el 13 de agosto de 1898, y los intentos en Coamo y luego en San 

Sebastián del Pepino... Esa información no era invento, sino era 

parte de los planes revolucionarios de la Sección de Puerto Rico, 

de las fuerzas cubanas mambí (que tras la liberación de Cuba 

tenían en agenda ayudar a la guerra en Borikén). Posiblemente 

fueron los propios boricuas, como Roberto H Todd y el Dr. 

Henna, que entregaron el pliego de planes para Puerto Rico al 

gobierno estadounidense. 

El otro gran líder de la Sección de Puerto Rico, líder 

patriota, Gerardo Forrest Vélez, entró en 1896 en forma 

clandestina, desde Nueva York, a Puerto Rico y logró organizar 

grupos y Juntas Revolucionarias en pueblos de la isla. Forrest 

Vélez fue el mayor organizador dentro de Puerto Rico de grupos 

armados y el más que aportó a la lucha armada desde 1896. 

En las actas del Partido Revolucionario Cubano 

(estudiadas por Juan A. Corretjer) se indica que se le dio planes al 

gobierno estadounidense para la campaña mambí en Puerto Rico, 

donde pueblos como Yauco, Coamo, San Sebastián, Ciales, 

Jayuya, Lares y Villabal, estaban organizados para la lucha 

armada... Por lo tanto, el movimiento de tropas estadounidense a 

la cordillera fue más para contrarrestar a las partidas "sediciosas" 

que tenían control de barrios y pueblos, como fueron el caso de 

San Sebastián, Lares, Villabal y Ciales. 

Coamo fue atacado por fuerzas boricuas de las partidas 

"sediciosas" el 8 de agosto y repelidos por tropas españolas. El 

general Miles ordena a todas las tropas tomar la cordillera para 

contrarrestar a las partidas revolucionarias boricuas y las tropas 

españolas que las combatían en esos pueblos. La movilización de 

tropas españolas a la cordillera era, también, diseñadas al ataque 

de las partidas revolucionarias puertorriqueñas. 

Es claro que tanto españoles como estadounidenses 

tenían más miedo a una revolución de la nación boricua que a 

ellos mismos. A Águila Blanca (José Maldonado) era buscado 

tanto por españoles como estadounidenses, por el temor que este 

líder boricua allegara a miles de boricuas a su lucha armada. 

Como sea ya se había decretado el diálogo entre Estados Unidos y 

España para acabar la guerra. Pero eso no detuvo, en Puerto Rico, 

la insurrección armada de las "partidas revolucionarias" que 

continuaron operando con fuerza hasta diciembre de 1898, 

aunque en Cuba las fuerzas patriotas mambí dejaron de luchar y 

fueron acuarteladas. 

Las tropas estadounidenses entran en 

Hormiguero donde se da combates el 10 de 

agosto entre españoles y tropas del coronel 

Schwan. De ahí suben, los estadounidenses, a 

Las Marías, ahora persiguiendo a los boricuas de 

las partidas revolucionarias, llegando al barrio 

Guasio de San Sebastián. 

Las partidas revolucionarias habían 

tomado San Sebastián del Pepino por varios días 

desde 1 de agosto y Macías envío 500 tropas españolas a la zona 

para combatir a los insurgentes puertorriqueños... El 13 de agosto 

de 1898, a las once de la mañana, se oyeron en la población de 

San Sebastián estampidos de cañones, y más tarde ruido de 

fusilería; eran los ecos del combate que se estaba librando a 

orillas del río Guasio a las afuera de San Sebastián. Aunque hubo 

muertos y heridos, los dos bandos no reportaron claramente 

cuantos. Los combates en San Sebastián continuaron el 14 y 15 de 

agosto, aunque ya se sabía del armisticio, pero al parecer los 

coroneles de ambos bandos se tenía ganas. 

El 9 de agosto se combatió en las calles de Coamo y 

luego las tropas españolas se mueven a Asomante donde se libró 

la batalla de Asomante el 12 de agosto de 1898... Ya el 13 de 

agosto ambos ejércitos habían dejado de pelear entre ellos y se 

dedicaron a combatir a los insurgentes boricuas, como ocurrió en 

Ciales del 13 al 15 de agosto de 1898, en la llamada Intentona de 

Ciales... Las partidas revolucionarias boricuas continuaron 

hostigando la Cordillera Central hasta diciembre de 1898, donde 

los operativos de la milicia estadounidense fueron capturando 

miles de campesinos. Las tropas de Estados Unidos debieron de 

mantener unos 3,000 soldados para ir entrando poco a poco a los 

pueblos de la Cordillera Central. Ese trabajo no fue fácil y todavía 

a la altura del año 1900 había cuadrillas de soldados 

estadounidenses patrullando y capturando rebeldes boricuas. 

El huracán San Ciriaco de 1899 tal vez fue el factor 

mayor para que las partidas revolucionarias dejaran de operar, 

solo en la cordillera se reportaron sobre 2,000 muertos y por 

meses se pasó hambre en el centro de Puerto Rico. 

José Maldonado por fin fue capturado en Villalba dos años después de la llegada de tropas norteamericanas en el 1900. 

Foto: Campesinos boricuas, militantes de las partidas insurgentes de 1898, arrestados en el centro de la isla. No se aclara en que pueblo fueron 

arrestados.  
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¿Los Estados Unidos en decadencia? 

 
Antonio Camacho (08 Julio 2022) 

Muchas veces, independientemente del grado de 

inteligencia y nivel de escolaridad, se nos hace 

extremadamente difícil romper con concepciones pre 

aprendidas e impresas en nuestro cerebro como verdades 

absolutas. El poder mediático nos pinta imágenes falsas de 

la realidad para acondicionar nuestras mentes a no dudar del 

indiscutible poder de Estados Unidos cuando el hecho es 

que en muchas ocasiones ese poder es más aparente que 

verdadero. Tomemos un ejemplo, los políticos 

estadounidenses hablan y la prensa repite que la comunidad 

internacional tomó tal decisión, va a tomar medidas o se 

prepara contra esto o aquello. Sin embargo, no es la 

comunidad internacional el ejecutor, ni nada por el estilo, 

sino un conglomerado de países: la Unión Europea, Canadá, 

Australia, Reino Unido y Japón quienes se autoproclaman 

la comunidad internacional cuando apenas representan un 

12% de la población mundial y un 18% de la superficie 

terrestre del planeta. Esta es la manera en que el poder 

mediático nos distorsiona la realidad para hacernos creer 

que los que hablan son el mundo cuando en verdad son una 

fracción del mundo. El hecho mismo de que el gobierno 

estadounidense necesite apoyarse en la OTAN o en la 

Unión Europea para convalidar sus políticas, es prueba 

irrefutable de la pérdida de influencia a nivel internacional. 

  Nos imaginamos que Estados Unidos es lo máximo 

en la planificación e inteligencia, sin embargo, cuando 

observamos las ejecutorias de la cúpula de poder no es 

difícil concluir que los intereses políticos a corto plazo 

tienen preeminencia sobre los intereses nacionales a largo 

plazo y, que en muchos aspectos, en la toma de decisiones 

la especulación e improvisación reemplazan el análisis 

científico y la planificación. Todo el panorama político 

estadounidense es indicativo de que el conjunto del sistema 

gubernamental, incluyendo los altos mandos militares en 

constante competencia por posiciones de poder y fieles a los 

gobernantes de turno, está inclinado más que a un plan 

nacional, a responder a los intereses inmediatos partidistas; 

intereses que a la vez responden a las instrucciones que les 

dan los cabilderos de la industria bélica, petrolera, 

financista y, de cuando en cuando, a los sueños mesiánicos 

de algún presidente. 

No es necesario ser un superdotado para darse 

cuenta del gran número de decisiones erráticas, tanto 

políticas y geopolíticas como económicas y militares, que 

han tomado y siguen tomando los llamados estrategas 

nacionales, políticos y demás funcionarios en los altos 

puestos gubernamentales. Decisiones tomadas a la ligera, en 

las cuales la nación como tal no juega ningún papel 

relevante, cuyo único objetivo es asegurar las fabulosas 

ganancias inmediatas de los grandes intereses corporativos 

mencionados. Aumenta la inflación, el pueblo se 

empobrece, pero al mismo tiempo aumenta 

exponencialmente la venta de carburantes, armamento y se 

apoderan de las propiedades, divisas y reservas de oro de 

Rusia. Simultáneamente, el Fondo Monetario Internacional, 

el Banco Mundial de desarrollo y el Banco Central Europeo  
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……hacen su agosto prestándole a los gobiernos para que 

cubran sus déficits presupuestarios. 

Para mencionar algunas de estas decisiones, 

bástenos los siguientes ejemplos: las invasiones militares en 

el Gran Oriente Medio y su total fiasco. Fracasaron en Irak, 

Libia, Siria y vimos la aplastante derrota que sufrieron en 

Afganistán. Otras fueron las sanciones contra China 

tomadas a sabiendas que los productos chinos por su bajo 

valor servían de amortiguador a la inflación. Otras fueron 

las medidas tardías de la Reserva Federal para contener la 

inflación. Así también, la retirada unilateral de Estados 

Unidos del Plan de Acción Integral Conjunto (PAIC) con 

Irán y el daño que le infligió a la credibilidad del gobierno 

norteamericano. Otras tantas han sido las sanciones 

desacertadas contra Rusia cuyo efecto es como si se las 

impusieran contra sí mismos. Qué decir de las últimas 

sanciones contra las exportaciones del oro ruso cuyos 

resultados serán totalmente contrarios a lo que esperan. Una 

disminución de la oferta de oro en los mercados 

occidentales repercutirá positivamente en el valor de un 

rublo anclado al oro y negativamente en el valor del dólar y, 

por ende, será un nuevo acelerador de la inflación. 

Por otro lado, los estrategas de guerra del 

Pentágono empujados por la industria militar y energética, 

aprovecharon la estrecha relación del Presidente Biden con 

la industria petrolera y la débil probabilidad que tiene éste 

de ser reelegido, para empujar a Rusia a una confrontación. 

Su objetivo principal es aumentar la venta de armamentos, 

carburantes, gas licuado y petróleo, pero encubren sus 

verdaderas intenciones vendiéndole la idea a los dirigentes 

nacionales europeos de que pueden interrumpir el desarrollo 

de Rusia y China y restaurar la hegemonía geopolítica 

perdida; idea absurda y pretenciosa puesto que a estas 

alturas es imposible de recuperar. Como ya lo estamos 

percibiendo, las sanciones, aunque momentáneamente 

benefician a las compañías energéticas y armamentistas 

nacionales y europeas, a largo plazo tendrán efectos 

catastróficos tanto para el mismo pueblo norteamericano 

como para el resto del mundo. 

En los pasados días escuchamos a los vociferantes 

líderes occidentales anunciar que le van a imponer topes de 

precios al crudo ruso –Hilarante ridiculez–. Los países 

europeos necesitan con urgencia el gas y el petróleo ruso y 

le van a decir a Rusia, “ 

“A este precio me lo tienes que vender.,” cuando le 

basta a los rusos cerrar el grifo para que el valor del barril 

de petróleo se duplique. Debemos entender que todo esto 

sucede a pesar de que las recomendaciones de exoficiales 

de la Fuerzas Armadas, economistas de renombre, 

científicos, investigadores y muchos otros especialistas 

repetitivamente han expuesto el por qué estas acciones son 

contraproducentes para las economías de los mismos países 

que las imponen. 

También es significativo observar como los dos 

partidos nacionales, Demócrata y Republicano, son 

indiferenciables en la ejecución de las políticas tanto 

internas como externas, y mucho más significativo es ver 

como en las últimas décadas se hace más obvia la 

mediocridad intelectual de los gobernantes de Estados 

Unidos: Reagan, Bush hijo, Trump, Biden, son algunos 

ejemplos. Reagan mencionaba un país y no sabía de qué 

país hablaba, Bush hijo declaró el final de la guerra en Irak 

cuando apenas estaba empezando, Trump se sorprendió 

cuando descubrió los muchos países que había en el mundo 

y Biden, ni hablar, hasta come con la cuchara al revés. Hace 

unos meses en su discurso del Estado de la Unión 

confundió a los ucranianos con los iraníes cuando dijo: “El 

presidente ruso Vladimir Putin puede cercar Kíev con 

tanques, pero nunca ganará los corazones y las almas del 

pueblo iraní.” Al parecer el Presidente está añorando lo que 

nunca ha podido hacer el imperio que representa; ganar el 

corazón del pueblo iraní. 

Debemos mencionar además que en la 

Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), 

independiente del control que Estados Unidos ejerce sobre 

sus miembros, las contradicciones que existen en su interior 

son extremadamente volátiles; contradicciones que se 

agudizarán y explosionarán tan pronto la población de cada 

una de esas 30 naciones empiece a sentir en la piel, 

estómago y bolsillo las sanciones impuestas a Rusia y a 

otros países. Como ha quedado meridianamente claro, las 

naciones europeas no sólo necesitan de Rusia el 

combustible; necesitan asimismo el trigo, madera, platino, 

paladium, oro... y más importante aún, necesitan de la 

población rusa para que compre sus productos. 

Son muchos los indicadores que apuntan a la 

decadencia y pérdida de hegemonía geopolítica del imperio 

norteamericano. El crecimiento económico-militar y la 

influencia extraterritorial de China, Rusia, India e Irán, son 

algunos de ellos. Las inversiones de China en 

Latinoamérica superan por mucho a la norteamericana. 

China es el primer socio financiero de 147 naciones y 

reemplazó a Estados Unidos como principal socio 

comercial en Brasil, Chile y Perú. Los presidentes de 

México, Argentina y Brasil, impensable en el pasado, 

desoyendo las directrices de Washington, se reunieron con 

el presidente de Rusia y firmaron un paquete de tratados 

bilaterales. El gobierno de El Salvador, sin ser de izquierda 

y tradicionalmente sumiso a las políticas de Washington, 

exige a los congresistas gringos el respeto a la soberanía 

nacional. Otros importantes indicadores son el 

resurgimiento y surgimiento de gobiernos de tendencias de 

izquierda en Argentina, México, Chile, Honduras, 

Colombia y el posible triunfo de Lula en Brasil y el poco 

respaldo que han tenido las sanciones contra Rusia en los 

países africanos, latinoamericanos y asiáticos. Sin lugar a 

duda las áreas de influencia geopolítica de Estados Unidos 

se reducen a pasos agigantados y es cuestión de una o dos 

décadas para que China con los demás países del BRICS, 

con aproximadamente el 40% de la población mundial, sean 

los que dicten las reglas de juego en el comercio 

internacional y por consiguiente en la política. 
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Gustavo Petro, investido como el primer presidente 
izquierdista de Colombia 

 
Gustavo Petro alza el puño en señal de victoria del cambio durante su investidura como presidente de Colombia, este domingo 7 de 

agosto de 2022 en Bogotá. 

 EFE / Mauricio Dueñas Castañeda 
MARCEL SANROMÀ 
07/08/2022 19:07

Gustavo Petro ya es presidente de Colombia. En un acto 

multitudinario en el Parque Simón Bolívar de Bogotá 

cargado de simbolismos, el eterno candidato progresista 

se convirtió este domingo en el primer mandatario 

progresista en la historia del país. 

Petro llega a la Casa de Nariño con grandes 

promesas de cambio para un país dolido y agotado tras 

décadas de guerra y años en que el fin del conflicto con 

las FARC, en 2016, no ha traído a la gente la paz, al 

menos no en los niveles que se esperaba. 

"Prometo a Dios y prometo al pueblo cumplir 

fielmente la Constitución y las leyes de Colombia", 

fueron las palabras con que Petro juró su nuevo cargo, 

con el que sucede al presidente derechista Iván Duque, 

ante el presidente del Congreso, Roy Barreras. 

El acto de investidura fue un gran alarde de 

símbolos, empezando por quién le colocó la banda 

presidencial: la senadora María José Pizarro, hija de 

Carlos Pizarro, quien fue compañero de Petro en la 

guerrilla socialista del M-19 y cayó asesinado en 1990 

cuando era candidato presidencial y los sondeos le daban 

una intención de voto del 60 por ciento. 

Pizarro le colocó la banda a Petro entre lágrimas 

y ambos se fundieron en un sentido abrazo entre la 

ovación del público en el Parque Bolívar capitalino. 

En su primera decisión como presidente, una vez 

investido, Petro pidió “traer la espada de Bolívar, una 

orden del mandato popular de este mandatario", lo que 

llevó a un receso de diez minutos para que, 

efectivamente, le llevaran el arma. 

El primer acto del M-19, en 1974, fue robar la 

espada de Bolívar de la casa museo Quinta de Bolívar. 

Luego la regresó cuando la guerra se desmovilizó, en 

1990. Por ello la espada es de gran valor simbólico para 

Petro, que ordenó que se la trajeran luego de que el 

ahora expresidente Duque se negara a disponerla de 

inicio para la ceremonia. 

Unidad colombiana y latina 

En su discurso de investidura, Petro llamó a la unidad de 

las y los colombianos, y afirmó: "Hoy necesitamos estar 

más juntos y unidos que nunca. Como dijo alguna vez 

Simón Bolívar: 'La unión debe salvarnos, como nos 

destruirá la división si llega a introducirse entre 

nosotros'”. 
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Asimismo, Petro extendió este llamado a la 

unidad a toda América Latina, pero advirtió que la 

unidad latinoamericana no puede ser una retórica, un 

mero discurso". 

Por ello, consideró que la región debe juntar su 

"poder del conocimiento, de la economía y de la vida", 

pues si los países actúan juntos "la voz de América 

Latina se escuchará en el concierto de los pueblos del 

mundo". 

Llamado a la paz 

En otro fragmento de su discurso, Petro hizo un gran 

llamado a los grupos armados que persisten en la 

ilegalidad en Colombia a “dejar las armas en las 

nebulosas del pasado" para que "la paz sea posible" y así 

"terminar, de una vez y para siempre, con seis décadas 

de violencia y conflicto armado". 

En ese sentido, reiteró como presidente lo que ya 

había dicho como candidato y como mandatario electo, 

que es que "para que la paz sea posible en Colombia, 

necesitamos dialogar, dialogar mucho, entendernos, 

buscar los caminos comunes, producir cambios". 

Asimismo, Petro aseguró que la guerra contra las 

drogas ha fracasado e incluso ha llevado a Estados como 

el colombiano a cometer crímenes y "ha evaporado el 

horizonte de la democracia". Por ello, abogó por 

cambiar “la política contra las drogas” actual por una 

"política de prevención fuerte del consumo". 

Justicia social: El gran objetivo 

Posteriormente, Petro anunció que su gobierno 

presentará al Congreso una reforma tributaria enfocada 

en la justicia social para conseguir más recursos para 

poder ayudar a la población vulnerable. 

"La igualdad es posible si somos capaces de 

crear riqueza para todos y todas, y si somos capaces de 

distribuirla más justamente. Por eso proponemos una 

economía basada en la producción, el trabajo y el 

conocimiento. Y es por ello por lo que proponemos una 

reforma tributaria que genere justicia", expresó Petro. 

El presidente colombiano insistió en que subir 

los impuestos a los ricos para dar mejor educación a los 

niños y jóvenes "no debe ser mirado como un castigo o 

un sacrificio” sino como un “pago solidario” a la 

sociedad en general. 

VICEPRESIDENTA 

Francia Márquez también hace historia 

Con la llegada de Gustavo Petro al poder este domingo 

se consuma también otro hecho histórico: La 

investidura de Francia Márquez como vicepresidenta, 

la primera mujer negra y afrocolombiana que ocupará 

el cargo en el país. 

Márquez, que sucederá a María Lucía Ramírez en el 

cargo, es una abogada y activista por los derechos 

sociales de renombre en el país, que ha hecho de su 

activismo, también feminista, una de sus principales 

bazas para ganar el favor también de sectores jóvenes 

el respaldo para su fórmula presidencial. 

La llegada de Márquez a Nariño, además, 

simboliza también el progreso tras décadas de guerra, 

pues ella procede de la localidad de Suárez, en el 

sureño departamento del Cauca, una de las zonas 

donde con más intensidad se vivió la guerra y que, de 

hecho, la llevó a ella misma a verse desplazada de su 

comunidad junto a sus hijos por amenazas. 

Con información de EFE 

 
Gustavo Petro y su vicepresidenta, Francia Márquez, se abrazan durante la investidura de ambos este domingo 7 de agosto de 2022 
en Bogotá, Colombia. 

 EFE / Mauricio Dueñas Castañeda 
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Chile. ¿Qué se vota el 4 de septiembre? 

 
Resumen Latinoamericano, 06 de agosto de 2022. 

Para responder a esta pregunta, hay que entender que toda 

crítica relativa a la Constitución de 1980 es absolutamente 

válida y que es necesario remplazarla. 

Sin embargo lo que se calla en cuanto a ella es que 

originalmente contemplaba un quórum de 3/5 (60%) para 

reformarla y que la Concertación de los tal llamados 

«Partidos por la Democracia» le regalaron a la dictadura —

que no estaba en condiciones de imponer nada— el famoso 

quórum de 2/3 (67%) que durante 30 años han usado como 

excusa para mantener el estatus quo, algo que Felipe 

Portales ha denunciado en múltiples artículos, v.g., 

«Reformas constitucionales: el regalo de la mayoría 

parlamentaria en 1989”. En consecuencia, técnica e 

históricamente, la Constitución de 1980 con su cerrojo del 

quórum de 2/3, no es «la Constitución de Pinochet» como 

generalmente se afirma, sino que la Constitución del 

contubernio entre las dos derechas y la dictadura —las dos 

derechas que en su oportunidad denunció Sergio Aguiló en 

su «Chile entre dos derechas» (2002). 

Además de lo anterior, hay algo que la ciudadanía 

en general desconoce y quienes saben, callan: la única 

“Constitución» que cuenta en un país es la correlación de 

los factores reales y efectivos de poder que lo rigen. 

PUNTO. No hay más. Ver al respecto la conferencia de 

Fernando Lasalle «¿Qué es una Constitución?» (1856). 

  Mientras la correlación de factores reales y 

efectivos de poder se mantenga en la sociedad, no hay 

cambio posible y la Constitución escrita no pasa más allá de 

ser una simple hoja de papel si no es consistente con ella. 

En efecto y a modo de ejemplo, la dictadura nunca necesitó 

de ninguna Constitución por siete años para hacer lo que se 

le vino en ganas en cuanto a lo económico pues concentraba 

todo el poder real y efectivo detrás de los fusiles. En 1980, 

se dio la Constitución que se conoce por dicho año para 

cubrirse con un manto de seudo-legitimidad legal y en 1989 

se la reformó elevando el quórum de 3/5 a 2/3, tal como se 

explica más arriba, plebiscito trucho de por medio. 

 Si la Constitución de 1980 en su versión revisada 

del año 2005 se ha mantenido, no es sólo por el quórum de 

2/3 que impide su reforma en lo que le es substancial, sino 

porque las derechas que han co-gobernado al país desde 

1990 son representantes de los factores reales y efectivos de 

poder que rigen a Chile, entre ellos el modelo económico 

vigente y sus correspondientes intereses empresariales 

chilenos y extranjeros. No por nada la clase política 

dominante acordó que la Convención Constitucional no 

podía tocar los Tratados Internacionales vigentes, entre 

ellos los tal llamados «Tratados de Libre Comercio», las 

piedras angulares del modelo económico neoliberal que rige 

en el país.  

En estas circunstancias, como la propuesta de nueva 

Constitución emanada de la Convención Constitucional no 

se ajusta exactamente a los intereses de los poderes reales y 

efectivos que mandan en el país, ambas derechas se han 

apresurado para imponerle cambios, ya sea desde la 

perspectiva del Apruebo o del Rechazo. A esto también se 

ha sumado el gobierno con eventuales propuestas de 

reforma que haría púbicas antes del plebiscito de salida en 

un claro intento de atraer votos al Apruebo —una propuesta 

que carece de toda credibilidad pues el gobierno sabe 

perfectamente que no tiene mayoría parlamentaria para 

reformar nada. En los hechos, toda reforma va a depender 

de las dos coaliciones políticas que han co-gobernado al 

país por 30 años y la llave para toda reforma la tiene la 

derecha dura con el 50% de los curules en el Senado. Si sus 

25 senadores se oponen, no habrá reforma que no sea de su 

gusto. 

En síntesis, para responder al título de estos 

comentarios, el 4 de septiembre próximo la ciudadanía 

votará si aprueba o rechaza el borrador de lo que quizás, tal 

vez, a lo mejor podría llegar a ser la nueva Constitución 

Política de la República de Chile. 

Fuente: Rebelión 
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Siempre es 19!: La Revolución Sandinista 

 
Por Eduardo López H.*, Resumen Latinoamericano, 19 de julio de 2022 

El prestigioso historiador británico de origen judío, Eric 

Hobsbawm, un pensador clave de la historia del siglo XX, 

señalaba que “en época de revolución, nada tiene más 

fuerza que la caída de los símbolos” y esto lo mencionó a 

propósito de la toma del cuartel de La Bastilla en París, un 

símbolo de la Aristocracia y el Feudalismo, con lo que se 

sellaba el triunfo de la Revolución Francesa de 1789. Las 

palabras de Hobsbawm adquieren vigencia cuando en julio 

de 1979 el símbolo de la dinastía somocista, la estatua de 

Anastasio Somoza García, montado en su hermoso caballo, 

que estaba ubicada en la parte norte del Estadio Nacional de 

beisbol, que llevaba su nombre, era derrumbada por el 

pueblo nicaragüense, sepultando a un oprobioso régimen 

que se había entronizado en el país por más de cuarenta 

años. 

La Revolución Sandinista es el producto de un 

largo recorrido de lucha del pueblo nicaragüense, que lo 

encabezó el Frente Sandinista de Liberación Nacional, 

organización que, liderada por Carlos Fonseca Amador, 

logra interpretar las enseñanzas de Augusto C. Sandino, que 

desarrolla su lucha en un contexto nacional muy complejo, 

signado por el entreguismo de la oligarquía libero-

conservadora y en un panorama internacional, que se 

expresaba a través de la expansión militar norteamericana. 

Así como la praxis guerrillera del héroe de las Segovias, fue 

transmitida a través de emblemáticos luchadores de la talla 

de Santos López y Ramón Raudales, el pensamiento y la 

visión de Sandino fueron trasmitidos entre otros, por el 

maestro Edelberto Torres Espinoza a Carlos Fonseca, como 

uno de los legados más valiosos que se hayan entregado en 

pro de la liberación de Nicaragua de la dictadura somocista. 

La experiencia histórica de la revolución en 

Nicaragua, es una de las enseñanzas más significativas para 

los movimientos sociales en el mundo y en particular para 

la izquierda, porque se rompió con los viejos esquemas de 

los partidos comunistas, sentando las bases de una nueva 

izquierda, que logró establecer una relación dialéctica entre 

los instrumentos de análisis científico para una comprensión 

objetiva de la realidad nacional y la tradición de lucha del 

pueblo. Así, logró sintetizar sus esperanzas y utopías en la 

acción y el pensamiento de Sandino. 

Los años de lucha que desembocaron en el triunfo 

de la revolución, tuvieron un costo muy elevado en vidas 

humanas. “La victoria tiene un precio elevado y triste”, 

decía Carlos Fonseca, no obstante, el único camino que 

quedaba era el de la lucha armada, igual como ocurrió en el 

resto de países de América Latina y el Caribe, donde Cuba 

ya se había anticipado al desafiar, al “búfalo de dientes de 

plata” como nos dice Rubén Darío, y conducidos por Fidel 

Castro entraban los guerrilleros a La Habana, el primero de 

enero de 1959. 

Con su ejemplo, la Revolución Cubana, desató la 

ira de los Estados Unidos, aplastando todo movimiento 

social o político que estuviera en contra de sus intereses, ya 

antes, en 1954, habían derrocado a Jacobo Árbenz en 

Guatemala, posteriormente le dieron golpe de estado a Juan 

Bosch en República Dominicana en 1963. Luego, la 

experiencia nacionalista de Bolivia en 1952 y su 

derrocamiento en 1964, el derrocamiento en 1975 del 

gobierno nacionalista de Juan Velasco Alvarado en Perú, el 

golpe de Estado a Salvador Allende en Chile en 1973, la 

muerte de Omar Torrijos en 1981, entre los más 

significativos. Por lo tanto, el camino al triunfo en 

Nicaragua, estaba lleno de espinas, y para Estados Unidos, 

el control de Nicaragua siempre fue clave, tanto por el 

antecedente de la lucha de Sandino y otras expresiones de 

resistencia, como por su posición estratégica para la 

construcción de un canal interoceánico. 

Con la Revolución Sandinista finaliza el ciclo de las 

revoluciones armadas en América Latina, que se inició con 

la revolución mexicana de 1910, encabezada por Emiliano 

Zapata y Pancho Villa. Su legado, ejemplo y vigencia están 

presentes como la imagen imperecedera de la entrada de los 

guerrilleros a Managua aquel 19 de julio de 1979 para 

tomarse el cielo por asalto. 

*Docente FAREM-Estelí, UNAN-Managua 
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Cuba. Presidente convoca a vencer la batalla económica 
Resumen Latinoamericano, 26 de julio de 2022. 

Durante el acto por el Día de la Rebeldía Nacional, 

exigió que se ponga fin al bloqueo de EE.UU. contra el 

pueblo cubano. 
El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 

subrayó este martes la importancia de que los 

revolucionarios tengan confianza permanente en la victoria 

y no se dejen vencer por las dificultades. 

Ante más de 10.000 habitantes de la provincia de 

Cienfuegos (centro-sur de Cuba) que participaron en el acto 

por el Día de la Rebeldía Nacional, el jefe de Estado 

acentuó que a la actual generación de 

revolucionarios cubanos le 

corresponde vencer la batalla 

económica, la ineficiencia, la 

burocracia, la insensibilidad y el odio 

de los adversarios. 

Destacó que sus compatriotas pueden 

enfrentar los complejos y actuales 

problemas a partir de la claridad de 

sus objetivos e ideales, la experiencia 

acumulada en su resistencia creativa 

para superar los obstáculos y la 

consolidación de la unidad. 

Al referirse a los problemas de la 

economía cubana, señaló que en las próximas semanas se 

informará al pueblo de la implementación de las medidas 

anunciadas durante la reciente sesión de trabajo de la 

Asamblea Nacional generar mayores ingresos y reactivar la 

esfera productiva. 

Precisó que ningún país solucionará los problemas de Cuba 

y que se habrá de actuar con mayor disciplina, seriedad y 

responsabilidad si se desea obtener más rápidamente 

resultados concretos en este ámbito. 

Acotó que a la experiencia socialista de estos días son 

consustanciales términos como democracia, participación 

popular, humanismo, voluntad de transformación, 

creatividad, innovación, compromiso, ideales y pasión 

revolucionaria. 

Recordó que el país hace frente al bloqueo económico, 

comercial y financiero impuesto por Gobiernos de Estados 

Unidos (EE.UU.) durante más de seis décadas, e instó a que 

sea eliminado. 

Díaz-Canel manifestó que el bloqueo es la mejor prueba de 

que el socialismo sí funciona, porque pese a estar bloqueada 

Cuba es referente en el acceso a la salud, la educación, los 

niveles de seguridad y protección de la ciudadanía, y los 

índices de natalidad, entre muchos otros índices sociales. 

Expresó que Cuba es una alternativa de democracia e 

igualdad, y EE.UU. mantiene el bloqueo porque, de no 

existir, la nación caribeña devendría modelo de sociedad 

humana demasiado subversivo para el capitalismo. 

Añadió que el énfasis de la propaganda de la derecha se 

coloca hoy en satanizar el socialismo para anularlo como 

alternativa y evitar que otros pueblos tomen la experiencia 

de Cuba como un camino diferente al desarrollo. 

Recordó que, en ese empeño, la lógica imperial apuesta a la 

amnesia, la desmovilización y la enajenación, sobre todo 

para que las nuevas generaciones 

olviden por qué se hizo la 

Revolución, dejen a un lado la 

épica y el sacrificio, y se sometan a 

los dictados del consumismo. 

El jefe de Estado mencionó que la 

resistencia nacional se 

complementa con la solidaridad de 

Gobiernos y amigos en otros 

países. Destacó que durante la 

pandemia Cuba recibió ayuda de 

Venezuela, Bolivia, México, 

China, Vietnam y República 

Dominicana, entre otras naciones, 

así como de organizaciones y asociaciones de amistad de 43 

naciones, incluso de EE.UU. 

Destacó que luego de dos años Cuba realice nuevamente el 

acto por el Día de la Rebeldía Nacional de manera 

presencial, como resultado de la proeza de controlar la 

pandemia con vacunas propias, frutos del desvelo de sus 

científicos, y pese al recrudecimiento del bloqueo de 

EE.UU. 

Refirió que en los últimos años la nación caribeña aprobó 

su nueva Constitución y normas jurídicas relevantes, como 

el Código de las Familias, el cual instó a apoyar durante el 

referendo que tendrá lugar en septiembre próximo. 

Además, reiteró que las autoridades continuarán 

enfrentando de manera resuelta manifestaciones de egoísmo 

e individualismo atizadas por las actuales carencias 

materiales. Recalcó que la corrupción corroe todo, va contra 

el ideal socialista y se continuará combatiéndola sin tregua. 

Al acto por el 69 aniversario del asalto a los cuarteles 

Moncada y Carlos Manuel de Céspedes también asistió el 

expresidente cubano y General de Ejército Raúl Castro Ruz, 

uno de los protagonistas de aquellos hechos. 

Fuente: TeleSUR 

El 26 de julio: una de las grandes fechas revolucionarias de la historia 
Resumen Latinoamericano, 26 de julio de 2022. 

El 26 de julio es una de las grandes fechas revolucionarias 

en la historia. Para América Latina, el ataque al Cuartel 

Moncada en Cuba significó lo que la Toma de la Bastilla en 

Francia representó para Europa. O lo que el Asalto al Palacio 

de Invierno en Petrogrado fue para el inmenso y heterogéneo 

imperio zarista. Aunque realizadas por escaso número de  
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……hombres, dichas gestas se convirtieron para cada una de 

las tres regiones, en símbolos que anunciaban el inicio del fin 

de una época. En todos los casos, las estructuras de los viejos 

regímenes crujieron ante el empuje de las nuevas fuerzas 

sociales. 
En Cuba, donde Estados Unidos había inaugurado su 

dominación imperialista medio siglo antes, la sociedad estaba 

en crisis. La avanzada Constitución de 

1940, engendrada por las clases y 

sectores sociales que impulsaran la 

frustrada Revolución del 33, fue 

quebrada por el golpe de Estado militar 

acaudillado por Fulgencio Batista, en 

1952. De inmediato Fidel Castro acusó 

al dictador ante un tribunal, sin 

consecuencia legal o práctica alguna. 

Al año, convencido de que los partidos 

tradicionales no realizarían acción 

significativa alguna contra el tirano, el joven abogado decidió 

nuclear grupos combativos de avanzada que impulsaran la 

lucha general opositora. 

Fue así como se estructuró la llamada Generación del 

Centenario del Apóstol (José Martí), que elaboró un plan de 

ataque al principal cuartel de la zona oriental. Pensaban 

tomar dicha fortaleza, sublevar Santiago y el resto de la 

provincia para exhortar a la huelga general en todo el país, 

con el propósito de aglutinar fuerzas contra los aliados 
internos del imperialismo estadounidense. Si el asalto 

fracasaba, planeaban replegarse a la Sierra Maestra y allí 

iniciar el combate guerrillero. 

Fidel Castro y un selecto grupo de revolucionarios atacaron el 

Cuartel Moncada el 26 de julio de 1953, en una acción que no 

triunfó. El ejército asesinó a decenas de participantes y el 

propio Fidel fue capturado en marcha hacia las vecinas 

montañas. Después se le sometió a una farsa judicial, en la que 

el joven revolucionario inició el proceso de convertir su revés 

en victoria; en el amañado juicio acusó al tiránico e ilegal 

régimen y expuso su alegato programa conocido como “La 

Historia me absolverá”. En éste, demostró conocer el contexto 

material en que se desarrollaba la vida de los cubanos, así 

como sus conflictos y contradicciones. También evidenció los 

anhelos de la ciudadanía y su moral, nutrida de la idiosincrasia 

y psicología nacionales así como de sus tradiciones y cultura 

propias. 

En dicha alocución, Fidel convocó a la más amplia unidad 

anti-dictatorial que resistiera a la tiranía y condujese al 

pueblo a una multifacética rebeldía, hasta lograr el 

triunfo. Trataba de lograr la unidad por la negación, aunque 

dentro de aquella unos buscasen retornar al estatus anterior, 

mientras otros querían alcanzar un mundo mejor mediante la 

revolución. 

Desde la cárcel, la popularidad de Fidel Castro se multiplicó y 

el clandestinamente divulgado texto de su defensa se convirtió 
en bandera de todos los demócratas y revolucionarios, que 

reclamaron su liberación. Una vez amnistiado, Fidel y sus 

compañeros de lucha se esforzaron por emplear medios legales 

para oponerse a Batista, pero éste lo impidió. Entonces 

partieron hacia México donde fundaron el Movimiento 26 de 

julio, que seleccionó a un grupo de revolucionarios para que a 

bordo del yate Granma navegaran hacia Cuba, con el propósito 

de iniciar el combate guerrillero. 

Era un momento crucial en la historia de América Latina, 

donde el panorama resultaba desolador. Se encontraban 

agotadas las posibilidades del nacionalismo burgués en 

Argentina, Brasil y México, a la vez que se habían frustrado 

los procesos demócratas-populares en Guatemala y Bolivia. 

Incluso en Colombia, la sangrienta 

década de “La Violencia” concluyó, 

cuando ambos partidos oligárquicos 

forjaron un “Frente Nacional” que 

dejaba solos en los enfrentamientos 

a los comunistas. Éstos aplicaban 

todavía los preceptos de 

“autodefensa”, pues si se les 

atacaba, combatían. 

Pero ante la alianza de toda la 

burguesía, no sabían qué hacer. No 

pretendían llevar la lucha a otras áreas y mucho menos tomar 

el poder; seguían acatando por inercia la agotada política 

orientada en el sexto congreso de la tercera internacional, aún 

después de disuelta dicha organización. 

En esas circunstancias Estados Unidos convocó a una reunión 

de todos los presidentes latinoamericanos, para celebrar el 

triunfo de su hegemonía en el hemisferio. No contaban con un 

pequeño grupo de revolucionarios, que el 2 de diciembre de 

1956, desembarcó al sur de los territorios orientales de la más 

grande de las Antillas. 

Luego de dos años de exitosa insurgencia armada, Fidel tomó 

el poder y llamó a transformar las viejas estructuras del 

régimen vencido, en nombre de los intereses generales de la 

sociedad. Superaba así el antiguo concepto de “dictadura del 

proletariado”, sustituido por el de predominio del pueblo o 

amalgama multiclasista hegemonizada por los trabajadores. 

Dicha alianza reflejaba la coincidencia entre los intereses de 

los humildes y los de la nación cubana, en vías de emanciparse 

del dominio imperialista. Entonces se metamorfoseó el 

derecho y consecuentemente las formas de propiedad, el 

sistema económico y las relaciones sociales. 

Después los cambios en la cultura y la moral se alcanzaron 

mediante la participación activa de las masas en el proceso 

revolucionario, de lo cual la impresionante “Campaña de 

Alfabetización” y la defensa del país fueron grandes ejemplos. 

El triunfo de los rebeldes cubanos el primero de enero de 

1959, influyó profundamente en las conciencias de los más 

audaces latinoamericanos; se entendía que amplias 

perspectivas de emancipación se abrían para millones de 

humildes y desposeídos, cuya lucha podría terminar con la 

opresión. Hubo quienes de inmediato se lanzaron al combate 

guerrillero rural, como en Guatemala, Haití, Nicaragua, 

Panamá, Paraguay, Perú y Venezuela, mientras en Colombia 

se reanimaba la insurgencia comunista. 

En ese contexto, en febrero de 1962, Fidel Castro lanzó su 
trascendental Segunda Declaración de La Habana, en la cual 

afirmaba que el movimiento de liberación contemporáneo era 

indetenible en América Latina. No había transcurrido una 

década desde que atacara el Cuartel Moncada, el 26 de julio de 

1953, fecha emblemática de la gesta que inició la lucha por la 

Revolución. 
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Pensamiento de Anton Makarenko 
Por: Julian Lacacta / lacacta.wordpress.com 

I 

Antón Makárenko, nació el 13 de 

marzo de 1888 en Belopole, 

provincia de Jarov, Ucrania, de una 

familia de obreros. Con la revolución 

rusa, realizó una transformación de 

la educación. Impulso la práctica 

educativa con los mismos 

desempeños que había desarrollado 

en la colonia Gorki. Su propuesta es 

la escuela del trabajo, como una 

nueva forma de educación que 

afirma que todo conocimiento se 

desprende de la actividad práctica - 

productiva.  Su actividad pedagógica 

estuvo ligada a dar forma a la nueva 

escuela soviética, en el cual debería 

de estar ligada a la moral y ética 

comunista. 

La finalidad de la educación 

de Makárenko es formar al hombre 

nuevo, con una preparación integral 

con alta moral, con la capacidad de 

entregar su vida a la nueva sociedad, 

guiándose por los principios 

marxistas. El propósito de la 

educación es de defensa de la 

revolución comunista y de la 

formación de los mejores hijos que 

asuman la responsabilidad de 

liderazgo en los diversos campos de 

la sociedad inculcados con la 

práctica constante de solidaridad 

disciplina y sacrificio. 

II 

La enseñanza para Makárenko, es 

politécnica, los estudiantes deben 

familiarizarse con la producción 

agrícola e industrial. Plantea la 

formación de los 3 a los 7 años se 

considera para los juegos en un 

medio en el que se trabaje. De los 8 a 

los 13 años, incorporación en una 

comunidad de trabajo. A partir de los 

14 años, se aprende en la fábrica. 

Cuatro horas de fábrica, 

cinco de escuela, es una de las 

afirmaciones que sustenta la 

importancia de la práctica contante 

del educando, según Flores (2015). 

En las instituciones de Makárenko 

los horarios eran rígidos, donde 

queda claramente marcado el tiempo 

de estudio, trabajo productivo y 

descanso; se sabe que los estudiantes 

dedicaban cinco horas al trabajo 

escolar y cuatro horas al trabajo 

productivo, además había una 

disciplina férrea que obligaba a 

seguir las pautas marcadas desde 

arriba para establecer un fuerte 

control sobre los estudiantes. (p.74) 

Los educandos leían mucho, 

tenían 4 horas en la fábrica más 5 

horas en la escuela, practicaban el 

deporte y eran clasificados por sus 

conocimientos en política.  Se 

desprende de esta afirmación que 

para Makákenko las actividades no 

estaban relacionadas, el trabajo y el 

estudio es diferente. Gonzáles 

(1997). Un trabajo que no vaya 

acompañado de una formación, de 

una instrucción política y social, 

carece de todo valor educativo y no 

pasa de ser un proceso neutro. Se 

puede hacer trabajar a un hombre 

todo lo que se quiera, pero si al 

mismo tiempo no se le educa moral y 

políticamente, si no toma parte en la 

vida política y social, entonces su 

trabajo no es más que un proceso 

neutro, desprovisto de cualquier 

resultado positivo. (p. 64) 
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La estrategia metodológica 

utilizada por Makárenko tiene 

estrecha relación con la ideología 

marxista como eslabón primordial de 

la educación. Se considera que el 

trabajo no es una actividad que va a 

cambiar o modificar su percepción 

de la sociedad socialista, más bien se 

convierte en un proceso generador de 

riqueza educativa y social. Gonzáles 

(1997). Ese desenvolvimiento 

espiritual, originado por un trabajo 

armónico, debe constituir la cualidad 

que distinga al ciudadano de una 

sociedad sin clases del ciudadano de 

una sociedad clasista.(p.65) 

La escuela de Makárenko va 

más allá de impartir conocimientos 

de comunicación, matemática, 

ciencias sociales, literatura, etc., se 

complementa con cultura y política 

para aprender a sentirse parte de la 

sociedad socialista y a admirar la 

cultura, a través de las 

representaciones teatrales que tenían 

lugar en la comuna. 

La educación colectivista es 

otro de los pilares de la propuesta de 

Makárenko, en lo colectivo es 

importante el papel del director y del 

docente como orientadores y 

encargados de dirigir a la 

colectividad. La educación colectiva 

empieza en las familias, la escuela es 

la que orienta para implementar el 

trabajo colectivo, se plantea de 7 a 

15 miembros, bajo la responsabilidad 

de un jefe, los jefes deben reunirse 

periódicamente para decidir sobre los 

problemas diarios de la comunidad, 

para cumplir los objetivos de la 

colectividad se tiene que renunciar al 

individualismo y anteponer el interés 

común. Los castigos eran decididos y 

aplicados por los colonos, desde 

realizar un trabajo, arresto a pan y 

agua hasta la expulsión de la colonia. 

Además, Trilla (2010) del 

trabajo colectivo, afirma: Esta se 

organizaba en destacamentos, 

formados por entre diez y quince 

colonos y cada uno con su jefe. El 

destacamento. Constituía la 

colectividad primaria a partir de la 

cual se organizaba la vida del 

colectivo completo de la colonia, que 

tenía como órgano de dirección al 

consejo de jefes. La forma de 

configurar los destacamentos fue 

variando en el tiempo, hasta que 

Makárenko llego a la conclusión de 

que la más idónea, eficaz y formativa 

de construirlos era integrando edades 

diversas: desde los más pequeños a 

los mayores. Simultáneamente, 

funcionaban también los que 

Makárenko llamaba destacamentos 

mixtos. Estos eran de carácter 

temporal, se formaban para tareas 

concretas y se disolvían una vez 

realizadas. Cada uno tenía también 

su jefe, que nombraba el consejo de 

jefes, de manera que prácticamente 

todos los colonos pasaran por la 

experiencia de dirigir a sus 

compañeros. Así, cualquier chico o 

chica podía tener temporalmente 

bajo sus órdenes a quienes dirigían 

los destacamentos permanentes. (p. 

138). 

Premio y castigo, es utilizado 

como principio de la educación de 

Antón Makárenko. El 

desenvolvimiento práctico del 

estudiante debe ser evaluado de 

forma constante y si fuera el caso 

premiado con un reconcomiendo 

frente a la comunidad educativa con 

la intención de incentivar al 

individuo y a los estudiantes de la 

escuela. La premiación debe darse en 

un acto formal, abierto y público, los 

premios deben ser consideraciones y 

permisos para actuar o participar en 

actividades culturales. 

El castigo inicial con la 

llamada de atención, luego en 

colectivo se desarrolla la crítica, la 

suspensión y la separación del grupo. 

La asamblea es la que debe tomar 

todas las decisiones. El interés 

colectivo debe primar sobre lo 

individual, el método más importante 

es la disciplina que es primordial 

exigiendo el máximo respeto y 

esfuerzo de todo el grupo, la 

persuasión, la insinuación, la sonrisa 

y el humorismo son métodos 

próximos a la disciplina que también 

son considerados. En la práctica 

pedagógica, el trabajo colectivo sirve 

como influencia sobre la persona, las 

acciones de grupo son donde se 

plantean las responsabilidades. 

III 

La pedagogía de Makárenko, recae 

principalmente en el trabajo y la 

colectividad, para que influyan en la 

formación integral del futuro hombre 

nuevo, para crear una nueva sociedad 

socialista. La finalidad de la 

educación es inculcar en el 

individuo, los principios de la moral 

marxista, deben dejar de lado el 

individualismo y anteponer el interés 

social. La disciplina consiente debe 

ser factor importante para influir en 

la corrección y formación de la 

persona, las decisiones, la aplicación 

de roles, las funciones y los castigos 

son basados en tareas extras, arresto 

a pan y agua, como máximo castigo 

la expulsión de la comuna. 

Para Makárenko, la instancia 

educativa fundamental, es el trabajo 

real, productivo y no con fines 

instructivistas. El pensamiento 

educativo de Antón Makárenko, nos 

lleva a considerar la importancia de 

sus planteamientos que deben 

rescatarse adecuando a nuestra 

realidad educativa. Son dos 

conceptos importantes que 

caracterizan a su pedagogía 

colectividad y trabajo. La 

colectividad como un fin y un medio. 
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Re…cuento Político 
Continuamos en la talacha editorial, 

no obstante, la difícil situación que 

enfrentamos personalmente, si bien, 

cada día se torna más problemático el 

trabajo, el compromiso es seguir 

adelante con la elaboración y 

publicación de El Activista Regional, 

Revista de Información y Educación 

Política del Comité Regional Primer 

Centenario. Pero bueno, avancemos 

con el Re… cuento Político de los 

últimos 30 días... Respecto a la 

emergencia sanitaria provocada por el 

virus SARSCov2, Covid-19, el 16 de 

agosto, la Secretaría de Salud (Ssa), 

informó que se confirmaron 10 mil 

752 casos de covid-19 y 62 

defunciones, con lo que hasta ahora 6 

millones 939 mil 755 individuos han 

tenido la infección causada por el 

virus SARS-CoV-2 y 328 mil 798 han 

fallecido por esta causa… Bajo la 

premisa de que la salud es tópico de 

derechos humanos y no ideológico, el 

23 de julio, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador enfatizó que 

su gobierno ha determinado contratar 

médicos del extranjero, en principio de 

Cuba, a fin de llevar este servicio a todos 

los rincones del país. Y bueno, el 6 de 

agosto, se informó que los primeros 54 

médicos especialistas cubanos que se 

encuentran en México, comenzarán 

sus labores, una vez que la Secretaría 

de Educación Pública (SEP) valide sus 

planes de estudio, reciban una cédula 

profesional y el Instituto Nacional de 

Migración (INM) les autorice laborar en 

el país. Y el 8, se informó que los 60 

médicos especialistas cubanos 

contratados por el gobierno federal 

para Nayarit ya trabajan en hospitales 

de los municipios de Tepic, 

Rosamorada, Compostela, Del Nayar, La 

Yesca, Ixtlán del Río, Acaponeta y 

Santiago. Dos días antes, el presidente 

López Obrador, en una visita a 

Colima, giró instrucciones a Raquel 

Sosa, coordinadora de las 

Universidades Benito Juárez, para 

que las 55 sedes que faltan por 

construir sean de medicina y 

enfermería, porque faltan profesionales 

de la salud en el país. Anunció, además, 

que los egresados de esas instituciones 

educativas tendrán plazas. El mismo 

día… El 27, el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi) reportó 

un total de 424 mil 509 muertos por la 

Covid-19, casi 100 mil decesos más por 

esta enfermedad que los 327 mil 261 

que el gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador reconoce hasta ahora. 

El Inegi documentó de manera preliminar 

224 mil 239 defunciones por la Covid-19 

tan solo en 2021, una cifra 28.48% 

superior a los 174 mil 531 

fallecimientos que ese año registró la 

Secretaría de Salud, según los 

comunicados técnicos del Gobierno. El 

Inegi también reportó que la Covid-19 fue 

la segunda causa de muerte en 

México, por debajo de las enfermedades 

del corazón, que dejaron 226 mil 703 

decesos, y por encima de la diabetes, que 

causó 142 mil 546 fallecimientos. El Inegi 

reportó un total de 1 millón 117 mil 167 

muertes en México en 2021, el segundo 

año consecutivo con récord de más de 1 

millón de decesos, después del millón 86 

mil 743 de 2020…  En materia 

económica: El peso mexicano que el 18 

de julio se cotizaba en 20.71 unidades 

por dólar en el mercado de divisas, 

para el 16 de agosto estaba ya en 20.11 

pesos por dólar… Mientras, la mezcla 

mexicana de petróleo que el 18 de 

julio se cotizaba en 92.68 dólares por 

barril en los mercados internacionales 

de hidrocarburos, al 16 de agosto 

estaba ya en 81.95 dólares por 

barril… Respecto al crecimiento 

económico:… El 26, el Fondo 

Monetario Internacional (FMI) 

mejoró las perspectivas de crecimiento 

de México para este año, de 2 a 2.4% 

pero recortó en más de la mitad de 2.5 a 

1.2%, las del próximo. Mientras que el 

banco BBVA subió de 1.2 % a 2% su 

previsión para este año. El 29, la 

Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) estimó que la economía 

crecerá cuando menos un 2% al cierre 

de 2022, ya que "tiene espacio para crecer 

aún más. Banorte mantiene su 

estimado de 2.1% para 2022, lo que 

sigue siendo más positivo que el 

consenso del mercado de 1.8%, aunque 

más modesto que la última revisión del 

FMI en 2.4%. El 3 de agosto, el Bank 

of America (BofA), elevó de 1.7 a 

1.9% el crecimiento de México para 

este año, pero redujo de uno a 0% el del 

próximo, cuando se empiecen a sentir los 

efectos de la recesión en Estados Unidos. 

Ve por Más (Bx+) recortó nuevamente 

las proyecciones de crecimiento, al 

pasarlas de 2 a 1.8% para este año y 

para el siguiente las redujo de 1.8 a 

1.7%... El 20 de julio, analistas 

económicos consultados por 

Citibanamex volvieron a ajustar su 

pronóstico sobre la inflación para el 

cierre del año al situarla en 7.68% 
desde 7.60% previo. Finanex es la 

entidad con el estimado más alto, con 

8.39%, seguida de Invex, que coloca su 

pronóstico en 8.27%. El 1 de agosto, 

especialistas consultados por el Banco 

de México (BdeM) volvieron a 

incrementar su expectativa de 

inflación para cierre de este año al 

pasarla de 7.50 a 7.80%; en tanto, 

mantuvieron su pronóstico de 

crecimiento económico para 2022 en 

1.80%. Para el siguiente año, 

mantuvieron su estimado de inflación en 

4.5%, pero empeoraron el de la 

economía al pasarlo de 1.90 a 1.60%. … 

El 1 de agosto, el Banco de México 

(BdeM), informó que el flujo de 

remesas terminó el primer semestre de 

2022 en 27 mil 565 millones de 

dólares, el nivel más alto desde que 

hay registros, la suma es 16.6% 

superior respecto a los 23 mil 647 

millones de dólares reportados en 

igual periodo de 2021… Y el 11, al 

destacar que las presiones 

inflacionarias son mayores a las 

anticipadas y con un considerable 

sesgo al alza, el Banco de México 

(BdeM) decidió, por unanimidad, 

incrementar su tasa de referencia en 3 

cuartos de punto porcentual, para 

situarla en 8.5%, su nivel más alto 

desde que en 2008 adoptó la estrategia 

de política monetaria basada en objetivos 

de inflación. Según los pronósticos 

actualizados del banco central, la 

inflación cerrará 2022 en 8.1%, cuando 

previamente estimaba 7.5%; además, 

será hasta el primer trimestre de 2024 

cuando disminuya a 3.1%, tal y como lo 

anticipaba en su última reunión de 

política monetaria... Y el 27, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador recibió a una treintena de 

grandes empresarios para solicitar su 

“voluntaria participación” en el sorteo 

de la Lotería Nacional (Lotenal) del 

próximo 15 de septiembre para apoyar 

proyectos de infraestructura hídrica en 

Sinaloa, en el cual los premios serán 

lotes en Playa Espíritu, Sinaloa. La cena 

dejó sensaciones amargas. No por los 

tamales, que son un manjar, sino por 

los papelitos que circularon entre las 

mesas para que los empresarios dijeran 

con cuánto se quieren cooperar. La 

cantidad mínima eran 20 millones pesos 

en billetes de lotería para el sorteo del 15 

de septiembre y de ahí para el real. El  
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…….mismo día, López Obrador 

afirmó que su gobierno adoptará en 

breve una fase superior de ahorro 

para pasar de la austeridad 

republicana a la pobreza franciscana 

y así dirigir los recursos a las 

poblaciones más vulnerables, y agregó 

que las estrategias de ahorro deben 

considerarse cuestión de Estado... 

El 20 de julio, “A ver si consigues a mi 

paisano Chico Che y ponemos esa 

de Uy, qué miedo. Ponla de una vez, si 

la tienes”, pidió el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. Y así, a ritmo 

guapachoso, salió al paso de las 

descalificaciones de 

los conservadores y toda la secuela de 

críticas al saldo de su gira a 

Washington y, como colofón, a la 

disputa legal por la política energética. 

Confiado, López Obrador aseguró 

que no pasará nada por el requerimiento 

estadounidense, al que se sumó Canadá, 

para que se inicien consultas sobre una 

presunta violación de México a los 

términos del tratado comercial de 

América del Norte (T-MEC) en materia 

energética. El mismo día, el gobierno 

de México recibió la solicitud de 

consultas de resolución en materia 

energética bajo el T-MEC que 

interpusieron Washington y Ottawa 

por presuntas afectaciones derivadas 

de la política aplicada por las 

autoridades mexicanas en ese sector. 

El gobierno de México externa su 

voluntad para alcanzar una solución 

mutuamente satisfactoria durante la 

etapa de consultas. El 21, el secretario 

de Relaciones Exteriores, Marcelo 

Ebrard, informó que empezó a 

prepararse la defensa de la política 

energética nacional en el proceso de 

consultas iniciado por el país del norte y 

Canadá. Confió en salir delante y 

destacó que se defenderán los intereses 

de México en este tema. El 22, se dijo 

que será en el Zócalo, el 16 de 

septiembre, durante el desfile militar 

por el Día de la Independencia, 

cuando el presidente López Obrador 

fije su posición en torno a las 

consultas solicitadas por Estados 

Unidos y Canadá sobre la presunta 

violación al T-MEC por la política 

energética mexicana. El 24, el 

presidente López Obrador refrendó 

que el patriotismo no se negocia, son 

principios irrenunciables, ni en el 

petróleo ni en la industria eléctrica, 

nada que tenga que ver con ceder 

nuestra soberanía. Y en los días 

siguientes, López Obrador aseguró 

que México no pretende abandonar el 

T-MEC, sólo busca que se respete su 

soberanía energética… 

En referencia al Tren Maya, pasando 

por encima de los amparos otorgados 

por la justicia federal, el 18 de julio,  

se informó que durante una sesión del 

Consejo de Seguridad Nacional 

efectuada días antes, impulsada por 

las secretarías de Gobernación (SG) y 

de Seguridad y Protección Ciudadana 

(SSPC), se decidió que la construcción 

del Tren Maya es un asunto de 

seguridad nacional, y determinaron 

arbitrariamente que la obra se reinicie 
nuevamente en el tramo 5 sur, de Playa 

del Carmen a Tulum, que está bajo 

litigio. Y justificando la violación a la 

ley, el 19, el presidente López Obrador 

descartó que se pueda señalar a su 

gobierno de desacato judicial por 

reiniciar las obras del tramo 5 del Tren 

Maya, una vez que fueron declaradas 

tema de seguridad nacional. Tras el 

decreto que clasificó al Tren Maya 

como obra de seguridad nacional, su 

administración legal recae en la 

Presidencia de la República o en la 

Secretaría de Gobernación (SG), 

aseveró el presidente Andrés Manuel 

López Obrador. El 12, se informó que 

el tramo 5 sur del Tren Maya está 

libre de recursos jurídicos luego de 

que un juez federal revocó y dejó sin 

efecto los 6- amparos que se habían 

interpuesto, pero aún queda pendiente 

uno en el tramo 5 norte, el cual se espera 

corra la misma suerte, afirmó el director 

general del Fondo Nacional de Turismo 

(Fonatur), Javier May. Pero el 16, 

Greenpeace en un análisis, indicó que 

la manifestación de impacto ambiental 

(MIA) regional del tramo 5 norte del 

Tren Maya carece de datos, contiene 

información falsa, imprecisiones, 

incongruencias y niega la presencia de 

comunidades indígenas…  

En referencia al combate a la 

delincuencia organizada, según el 

reporte preliminar del Secretariado 

Ejecutivo del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública (SESNSP), Julio, el 

séptimo mes del año cerró con un 

acumulado de 2 mil 332 homicidios 

dolosos. Esto significó que se 

asesinaron alrededor de 75 personas 

por día. Sin embargo, es pertinente 

remarcar que, pese a ser que julio 

desplazó a junio 82 mil 289) como el 

segundo más violento, éste último aún lo 

supera en el promedio de muertes diarias 

con 76.3. Los despliegues de las 

Fuerzas Armadas (FFAA) y la 

estrategia de “abrazos, no 

balazos” aún son rebasados por la ola 

de violencia en México, provocando 

que julio se perfile a ser el segundo mes 

más violento del 2022. Por su 

parte, mayo continúa a la cabeza como el 

más violento del presente año, al 

reportarse 2 mil 472 homicidios dolosos 

y, con ello, un aproximado de 79 

víctimas diarias. De acuerdo con el 

reporte de TResearch, “La guerra en 

números”, en 44 meses de gobierno de 

Andrés Manuel, ya se superaron las 

cifras que acumularon los 

predecesores del tabasqueño en el 

mismo periodo: mientras en esos meses 

el ex presidente panista, Felipe Calderón, 

sumó 57 mil 813 homicidios, y el priista 

Enrique Peña Nieto 78 mil 979, el 

morenista acumuló 126 mil 287 muertes 

violentas…  

Y el 8 de agosto, el Presidente Andrés 

Manuel López Obrador, anunció que 

emitirá un acuerdo para que 

la Guardia Nacional, que nació como  
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……un cuerpo civil de seguridad, pase a 

control del Ejército. Hizo este anuncio a 

pesar de que en 2019, cuando creó la 

Guardia Nacional, prometió que el cuerpo 

de seguridad mantendría una naturaleza 

civil ante las críticas de organizaciones de 

defensa de derechos humanos. La Guardia 

Nacional cuenta ahora con 110 mil 

elementos operativos y 260 cuarteles. En 

respuesta, la oposición en el Senado 

calificó como una amenaza al orden 

constitucional y un paso hacia 

un autogolpe de Estado el anuncio de 

López Obrador y anunciaron que 

interpondrán una acción de 

inconstitucionalidad ante la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
para revertir esa medida. Por su parte, el 

Centro de Derechos Humanos Miguel 

Agustín Pro Juárez (Centro Pro), 

alertó que el decreto, además de ser 

contrario a la Constitución, da pie a 

una concentración de poder en las 

fuerzas armadas que puede representar 

un alto riesgo a futuro. López Obrador 

explicó que enviará una iniciativa de 

reforma legal para concretar esta 

modificación. Bajo la premisa de que 

no cuenta con los votos para aprobar 

cambios constitucionales, dijo que 

estudiarán una alternativa legal y que 

sea la Suprema Corte de Justicia la 

que determine su constitucionalidad. Y 

el 11, la oficina de la alta comisionada 

de Naciones Unidas para los Derechos 

Humanos (ONU-DH), Michelle 

Bachelet, instó a mantener la 

naturaleza civil de la Guardia 

Nacional y de la seguridad pública en 

general. Y el 16, la Guardia Nacional 

puso en marcha la primera Fuerza 

Especial de Reacción e Intervención 

(FERI), integrada por 500 elementos, 

que tendrá a su cargo la realización 

de operaciones de alto impacto contra 

la delincuencia organizada y de 

reacción inmediata en zonas urbanas, 

entre otros objetivos…   

El proyecto de la autodenominada 

cuarta transformación enfrenta, cada 

vez más, flancos insalvables en materias 

de resolución impostergable para el 

país. Uno de los más dolorosos, sobre 

todo por el desprecio mostrado por el 

Ejecutivo federal ante las víctimas y sus 

familias, es el del feminicidio. Para 

dimensionar la magnitud de la 

problemática, es importante destacar que, 

según los datos del Secretariado Ejecutivo 

del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública, en el primer semestre del año 

2019, el primero completo de la actual 

administración, se contabilizaron 488 

víctimas de feminicidio en todo el 

territorio nacional. Para el mismo periodo 

de 2020 (enero a junio), la cifra oficial 

reconocida es de 495 víctimas; para el 

2021 fue de 530, mientras que para el 

primer semestre de 2022 la cifra es de 493 

víctimas de la violencia feminicida… El 

27, la gobernadora de Campeche, 

Layda Sansores, impugnó la 

suspensión de plano que otorgó un 

juez de Nuevo León, al dirigente 

nacional del PRI, Alejandro Moreno 

Cárdenas, que lo salvaguarda de la 

difusión de nuevos audios que lo 

exhiben ante la opinión pública por 

supuestos delitos y actividades 

irregulares. Y el 1 de agosto, un 

tribunal colegiado federal revocó la 

suspensión de plano que le otorgó un 

juez a Alejandro Moreno Cárdenas, 

que lo salvaguardaba de la difusión de 

nuevos audios. Y el 16, la Fiscalía 

General del Estado de Campeche 

solicitó a la Cámara de Diputados 

instaurar un juicio de procedencia 

para retirar la inmunidad 

constitucional a Rafael Alejandro 

Moreno Cárdenas, a quien acusó de 

enriquecimiento ilícito, delito que se 

castiga hasta con 25 años de cárcel. 

Los audios que ha filtrado la 

gobernadora de Campeche, Layda 

Sansores, sobre Alito no forman parte de 

la carpeta de investigación. En 

respuesta, Moreno Cárdenas, sostuvo 

que la investigación en su contra 

forma parte de una persecución 

política y un “show mediático de 

Morena” y replicó en un video: De 

Morena no espero justicia, espero 

venganza; me amenazaron con que se 

dejarían venir con todo y lo están 

cumpliendo… La Fiscalía General de 

la República (FGR) informó el 2 de 

agosto que está desarrollando los 

procedimientos de investigación en 

diversas carpetas por delitos 

federales de carácter electoral y 

patrimonial, así como por lavado de 

dinero y enriquecimiento ilícito, en 

contra del ex presidente Enrique Peña 

Nieto, quien gobernó de diciembre de 

2012 a noviembre de 2018. Por su parte, 

como si la hoja del árbol se moviera sin 

la voluntad del señor, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador 

reiteró que su fuerte no es la 

venganza… El 20 de julio, el Presidente 

Andrés Manuel López Obrador ofreció 

apoyo y protección al periodista 

Rodolfo Montes, quien en la mañanera 

del 20 de julio denunció haber sido 

amenazado por el Cártel Jalisco Nueva 

Generación… Un juez de control 

vinculó a proceso por el delito de 

enriquecimiento ilícito, el 4 de agosto, 

al ex director de Gobierno Luis 

Vizcaíno, señalado como uno de los 

líderes del cártel inmobiliario de 

Benito Juárez y a quien la Fiscalía 

General de Justicia (FGJ) acusa de 

haber recibido 69 millones de pesos 

entre 2015 y 2016 para 2 empresas 

inmobiliarias. La FGJ informó que 

continúa con el cateo de inmuebles que 

pudieran estar relacionados con el ex 

funcionario –quien estuvo en dicho 

cargo entre 2009 y 2016–, que a la fecha 

suman 42 en Benito Juárez, Tlalpan, 

Coyoacán, Miguel Hidalgo y el estado 

de México…  

Reyna Haydee Ramírez denunció en 

la mañanera que ha sido amenazada 

por las preguntas que hace al 

presidente López Obrador y reveló 

que se tuvo que amparar para tener 

acceso una o 2 veces al mes a la 

conferencia matutina en Palacio 

Nacional.  “Yo casi tengo 30 años de 

reportera y estas amenazas suponemos 

que vienen de, o sus seguidores o sus 

opositores, una de dos (…) Y lo digo 

con todo respeto Presidente, porque 

usted aquí ha denostado, ha 

estigmatizado periodistas, casi todos 

los días se dedica a eso”, declaró 

Ramírez en el Salón Tesorería. “El 

presidente López Obrador dijo que la 

periodista tiene todo el derecho a 

manifestarse y señaló que respetará las 

opiniones distintas porque no habrá 

censura. El 3 de agosto, la organización 

Artículo 19, informó que el 

periodista Ernesto Méndez, fue 

asesinado la noche del 2 en San Luis de 

la Paz, Guanajuato. El 11, el  
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……subsecretario de Seguridad del 

gobierno federal, Ricardo Mejía 

Berdeja, informó que Ernesto Méndez 

Pérez, fue asesinado por 

extorsionadores. El móvil, según 

informa la Fiscalía (General del Estado 

de Guanajuato, FGE), tuvo que ver con 

un tema de extorsión por el negocio 

Alaska Guamas, propiedad de Méndez 

Pérez. El 6, la Fiscalía General del 

Estado (FGE), informó que Roberto, 

El Borrachito, fue capturado como 

presunto asesino del empresario y 

periodista Ernesto Méndez. Señaló que 

además está acusado de matar a 3 

personas más en el expendio de cervezas 

Alaska Gua-mas, además de participar 

en el ataque a un hombre que resultó 

herido… Y el 15 de agosto, en San Luis 

Río Colorado, Sonora, Juan Arjón 

López, comunicador del portal 

informativo A qué le temes, fue 

reportado como desaparecido por 

colegas y amigos en este municipio 

fronterizo. En respuesta, la Fiscalía 

General de Justicia del Estado (FGJE) 

dio a conocer que busca al comunicador. 

Y el 16, la FGJE de Sonora dio a 

conocer el hallazgo del cuerpo del 

periodista Juan Arjón López. Si el 

gobierno federal confirma que se trata 

del ahora finado, con él sumarían 12 

periodistas asesinados en México este 

año…   

El 15 de agosto, el dirigente nacional del 

partido Movimiento Ciudadano, Dante 

Delgado le envió una séptima carta al 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador donde sostiene que la 

contradicción e incongruencia se 

convirtieron en la característica del 

mandatario y lamentó que se haya 

afanado en buscar la popularidad y no el 

líder que requería México justo cuando el 

país necesitaba más a un hombre sabio y 

no uno con tantos desencuentros y 

rencores. “Entre seguir siendo líder social 

o convertirte en presidente, te decidiste 

por los aplausos de plaza, por los números 

de las encuestas, por las voces que te 

adulan al oído y por esa sensación de 

grandeza que siente quien tiene el 

micrófono en las manos", señaló. “Las 

crisis no se resuelven por decreto, los 

errores no se corrigen por decreto, tu 

responsabilidad en la crisis de seguridad 

no desaparecerá por decreto”, acusó. El 

dirigente de MC, acusó a López Obrador 

de traicionar su promesa de no 

militarizar la seguridad, y su juramento 

de defender la Constitución… 

En relación al partido Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), el 

14 de agosto, se informó que el 

proceso de selección de los 3 mil 

congresistas nacionales de Morena, 

quienes serán responsables de la 

renovación del partido, acumula 

denuncias por presuntas 

irregularidades, así como peticiones 

de nulidad por las irregularidades 

registradas en las elecciones internas 

del 31 de julio y primero de agosto. 

Morena ahora repondrá el 

procedimiento de elección de 

integrantes a sus congresos estatales 

durante los 3 próximos fines de 

semana en algunas entidades… 

Respecto al Partido Acción Nacional 

(PAN), su presidente nacional Marko 

Cortés, informó que en su partido están 

listo para que Enrique Vargas sea el 

candidato blanquiazul a la gubernatura 

del Estado de México… En el caso del 

Partido Revolucionario Institucional 

(PRI), el 18 de julio, Beatriz Paredes, 

ex presidenta nacional del tricolor y 

actual senadora por ese partido, quien 

ya se apunta como suspirante 

presidencial para 2024, refirió que si 

Moreno no tiene capacidad de 

cambio, la propia realidad lo va a 

rebasar…

En relación al Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), ante el riesgo de 

que el PRD pierda el registro según 

perfilan varias encuestas rumbo al 

2024, el Movimiento Independiente 

Progresista, (MIP) encabezado por el ex 

exalcalde de Acapulco, Evodio 

Velázquez, exigió abrir el debate al 

interior del partido para revisar la 

política de alianzas del Sol Azteca y  

renovación de dirigencia nacional que 

los lleve a revivir a ese instituto político. 

El también consejero nacional del PRD 

aseguró que hay “hartazgo” de las bases y 

militancia del PRD en los estados pues se 

ha perdido el rumbo del partido a tal grado 

que se confunde con el PAN y el PRI, 

quienes conforman junto con el Sol 

Azteca, la alianza Va por México… Dijo 

que la iba crear y lo hizo. El 21 de julio, 

la Fundación Nueva República, creada 

por Porfirio Muñoz Ledo, ya es una 

realidad. Se trata de una plataforma 

colectiva e incluyente que fomentará la 

generación de ideas, iniciativas y 

proyectos que respondan a los grandes 

retos del país. La idea es crear un espacio 

incluyente con pluralidad de voces de 

primer nivel que debatirán sobre las tareas 

pendientes. En el lanzamiento 

acompañaron a Porfirio: Cuauhtémoc 

Cárdenas y Amalia García, pero también 

intelectuales del nivel de José Woldenberg 

y dirigentes políticos, como Dante 

Delgado, de Movimiento Ciudadano… 

Respecto al accidente ocurrido el 3 de 

mayo de 2021 en la estación Los 

Olivos de la Línea 12 del Sistema de 

Transporte Colectivo Metro, el 20 de 

julio, un juez de control vinculó a 

proceso a 8 de 10 ex funcionarios y 

representantes de empresas por su 

presunta participación en los delitos 

de homicidios, lesiones y daño en 

propiedad –todos culposos– tras el 

colapso de una trabe. El abogado de 

13 de las víctimas, Teófilo Benítez, 

anunció que impugnará las medidas 

cautelares impuestas por el juez y 

denunciará a la agente del Ministerio 

Público María de la Luz Alcántar y su 

equipo por las fallas técnicas que 

tuvieron durante la audiencia. 

Además, al igual que la defensa de los 

imputados, buscará que se llame a 

declarar a la ex directora del Metro, 

Florencia Serranía, y a las empresas 

Carso e ICA, que la Fiscalía General 

de Justicia no ha querido imputar, 

mientras la dependencia reiteró que tiene  
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……una investigación sólida del caso. 

Gabriel Regino, abogado de 5 de los 

10 acusados, advirtió que “no vamos a 

descansar hasta que se descubra la 

verdad. El 9, el ex director del 

Proyecto Metro, Enrique Horcasitas, y 

4 coacusados obtuvieron una 

suspensión provisional en contra del 

auto de vinculación a proceso por 

homicidio, lesiones y daño en 

propiedad, todos culposos. Con esta 

suspensión provisional, el abogado 

Gabriel Regino consideró que la libertad 

de sus clientes ha quedado a resguardo 

de un juez federal. Y el 10, víctimas del 

colapso de la línea 12 del Metro 

denunciaron penalmente a 7 agentes 

del Ministerio Público de la Fiscalía 

General de Justicia (FGJ), por la 

presunta manipulación de evidencias, 

que motivaron la no investigación de 

Florencia Serranía, ex directora y 

subdirectora del Metro… En 

Hermosillo, Sonora, el 20 de julio, el 

secretario de Gobernación, Adán 

Augusto López Hernández, advirtió 

que de no realizarse acciones urgentes, 

la crisis hídrica de Nuevo León puede 

repetirse el año próximo y extenderse 

a otros estados del centro y el norte 

del país: Sonora, Guanajuato, Querétaro, 

Chihuahua, Baja California. El 29, el 

Presidente López Obrador firmó un 

decreto que busca resolver la sequía 

que afecta a Nuevo León, en particular 

a Monterrey, la segunda ciudad más 

poblada de México, que desde hace 

meses padece la falta de agua. El 

decreto incluye un apoyo del Gobierno 

para construir la presa Libertad y un 

nuevo acueducto Cuchillo II, con los 

que pretenden garantizar el abasto de 

agua para los próximos 10 años. 

Además de las advertencias que han 

hecho expertos sobre la crisis del agua 

en el país y la urgencia de aprobar una 

ley general de aguas para garantizar el 

derecho humano, desde hace al menos 5 

años 2 relatores especiales de agua de 

Naciones Unidas advirtieron que 

muchos mexicanos viven en regiones 

con alto o muy alto estrés hídrico, 

llamaron al cumplimiento del derecho 

humano al líquido y al saneamiento y a 

impulsar una legislación para 

garantizarlo. El 9, el Monitor de Sequía 

del Servicio Meteorológico Nacional 

(SMN), informó que hasta julio, 64% 

del territorio nacional se encontraba 

en condiciones desde anormalmente 

secas hasta de sequía excepcional. Esta 

superficie es casi el doble de la reportada 

el año pasado para el mismo mes, 

cuando apenas 36.51% del país tenía 

esas condiciones…  

En asuntos educativos… 

El 15 de agosto, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador presentó a 

quién va a sustituir a la maestra Delfina 

Gómez al frente de la SEP y destacó 

que se trata de otra maestra, pues 

Leticia Ramírez dio clases durante 12 

años, informó el mandatario. Apuntó 

que Leticia Ramírez fue la coordinadora 

de atención ciudadana durante todo el 

tiempo que fue Jefe de gobierno; y la 

directora de Atención Ciudadana del 

gobierno federal. Se informó que Ramírez 

fue dirigente en la Sección 9 del 

magisterio tanto del SNTE como de la 

CNTE. En respuesta, las secciones 7 y 

9 de la Coordinadora Nacional de 

Trabajadores de la Educación 

(CNTE) criticaron que la SEP se haya 

convertido en un trampolín para los 

funcionarios que han encabezado la 

dependencia, mientras a la educación 

no se le da la importancia que tiene. 

Pedro Hernández, secretario general de 

la sección 9 en la Ciudad de México, 

recordó que ella participó en el primer 

comité ejecutivo de la CNTE en la 

sección 9 entre 1989 y 1992. Después 

pasó a ser funcionaria, es decir, lleva 30 

años alejada del magisterio. Además, 

señaló que a pesar del discurso 

progresista de las autoridades que 

supuestamente reivindica una pedagogía 

crítica, en realidad no hay un cambio 

fundamental en el sector. En tanto, en un 

mensaje en redes sociales, el Sindicato 

Nacional de Trabajadores de la 

Educación (SNTE) se congratuló con el 

nombramiento de Leticia Ramírez 

porque nuevamente una maestra está al 

frente de la SEP. Y el 16, se presentó el 

Plan de Estudios de Educación 

Prescolar, Primaria y Secundaria que, 

en los hechos, se convirtió en el 

informe de la gestión de la maestra 

Delfina Gómez Álvarez; además, de la 

presentación pública de Leticia 

Ramírez Amaya, que la sustituirá en 

la titularidad de la SEP…  

 

Y el 10 de agosto, integrantes del 

Movimiento de Aspirantes Excluidos 

de la Educación Superior marcharon 

de la ex Glorieta de Colón a 

instalaciones de la SEP en demanda de 

ampliación de la matrícula y acceso 

irrestricto a la universidad… 

Con el objetivo de continuar 

garantizando el derecho a la educación 

pública y gratuita en la Ciudad de 

México, el 9 de agosto, el Gobierno 

capitalino dio a conocer que 499 

estudiantes egresaron del Instituto de 

Estudios Superiores “Rosario 

Castellanos” (IESRC), concluyendo sus 

estudios de licenciatura o maestría. 

Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de 

la CDMX, encabezó la entrega simbólica 

de diplomas en la Unidad Académica 

Gustavo A. Madero, donde resaltó la 

importancia que tiene el invertir en la 

Educación Pública de la ciudad… 

En materia laboral:… Con 94% de los 

votos, el 19 de julio, los trabajadores 

sindicalizados de Petróleos Mexicanos 

(Pemex) avalaron mantener vigente su 

contrato colectivo (CCT), informó el 

Centro Federal de Conciliación y 

Registro Laboral. De los 64 mil 317 

obreros que votaron, poco más de 61 mil 

(94.88%) lo hicieron a favor del CCT, 

cuya titularidad pertenece al Sindicato de 

Trabajadores Petroleros de la República 

Mexicana (STPRM)… 

El 21 de julio, por primera vez desde la 

privatización de Teléfonos de México 

(Telmex) entre 1990 y 1991, y después 

de 42 años de que sus trabajadores no  
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…….hacían un paro total de labores, 

60 mil telefonistas activos y jubilados 

de esta empresa, pertenecientes al 

Sindicato de Telefonistas de la 

República Mexicana (STRM), 

estallaron una huelga en todo el país. 

Y el 22, la Secretaría del Trabajo y 

Previsión Social (STPS) anunció que 

Telmex y el STRM alcanzaron un 

acuerdo mediante el cual terminó la 

huelga, el cual fue impugnado por 

trabajadores disidentes al considerar 

que la huelga fue una simulación y 

que ente los aspectos que no 

encontraron solución hay un esquema 

de terciarización (outsourcing) en 

Telmex y más 30 mil plazas sin cubrir, 

aunque el sindicato sólo menciona mil 

942, que es una cifra irrisoria… El 6 de 

agosto, se informó que 2 días antes, 

integrantes del Sindicato Nacional de 

Trabajadores Minero Metalúrgicos, 

Siderúrgicos y Similares, sección 329, 

levantaron la huelga que iniciaron el 6 

de julio en la minera El Boleo, ubicada 

en Santa Rosalía, municipio de 

Mulegé, Baja California Sur, luego de 

aceptar un aumento de 7% a su 

salario, 1.8 en prestaciones y 2 bonos…  

En relación a la justa lucha de los 

familiares de los 43 estudiantes de la 

Escuela Normal Rural Raúl Isidro 

Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, 

desaparecidos la noche del 26 de 

septiembre de 2014 en calles de la 

ciudad de Iguala, al cumplirse 94 

meses de la desaparición de los 43 

normalistas, el pasado 26 de julio, 

organizaciones sociales marcharon en 

Guerrero, Morelos y la Ciudad de 

México para exigir al gobierno federal 

su presentación con vida. Familiares de 

los desaparecidos insistieron en reunirse 

con el presidente Andrés Manuel López 

Obrador para conocer la información que 

tiene del caso, luego de que el 

mandatario aseguró, en abril, que hay 

más elementos en la investigación 

y vamos a dar a conocer lo que se 

considera sucedió realmente y quiénes 

son los responsables. El 14 de agosto, 

Melitón Ortega, vocero de los padres 

de familia, anunció que en la 

Asamblea Nacional Popular (ANP) de 

un día antes, se acordó implementar 

un plan de acción con motivo del 

octavo aniversario de ese 

acontecimiento, que incluye 

movilizaciones en lo que resta de 

agosto y durante septiembre… 

El 19 de julio, se informó que el 

profesor Álvaro Sebastián Ramírez, ex 

preso político de la región de los 

Loxicha, acusado de pertenecer al 

Ejército Popular Revolucionario 

(EPR), fue asesinado a balazos por la 

tarde. Fue atacado cuando se encontraba 

en su domicilio, ubicado en la colonia 

Colinas de San José, municipio de Santa 

Cruz Xoxocotlán. Álvaro Sebastián era 

miembro de la sección 22 de la CNTE… 

Tras la creación de la Comisión para 

el Acceso a la Verdad, el 

Esclarecimiento Histórico y el Impulso 

a la Justicia de las Violaciones Graves 

a los Derechos Humanos cometidas de 

1965 a 1990, en el que se incluye el 

periodo conocido como la guerra 

sucia, la Secretaría de Gobernación 

(SG) informó el 25 de julio que está 

instancia realizó un primer 

reconocimiento de documentación 

relevante en archivos militares. Junto 

con la Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena), se preparan una posterior 

inspección de las instalaciones 

militares por parte de expertos de la 

comisión en acompañamiento de 

aquellas personas víctimas de graves 

violaciones a sus derechos humanos, 

cuyo testimonio será fundamental para 

reconstruir los hechos y llegar a la 

verdad, indicó la SG por medio de un 

comunicado. Mientras, el 3 de agosto, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador ordenó a la Secretaría de 

Marina que también permita la 

apertura de sus expedientes para 

indagar casos de desaparición forzada 

de personas durante el periodo de 

la guerra sucia, al igual que empezó a 

hacerlo la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena)… El 2 de agosto, de 

manera sorpresiva el secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López, 

salió de su oficina para atender a 

colectivos que llevan varios días en 

protesta por sus familiares 

desaparecidos. Pero su sonrisa pronto 

se transformó en disgusto ante 

los reclamos de las mujeres y familiares 

de desaparecidos quienes de plano le 

dijeron en su cara que no confiaban en 

su palabra ante la falta de resultados en 

los compromisos que ha contraído el 

gobierno federal en materia de búsqueda 

de desaparecidos en México. “¿No confía 

en mí? Pues yo tampoco confío en 

usted”, soltó el secretario de Gobernación 

a una de las mujeres y familiares de 

desaparecidos. —Como mujeres 

mexicanas le solicitamos que nos reciba, 

que platique con nosotras, le demandaron 

—Aquí estoy hablando con ustedes… —

Pero queremos un documento firmado y 

sellado no solo palabras. —A ver señora, 

¿usted confía en mí? —La verdad es que 

yo no confío en nadie. —Pues yo tampoco 

confío en usted… reviró Adán Augusto 

López. 

Y el 8, integrantes del colectivo Hasta 

Encontrarles CDMX cerró de manera 

simbólica las oficinas de la Comisión 

Ejecutiva de Atención a Víctimas local 

por negar atención prioritaria cuando 

se presenta una situación de 

emergencia de salud de las víctimas 

indirectas y el retraso excesivo de los 

registros de víctimas hasta más de un 

año. Mencionaron que de 4 mil 336 

personas desaparecidas, la mitad han 

sido en la presente administración … En 

otra importantísima nota, el 28 de julio, 

Black Lives Matter, padres y madres 

de Ayotzinapa, Global Exchange, el 

Centro de Derechos Humanos 

Tlachinollan, Serapaz, colectivos de 

nativos estadunidenses, comunidades 

indígenas y cerca de 50 organizaciones 

y activistas de México y Estados  
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…….Unidos anunciaron la 

celebración en febrero de 2023 de una 

Cumbre por la Paz en la Ciudad de 

México para abordar las 

problemáticas que atraviesan ambas 

naciones, como la violencia, la 

producción y tráfico de armas, los 

abusos policiales y la criminalización 

de migrantes. El objetivo es promover 

una serie de acciones binacionales para 

impulsar la justicia social, los derechos 

humanos y la igualdad en la vida 

democrática y en las relaciones entre los 

2 países. Antes de la Cumbre, los 

organizadores llevarán a cabo 5 foros 

regionales en Nueva York, California, 

Tijuana, Ciudad de México y en una 

comunidad indígena mexicana… El 31 

de julio, a las 8 horas falleció Jorge 

Martínez Almaraz, El Chale, a los 75 

años de edad. Fue uno de los 

fundadores del Centro Activo Freire, 

alfabetizador, académico y activista 

del movimiento del 68. Licenciado en 

economía por la UNAM, se afilió al 

Partido Comunista, al PSUM y al PRD, 

al cual renunció hace varios años. Dio 

clases en la Facultad de Ciencias 

Políticas y Sociales de la UNAM y en la 

actual administración fue director de un 

área en la SEP… Y el 10 de agosto, por 

primera vez en su historia, la 

Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) otorgó un amparo en 

el que emplaza al gobierno federal a 

formar una comisión especial de 

búsqueda para dar con el paradero de 

2 integrantes del Ejército Popular 

Revolucionario (EPR), desaparecidos 

desde 2007. La sentencia ordena abrir 

instalaciones militares para investigar 

la ubicación de las víctimas, 

interrogar a los mandos vinculados a 

los hechos y publicar los avances de 

las pesquisas. Las autoridades obligadas 

con este fallo son la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena), la Secretaría 

de Gobernación (SG), la Fiscalía 

General de la República (FGR) y la 

Comisión Nacional de Búsqueda (CNB), 

las cuales deben iniciar acciones para 

encontrar a Edmundo Reyes Amaya y 

Gabriel Alberto Cruz Sánchez, quienes 

desaparecieron a manos de militares y 

policías estatales en Oaxaca. El fallo 

instruye que 30 días después de que sea 

notificada oficialmente, la FGR debe dar 

a conocer la versión pública de la carpeta 

de investigación que abrió para el caso, 

mientras la Sedena debe autorizar el 

acceso de la comisión investigadora a 

todas las instalaciones militares donde se 

sospeche que exista algún indicio para 

localizar a las víctimas. Esta decisión se 

fundamenta en la resolución de la propia 

SCJN, que en junio del año pasado 

indicó que las acciones urgentes emitidas 

por el Comité contra la Desaparición 

Forzada de Naciones Unidas son 

obligatorias para todas las autoridades 

del Estado mexicano. Luego de conocer 

el fallo, Nadine Reyes, hija de Edmundo 

Reyes, demandó que las acciones de 

búsqueda que se emprendan partan de la 

presunción de vida de los desaparecidos. 

El 11, el Comité contra las 

Desapariciones Forzadas (CDF) de la 

Organización de Naciones Unidas 

(ONU) y la Oficina del Alto 

Comisionado para los Derechos 

Humanos (ONU-DH) México, entre 

otras organizaciones y grupos civiles, 

reconocieron la resolución de la 

primera sala de la SCJN. Coincidieron 

en que la sentencia del máximo tribunal 

promueve la investigación, la verdad, la 

búsqueda y la reparación integral a las 

víctimas de desapariciones forzadas…   

Como parte de un homenaje al líder 

del movimiento estudiantil de 1968, 

Raúl Álvarez Garín, en el 81 

aniversario de su natalicio, el Comité 

68 Pro Libertades Democráticas 

presentó una redición del libro La 

Estela de Tlatelolco (1998), del 

luchador social fallecido el 26 de 

septiembre de 2014. Félix Hernández 

Gamundi, Alejandro Álvarez y Rosa 

María Valle resaltaron que este 

ejemplar no sólo es imprescindible 

para entender lo que sucedió con la 

represión de estudiantes hace más de 

50 años, sino que los temas que 

plantea son completamente actuales, 

como la demanda de no militarización 

de la vida nacional. En su obra insiste 

en discutir lo grave de la presencia 

militar como instrumento para enfrentar 

los temas sociales y la importancia de 

estar en contra de la militarización de la 

vida nacional, que es un asunto que hoy 

tenemos como un reto fundamental el 

oponernos hasta lograr derrotar esta línea 

que está presente en estos días 

nuevamente, dijo. Al respecto, Alejandro 

Álvarez señaló que lo que se ha visto 

desde hace años es el intento de legalizar 

la intervención de las fuerzas armadas. Y 

frente a los actos violatorios a derechos 

humanos cometidos por militares, el 

Ejército todo el tiempo se está 

defendiendo con que obedecían órdenes 

de civiles. Recordó que en 

las consignaciones que logró el Comité 

68 (por la matanza de Tlatelolco), un 

porcentaje muy grande de los indiciados 

eran elementos del Ejército, del Estado 

Mayor Presidencial, de la Secretaría de 

la Defensa Nacional y elementos de la 

policía que eran militares … 

CLARIVIDENCIA ELECTORAL:… 

El 25 de julio, el diputado del PRI, 

Rubén Moreira, confirmó que 

la moratoria legislativa comprometida 

por la coalición Va por México está 

vigente y aun cuando se realicen foros 

públicos para analizar la iniciativa del 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador en materia electoral, no se 

aprobará. E incluso, el 26, los líderes 

nacionales de los 3 partidos que 

integran la coalición Va por México 

afirmaron que no aprobarán ninguna 

reforma constitucional que debilite al 

Instituto Nacional Electoral (INE) ni a 

los Tribunales Electorales del país. 

Los dirigentes nacionales del PAN, PRI 

y PRD: Marko Cortés, Alejandro 

Moreno Cárdenas y Jesús Zambrano 

Grijalva, así como los coordinadores 

parlamentarios de los tres partidos en la 

Cámara de Diputados: Jorge Romero, 

Rubén Moreira y Luis Espinosa 

Cházaro, aseguraron que la moratoria 

constitucional “está firme y vigente”. 

Unidos contra las iniciativas del 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador, el PAN y el PRI reiteraron 

su compromiso de rechazar las 

propuestas en materia electoral y la 

que pretende integrar la Guardia 

Nacional al entorno de la Secretaría de 

la Defensa Nacional. Por cierto, el 26, la 

oposición y el PVEM –aliado de 

Morena– hicieron el vacío al comienzo 

de la discusión, en la Cámara de 

Diputados, de las iniciativas de 

reforma electoral, donde incluso la 

bancada mayoritaria alertó que el 

modelo propuesto para reducir la 

representación municipal dejaría con un  
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…….solo regidor a 2 mil 88 alcaldías 

que tienen hasta 60 mil habitantes. El 28, 

académicos universitarios y 

consultores políticos, consideraron 

que ante la posibilidad de que no se 

apruebe una reforma constitucional 

en materia político-electoral, deben 

realizarse modificaciones en las leyes 

secundarias para mejorar la 

fiscalización de los partidos, impedir el 

financiamiento a campañas por el crimen 

organizado y los poderes fácticos, y 

reducir el costo de la democracia. Y el 3 

de agosto, Morena en la Cámara de 

Diputados rectificó e invitó de manera 

expresa a consejeros del Instituto 

Nacional Electoral (INE) y locales, así 

como a magistrados del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF), universidades, 

académicos y representantes de 

empresarios a participar en la discusión 

de la reforma en la materia, en una 

decisión que tomó después de negar a la 

oposición espacios en San Lázaro para 

realizar sus propios foros. Y el 5, al 

inaugurar los foros alternativos del 

bloque opositor para los cambios 

legislativos en esta materia, Rubén 

Moreira, coordinador del PRI en San 

Lázaro, pidió que no pase lo mismo 

que en la reforma eléctrica, que por 

querer todo o nada, hay gente que se 

sigue enriqueciendo y que no paga el 

porteo. En consecuencia, la coalición Va 

por México se manifestó dispuesta a 

aprobar una reforma electoral que 

sólo toque leyes secundarias, luego de 

hacer un llamado a Morena a no jugar 

al todo o nada en este tema… 

Y el 20, el INE impuso multas por 70.5 

millones de pesos en conjunto para los 

partidos nacionales y locales que 

contendieron en las elecciones del 

pasado 5 de junio, en 6 entidades del 

país: Movimiento Ciudadano (MC), con 

16 millones; Partido Acción Nacional 

(PAN), con 14.8 millones, y el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), con 

14.2 millones. El mismo día, el INE 

sacó al presidente Andrés Manuel 

López Obrador y a integrantes de su 

gabinete de la lista de personas a las 

que prohibió acudir a reuniones 

proselitistas, pero confirmó la 

restricción a varios gobernadores, 

entre otros… El 20, la Comisión de 

Quejas y Denuncias del INE ordenó el 

retiro de 61 publicaciones de la 

gobernadora de Campeche, Layda 

Sansores; Erick Reyes, delegado de 

Morena en la entidad, y 

“diversos influencers” por incurrir en 

presunta violencia política en razón de 

género contra 20 diputadas del PRI. 

Las expresiones derivadas de las 

declaraciones de la gobernadora y demás 

denunciados contienen elementos 

misóginos y discriminatorios con el 

objetivo de ofender, denostar, 

descalificar y cosificar a las diputadas, 

indica el resolutivo… Y el 10 de agosto, 

el Consejo General del INE aprobó, el 

anteproyecto de financiamiento 

público a los partidos nacionales para 

2023, por un monto total de 6 mil 233 

millones 510 mil 798 pesos. A Morena 

le corresponderán 2 mil 964 millones 

875 mil 498 pesos; al PAN, mil 184 

millones 481 mil 589 pesos; al PRI, mil 

160 millones 947 mil 604 pesos; a 

Movimiento Ciudadano, 633 millones 

356 mil 970 millones de pesos; al 

PVEM, 555 millones 44 mil 981 pesos; 

al PRD, 466 millones 876 mil 631 pesos, 

y al PT, 446 millones 886 mil 950 pesos. 

El 13, se informó que la operación de 

los organismos electorales 

representará el año entrante un gasto 

de alrededor de 17 mil millones de 

pesos. De esa cantidad estimada de 

manera preliminar, 14 mil serían para el 

INE y casi 3 mil para el TEPJF…. Y el 

20 de julio, la sala superior del TEPJF 

confirmó que el comunicado 

titulado Gobernadoras y gobernadores 

de la 4ta transformación constituyó 

propaganda gubernamental difundida 

en el periodo prohibido de la 

revocación de mandato, así como 

promoción personalizada y uso 

indebido de recursos públicos. En otro 

expediente, confirmó la existencia de 

infracciones que igualmente vulneraron 

las reglas de la revocación de mandato, 

por una publicación en Twitter atribuida 

a la Secretaría de Hacienda, así como al 

canciller Marcelo Ebrard y un diputado, 

por considerar que llamaron a la 

ciudadanía a participar en dicha 

consulta. La sala regional 

especializada del TEPJF acreditó, el 4 

de agosto, la existencia 

de calumnia contra diversos 

legisladores federales, a raíz de 

publicaciones en las que el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, la 

jefa de Gobierno de la Ciudad de 

México, Claudia Sheinbaum; el 

dirigente nacional de Morena, Mario 

Delgado; la secretaria general de ese 

partido, Citlalli Hernández, entre 

otros, los calificaron de traidores a la 

patria por no haber estado a favor de la 

reforma energética... El 4 de agosto, la 

sala superior del TEPJF ordenó a la 

Junta de Coordinación Política 

(Jucopo) de la Cámara de Diputados 

que en 3 días, contados a partir de la 

notificación de la sentencia, lleve a 

cabo las gestiones necesarias para que 

la Comisión Permanente convoque al 

pleno de San Lázaro e incluya en esa 

instancia a todos los grupos 

parlamentarios.  Y determine qué 

diputación deja de integrar la Comisión 

Permanente y sume a la que resuelva 

Movimiento Ciudadano, partido que 

presentó la queja correspondiente luego 

de haber sido excluido de dicho 

órgano… Y el 19 de julio, la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

ordenó al Tribunal Electoral local 

suspender la ejecución de la sentencia 

que ordena al Congreso capitalino la 

entrega de más de 198 millones de 

pesos al Instituto Electoral de la Ciudad 

de México (IECM). El 27, se informó 

que para el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF), la reforma aprobada en el 

Congreso de la Ciudad de México –

que reduce 5 áreas del instituto local 

(IECM)– es constitucional porque no 

afecta las funciones sustanciales del 

organismo.  “No se alteró ni varió 

algún aspecto de la autonomía del 

Instituto Electoral de la Ciudad de 

México; tampoco se acotó su ámbito de 

facultades ni se le impuso un esquema de 

funcionamiento particular y mucho 

menos se le constriñó a la toma de 

decisiones en un sentido determinado, 

pues solamente reasignó las funciones y 

responsabilidades de las comisiones y 

áreas a diversos órganos del propio 

instituto, sin incidir en su atribución para 

decidir de manera independiente…” En 

Veracruz, el 2 de agosto, los diputados 

de Morena, mayoría en el Congreso 

local, aprobaron una reforma al 

artículo 11 de la Constitución del 

estado para que los mexicanos nacidos 

fuera del territorio estatal, con hijos 

oriundos de Veracruz o con residencia 

efectiva de al menos 5 años, puedan 

ser considerados veracruzanos. La 

iniciativa de decreto fue presentada el  
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……..pasado 28 de julio por la 

diputada morenista Magaly Armenta 

Oliveros; la oposición denominó la 

propuesta ley Nahle porque considera 

que ésta beneficia a la secretaria de 

Energía federal, Rocío Nahle García, de 

origen zacatecano, quien se perfila como 

posible candidata a la gubernatura para 

2024…  

INTERNACIONALES:… 

Ante las tensiones geopolíticas entre 

potencias globales, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador 

llamó el 4 de agosto, a una tregua de al 

menos 5 años con la que cesen la 

confrontación bélica y las guerras 

comerciales, con la finalidad de 

enfrentar la crisis que afecta a todos 

los pueblos del mundo. Dirigió su 

propuesta a los gobiernos de Estados 

Unidos, China y Rusia, y remarcó que 

correspondería a la Organización de las 

Naciones Unidas (ONU) gestionarla. Y 

el 5, López Obrador, propuso a 3 

líderes para ejecutar su planteamiento 

de buscar una tregua: el secretario 

general de la ONU, Antonio Guterres; 

el primer ministro de India, Narendra 

Modi, y el papa Francisco quienes 

tendrían la capacidad y calidad para 

encabezar esa iniciativa, con al menos 3 

objetivos centrales:  resolver lo de Rusia 

y Ucrania, de inmediato, y que a la par 

de las negociaciones para detener el 

conflicto bélico entre Moscú y Kiev, esa 

comisión prepare las condiciones para 

la tregua y, con ello, relajar el ambiente 

en el mundo; en tercer lugar, propiciar 

que todos los gobiernos se dediquen por 

entero a atender las necesidades de sus 

pueblos… La Organización Mundial 

de la Salud (OMS) llamó el 20 de julio, 

a los países europeos a relanzar las 

medidas para hacer frente al creciente 

número de contagios por Covid-19, 

que se han triplicado y representan 

casi la mitad de todos los casos en el 

mundo. Ahora está absolutamente claro 

que nos encontramos en una situación 

similar a la del verano pasado, sólo que 

en esta ocasión la actual ola de Covid-19 

es impulsada por subvariantes de la 

variante ómicron, en especial BA.2 y 

BA.5. Hasta el 16 de agosto, se han 

registrado 548 millones 935 mil 393 

contagios y 6 millones 350 mil 765 

fallecimientos por esa causa… Y el 23, 

la OMS activó su máximo nivel de 

alerta para tratar de contener el brote 

de viruela del mono, que ha afectado a 

casi 17 mil personas en 74 países… En 

relación a Cuba comenzó, el 21 de julio 

una recuperación gradual tras los 

efectos de la pandemia y debería 

crecer 4% este año, dijo su ministro 

de Economía, Alejandro Gil 

Fernández, al anunciar 75 medidas 

destinadas a incrementar los ingresos en 

divisas y aumentar y diversificar las 

exportaciones… 

Al encabezar la ceremonia del Día de 

la Rebeldía, por el 69 aniversario del 

episodio que marcó el inicio de la 

revolución contra la dictadura de 

Fulgencio Batista, el asalto al cuartel 

Moncada, el 26 de julio,  el presidente 

de Cuba, Miguel Díaz-Canel, defendió 

el modelo cubano. Lo acompañaron el 

líder revolucionario y ex mandatario 

Raúl Castro y el premier Manuel 

Marrero Cruz. Y aseguró: el socialismo 

no puede seguir siendo difamado en 

nombre de la libertad, mientras se le 

cierran todas las puertas para el 

comercio, las finanzas y los negocios a 

los países que lo intentan implementar, 

en alusión al bloqueo económico de 6 

décadas impuesto por Estados Unidos. 

El 3, se informó que a partir del 4, 

Cuba retomará la compra de divisas, 

incluido el dólar estadounidense, en 

un primer paso para el gradual 

restablecimiento del mercado 

cambiario. La transacción podrá ser 

llevada a cabo tanto por cubanos 

como por viajeros internacionales, 

pero el proceso de venta comenzará más 

adelante. El 5, bomberos y 

trabajadores de la Unión Cuba-

Petróleo intentaron sofocar un 

incendio de grandes 

proporciones debido a una descarga 

eléctrica causada por un rayo en un 

depósito de combustible en la 

provincia de Matanzas y que 

suministra a la termoeléctrica Antonio 

Guiteras. Y el 10, el incendio, fue 

declarado controlado, con saldo hasta 

de un muerto, 14 desaparecidos y 128 

heridos, lo que trajo alivio, pero a la 

vez preocupación por el debilitado 

sistema energético. El 15, el presidente 

Miguel Díaz-Canel, envió una carta a 

sus homólogos de México, Andrés 

Manuel López Obrador, y de 

Venezuela, Nicolás Maduro, para 

agradecerles el apoyo de sus gobiernos 

en el combate al incendio de la Base de 

Supertanqueros. Nunca olvidaremos el 

heroísmo y la hermandad de los 

mexicanos y venezolanos que vinieron a 

apoyarnos en el enfrentamiento al 

incendio. Nuestra eterna gratitud… 

Respecto a Venezuela, el 29 de julio, el 

Tribunal Supremo de Reino Unido 

determinó que las reservas de oro del 

Banco Central de Venezuela (BCV), 

valuadas en más de mil 900 millones 

de dólares sean entregadas al opositor 

Juan Guaidó. El BCV rechazó 

el insólito pronunciamiento del tribunal, 

que violenta el estado de derecho 

internacional y el orden constitucional y 

legal del país. El 4 de agosto, un 

tribunal a cargo de los delitos de 

terrorismo y delincuencia organizada 

condenó a penas de entre 5 y 30 años a 

17 personas, incluido el dirigente 

opositor y ex diputado Juan 

Requesens, por su vinculación con el 

atentado con drones que sufrió el 

presidente Nicolás Maduro durante un 

desfile militar en 2018. El 15, el 

Ejecutivo de Colombia, Gustavo 

Petro, aseguró que el opositor y 

autoproclamado presidente de 

Venezuela Juan Guaidó es inexistente, 

ya que no tiene control en el país. Esto 

días después de retomar las relaciones 

diplomáticas entre ambos países… En 

Argentina, el 18 de julio, Delia Cecilia 

Giovanola, una de las fundadoras de 

Abuelas de Plaza de Mayo, murió a los 

96 años, 7 después de rencontrarse 

con su nieto, robado tras nacer en 

cautiverio durante la última dictadura 

(1976-83).  El 22, el teniente coronel  
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……..carapintada retirado Aldo Rico 

difundió un video en que llamó a 

ejecutar un golpe de Estado, en un 

escenario de tensión financiera con el 

argumento de que nuestra amada 

patria, esta república, es una anarquía, 

no hay gobierno. En respuesta, el 

presidente Alberto Fernández advirtió 

al golpismo que no le torcerán el 

brazo. El 28, poco después de la 

renuncia del secretario de Asuntos 

Estratégicos de la Presidencia, Gustavo 

Béliz, se conoció la designación del 

actual titular de la Cámara de 

Diputados Sergio Massa al frente del 

Ministerio de Economía. El 5 de 

agosto, el Ministro de Defensa, el ex 

canciller Jorge Taiana, anunció la 

separación de la Armada de 6 

integrantes del grupo de tareas de la 

Marina: Jorge Tigre Acosta, Ricardo 

Cavallo, Adolfo Donda, Alberto 

González, Jorge Radice y Antonio 

Pernías, condenados a prisión 

perpetua en los juicios por crímenes 

de lesa humanidad cometidos en la 

dictadura militar (1976-83) en la Escuela 

de Mecánica… En Colombia, el 19 de 

julio, 12 ex militares, algunos de alta 

graduación y que pertenecieron al 

Batallón La Popa, reconocieron 

públicamente y frente a familiares de 

las víctimas que ordenaron a 

subalternos asesinar a campesinos e 

indígenas del norte a los que hicieron 

pasar como guerrilleros muertos en 

combate en complicidad con grupos de 

autodefensas. Y el 20, el Congreso inició 

un nuevo periodo de sesiones con una 

inédita mayoría de fuerzas de centro-

izquierda que permitirá al presidente 

electo, Gustavo Petro, sacar adelante 

su ambicioso programa de reformas. 

Su sucesor, el ex senador y ex guerrillero 

del desarticulado M-19 Gustavo Petro, 

contará en el Senado con 63 escaños de 

108, y en la cámara baja tendrá el apoyo 

de 109 de 187 legisladores. El 3 de 

agosto, el frente más poderoso de las 

disidencias de las FARC planteó al 

presidente electo, Gustavo Petro, un 

alto al fuego bilateral para encontrar 

una solución política al conflicto, 

según una carta fechada el 31 de julio. 

El futuro gobernante, ex guerrillero y ex 

senador, ha manifestado su interés en 

acordar una paz total con los grupos 

armados que operan en el país. Y el 

7, “No podemos seguir en el país de la 

muerte, tenemos que construir el país 

de la vida”, proclamó Gustavo Petro 

Urrego tras asumir la presidencia, con 

la promesa de que cumpliremos los 

acuerdos de paz, al señalar que este es 

el gobierno de la vida, de la paz, y así 

será recordado, y aseverar: desde hoy 

empezamos a trabajar para que más 

imposibles sean posibles en el país. Si 

pudimos, podremos. Petro asumió como 

el primer mandatario progresista de este 

país sudamericano, con un discurso en el 

cual se comprometió, además, a unir a 

una dividida nación, luchar contra la 

pobreza, la desigualdad y el cambio 

climático, además de buscar la paz con 

la guerrilla y las bandas criminales. Es la 

hora del cambio. Y el 8, el nuevo 

gobierno radicó ante el Congreso un 

proyecto de ley para que los ricos 

paguen más impuestos y financiar con 

nuevos recursos sus ambiciosos 

programas sociales contra la pobreza y 

la inequidad, una de las más altas del 

continente. El mismo día, el presidente 

Petro, propuso que su país y México 

sean ejes de unidad latinoamericana, 

al recibir al canciller Marcelo Ebrard y a 

Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del 

presidente López Obrador. La llegada al 

poder de Petro desbloqueó las 

relaciones con Venezuela, y el 11, el 

Gustavo Petro, nombró al ex senador 

Armando Benedetti embajador en 

Venezuela, después de que Nicolás 

Maduro, anunció la designación de su 

ex canciller Félix Plasencia como su 

representante ante la nación vecina. Y 

el 12, las delegaciones del gobierno y 

de la guerrilla Ejército de Liberación 

Nacional (ELN) anunciaron, en Cuba, 

que se comprometen a dar los pasos 

necesarios para intentar reactivar las 

negociaciones de paz suspendidas hace 

4 años… En Panamá, la crisis que vive 

el país se agudizó el 20 de julio, con 

cortes de carreteras que impedían la 

llegada de alimentos a la capital, 

intentos de saqueo y sin un acuerdo 

entre el gobierno y manifestantes para 

detener las manifestaciones a cambio 

de medidas contra el alza de precios. Y 

el 10 de agosto, obreros de la industria 

de la construcción y educadores 

retomaron las marchas para exigir al 

gobierno el cumplimiento de acuerdos 

como la rebaja en precios de alimentos 

alcanzados en un reciente diálogo que 

apaciguó las mayores protestas en 

años. También se había pactado una 

reducción en los precios de la gasolina y 

un mayor presupuesto para la 

educación… En Perú, el 28 de julio, el 

presidente Pedro Castillo, defendió su 

gestión en un mensaje al país al 

cumplir su primer año de gobierno 

cercado por 5 investigaciones por 

presunta corrupción, que atribuyó a 

una campaña mediática. Y el 11 de 

agosto, la fiscalía abrió una nueva 

investigación preliminar contra el 

presidente Castillo y su ex ministro de 

Vivienda y actual titular de 

Transportes, Geiner Alvarado, por 

presuntamente integrar una organización 

criminal. Es la sexta indagatoria contra 

el mandatario, un caso inédito en la 

historia de Perú… En Nicaragua, el 5 

de agosto, la policía acusó a la Iglesia 

católica y al obispo Rolando Álvarez, 

sitiado por las fuerzas de seguridad en 

la curia, de incitar al odio para 

desestabilizar el país y anunció la 

apertura de una investigación contra lo 

que consideró actos delictivos.  El 12, el 

Vaticano pidió al gobierno de Daniel 

Ortega y a la Iglesia católica 

buscar caminos de entendimiento 

basados en el respeto y la confianza 

recíproca… En Chile, se informó que 

el 4 de septiembre próximo, 15 

millones de electores deberán decidir 

obligatoriamente acerca de si 

respaldan o no el texto emanado de la 

Convención Constitucional (CC) que 

sesionó durante un año, hasta el 

pasado 4 de julio, cuyo contenido 

define a Chile como un Estado social y 

democrático de derecho, plurinacional, 

intercultural, regional y ecológico, a la  
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……..vez que practicante de una 

democracia inclusiva y paritaria, donde 

la dignidad, libertad e igualdad de los 

seres humanos y su relación indisoluble 

con la naturaleza son valores intrínsecos 

e irrenunciables… En Brasil, el 16 de 

agosto, comenzó la campaña electoral 

más polarizada de las últimas décadas, 

vista con enorme expectación en 

América Latina, ya que, si se confirma 

lo que anuncian las encuestas, la 

victoria del expresidente Lula da Silva y 

la derrota del presidente Jair 

Bolsonaro, marcaría la muerte del 

experimento populista autoritario y 

culminaría un vuelco espectacular de la 

izquierda democrática en la región. En 

caso probable de que nadie logre el 50% 

de los votos habrá segunda vuelta el 

domingo 30 de octubre. Hay 12 

candidatos inscritos, aunque la batalla se 

reduce a Lula y Bolsonaro… … 

Referente a Estados Unidos, el 19 de 

julio, al menos 17 legisladores 

demócratas, incluidos las progresistas 

Alexandria Ocasio-Cortez e Ilhan 

Omar, fueron arrestados en una 

manifestación por el derecho al aborto 

frente al edificio de la Suprema Corte de 

Justicia, en Washington. El 2 de agosto, 

el conservador estado de Kansas votó 

a favor de mantener el derecho al 

aborto en la Constitución estatal, en la 

primera consulta desde que la Suprema 

Corte de Estados Unidos puso fin a ese 

derecho federal en junio pasado… El 21 

de julio, el Comité Selecto de la 

Cámara de Representantes que 

investiga el asalto del 6 de enero de 

2021 contra el Capitolio acusó al ex 

presidente Donald Trump de 

negligencia en el cumplimiento del 

deber por no haber detenido el 

ataque. Las próximas audiencias se 

celebrarán en septiembre y el informe 

final se entregará en el otoño. Y el 8 de 

agosto, la FBI realizó un cateo 

sorpresa en la mansión de Donald 

Trump conocida como Mar-a-Lago en 

Palm Beach, Florida, el cual el ex 

presidente denunció como parte de un 

esfuerzo de demócratas de izquierda 

radical para evitar su candidatura 

presencial en 2024. Donald Trump está 

bajo investigación criminal por 

presuntas violaciones de la Ley de 

Espionaje y por obstrucción de la 

justicia, reveló la orden judicial que 

autorizó el cateo de su residencia en 

Florida. El 8 de agosto, el gobierno del 

presidente Joe Biden, suspendió el 

programa conocido como Quédate en 

México, dispuesto por el ex 

mandatario Donald Trump, que 

obligó a miles de migrantes que 

esperan sus audiencias de asilo de 

Estados Unidos en México. La medida 

siguió a una orden de un tribunal federal 

que puso fin a un largo debate legal 

sobre los esfuerzos de Biden para poner 

fin a esa política… 

El 18 de julio, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, informó que 

en una carta detalló a su par 

estadounidense, Joe Biden, su posición 

en torno al caso del fundador de 

WikiLeaks, Julian Assange, y las 

razones por las que debe ser liberado. 

Dijo que Assange no cometió delito 

alguno… En relación a la guerra Rusia 

– Ucrania, el conflicto continúa 

imparable, a  pesar de las 

innumerables sanciones económicas a 

Rusia y el apoyo de Estados Unidos y 

los países que integran la 

Organización del Tratado del 

Atlántico Norte (OTAN) a Ucrania. El 

presidente de Rusia, Vladimir Putin 

reconoció que Rusia se enfrenta a gran 

cantidad de dificultades debido a las 

sanciones, por lo que centrará sus 

esfuerzos en dar con soluciones, 

procediendo en primer lugar al 

uso efectivo de las capacidades propias 

del país, así como al impulso de las 

empresas nacionales. El 18 de julio, el 

portavoz de las milicias separatistas, 

afirmó que el territorio de la región de 

Donetsk pasará bajo control total de la 

autoproclamada república popular de 

Donetsk (RPD) antes de fin de año. El 1 

de agosto, Ucrania reanudó las 

exportaciones de granos después de 

que zarpó un barco cargado con maíz 

del puerto de Odesa, el primero desde 

que comenzó la invasión rusa, conforme 

al acuerdo firmado con Moscú que busca 

aliviar la crisis alimentaria mundial. El 

7, la Organización de Naciones Unidas 

(ONU) llamó a Ucrania a respetar la 

vida de los civiles, tras el informe de la 

organización Amnistía Internacional 

(AI) que denunció que sus tácticas de 

combate y el despliegue de tropas en 

zonas civiles ponen en peligro a la 

población y violan el derecho 

internacional humanitario. AI lamentó 

la indignación y el dolor que su informe 

provocó a Kiev, pero destacó que su 

prioridad en ese conflicto y en cualquier 

otro es velar por la protección de la 

población civil. El 8, el secretario 

general de la Organización de 

Naciones Unidas (ONU), Antonio 

Guterres, después de que un nuevo 

bombardeo impactó el complejo 

nuclear de la ciudad ucrania de 

Zaporiyia, la más grande de Europa, 

advirtió que cualquier ataque contra 

una planta nuclear es suicida… 

El 31, el presidente Vladimir Putin 

anunció una nueva doctrina naval de 

la Federación Rusa que prevé la 

inclusión de misiles hipersónicos en 

buques de guerra, nuevas bases en el 

Pacífico y Mediterráneo, así como 

intensificar las actividades de sus 

barcos en el mar Negro, el mar de 

Azov y en el Ártico. Las mayores 

amenazas a la seguridad marítima rusa 

son la búsqueda de Estados Unidos del 

dominio de los océanos y la expansión 

de la Organización del Tratado del 

Atlántico Norte (OTAN), de acuerdo con 

la nueva doctrina… El 5, el canciller de 

Rusia, Sergei Lavrov, destacó que 

la asociación estratégica entre Moscú 

y Pekín es uno de los pilares del 

movimiento para el triunfo del 

derecho internacional, tras un 

encuentro con su par chino, Wang 

Yi… Y no obstante que el 23 de julio, 

China lanzó duras advertencias al 

gobierno del presidente Joe Biden 

sobre un posible viaje a Taiwán de la 

presidenta de la Cámara de 

Representantes de Estados Unidos, 

Nancy Pelosi. El 2 de agosto, en lo que 

China calificó de deplorable traición,  



El Activista Regional 257                                                                    71                                                                                     Agosto de 2022 

 

…….que será respondida con 

ataques selectivos, Nancy Pelosi, 

aterrizó en Taiwán, en la primera 

visita de una alta funcionaria en 25 

años y que lleva a su punto más tenso 

las relaciones entre Washington y Pekín. 

Por su parte, la cancillería de Rusia 

calificó el viaje de provocación, y 

señaló que China tiene derecho a 

tomar medidas para proteger su 

soberanía.  El 4 de agosto, el secretario 

general de la Organización de 

Naciones Unidas (ONU), Antonio 

Guterres, ratificó el respaldo del 

organismo a la política de una sola 

China, tras las tensiones provocadas por 

la visita a Taiwán Nancy Pelosi… 

Respecto a Irán, el 23 de julio, el 

presidente francés, Emmanuel 

Macron, consideró que aún 

es posible revivir el acuerdo sobre el 

programa nuclear de Irán de 2015, 

pero sólo si se interviene lo antes 

posible, tras sostener una 

conversación con su par iraní, 

Ebrahim Raisi. Las conversaciones 

entre Irán y las principales potencias, 

entre ellas Estados Unidos, para 

reactivar el pacto nuclear iraní de 2015 

están estancadas desde marzo… 

En relación a Palestina, el 18 de julio, 

los palestinos descalificaron la agenda 

política y el historial del presidente 

estadunidense, Joe Biden, quien se 

declaró sionista, a raíz de su breve 

visita a Cisjordania, territorio ocupado 

por Israel, y un funcionario describió la 

administración como los años de Trump 

con una sonrisa. El 5 de agosto, 

bombardeos israelíes contra la franja 

de Gaza dejaron al menos 15 muertos, 

entre ellos una niña de 5 años y 

Tayseer Jabari Abu Mahmud, 

dirigente de la organización Yihad 

Islámica, así como 75 heridos, por lo 

que milicianos palestinos dispararon 

unos 100 cohetes contra territorio 

atacante pero sin causar daños. El de 

este día es el peor enfrentamiento entre 

Israel y Gaza desde la guerra de 11 días 

de mayo de 2021, que dejó 260 muertos 

en el lado palestino, incluidos 

combatientes, y 14 muertos en Israel. El 

7, Israel bombardeó la franja de Gaza 

poco antes de entrar en vigor una 

tregua pactada con la Yihad Islámica, 

con mediación de Egipto, después de 3 

días de enfrentamientos que dejaron 44 

palestinos muertos, entre ellos 15 niños 

y 4 mujeres. El 9, 4 palestinos, incluido 

Ibrahim al Nabulsi, un comandante 

del partido gobernante, Fatah, 

murieron a manos de las fuerzas 

israelíes en Nablus, en Cisjordania 

reocupada, y decenas más resultaron 

heridos. Tras el asesinato de Al Nabulsi, 

el brazo armado de Fatah advirtió que la 

respuesta estará a la altura del crimen… 

Respecto a la República Popular 

Democrática de Corea, el 28 de julio, 

su líder, Kim Jong-un, advirtió que 

está dispuesto a usar sus armas 

nucleares en potenciales conflictos 

militares con Estados Unidos y Corea 

del Sur, en un enfático discurso contra 

sus rivales que dice están poniendo a la 

península de Corea al borde de la 

guerra… 

El 1 de agosto, Estados Unidos informó 

que el 31 de julio, mató al líder de Al 

Qaeda, Ayman al Zawahiri -quien se 

encontraba al frente del grupo 

terrorista desde el asesinato de Osama 

bin Laden en 2011-, en una operación 

antiterrorista llevada a cabo por un 

dron en Kabul (Afganistán)… Mientras, 

en Myanmar, el 15 de agosto, un 

tribunal militar sentenció a la ex 

dirigente Aung San Suu Kyi a 6 años 

más de cárcel por supuesta 

corrupción, veredicto que fue 

calificado de injusto por Estados 

Unidos y la Unión Europea. Las penas 

de prisión contra la premio Nobel de la 

Paz suman ahora 17 años… 

Hiroshima recordó el 6 de agosto el 

bombardeo atómico estadounidense 

que sufrió hace 77 años mientras las 

autoridades, que incluyó la 

participación del secretario general de 

la Organización de Naciones Unidas 

(ONU), Antonio Guterres, advirtieron 

contra la acumulación de armas 

nucleares ante el creciente temor a 

otro ataque de ese tipo. Guterres, 

participó en una oración en el Parque de 

la Paz de Hiroshima. Tres cuartos de 

siglo después, debemos preguntarnos 

qué hemos aprendido de la nube con 

forma de hongo que se elevó sobre esta 

ciudad en 1945. Como cada 30 días, al 

despedirnos con la presente entrega de 

El Activista Regional, como siempre, 

agradecemos la atención, opiniones, 

críticas y sugerencias de nuestros 

queridos lectores, compañeros y 

amigos, concluimos la entrega del 

Re…cuento Político, con el resumen de 

los que consideramos, los principales 

acontecimientos económicos, sociales y 

políticos del diario acontecer nacional 

e internacional. Abrazos fraternales… 
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En Estado de México se dará la madre de todas 

las batallas electorales estatales 
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